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INTRODUCCIÓN 

Desde hace ya un tiempo los grupos antimilitaristas de Euskal Herria 
nos venimos reuniendo periódicamente, consiguiendo generar un 
clima propicio para los debates, la posibilidad de la puesta en marcha 
de iniciativas puntuales o campañas colectivas. Incluso para hacer 
planteamientos conjuntos más ambiciosos. De momento, caminamos 
buscando un ritmo adecuado que a nadie sofoque ni aburra.

En ese proceso de caminar conjunto, una de las ideas que más consenso 
generaba era la de la necesidad de aunar esfuerzos para poner en marcha 
una campaña centrada en denunciar a la que consideramos el ejemplo 
más ignominioso de los mercaderes de la muerte en Euskal Herria: SAPA, 
la empresa de componentes de carros de combate y artillería aérea 
de la familia Aperribay (aunque no solo de ella) que, además de ser la 
única empresa de Hego Euskal Herria en la que su producción militar sea 
prácticamente del 100 %, lleva más de 4 siglos haciendo negocio con las 
guerras en todo el planeta. Es decir, avergonzándonos como pueblo en la 
medida de que una parte de las muertes en esas guerras sean made in 
Euskadi. Pretendemos además que la experiencia de la campaña contra 
SAPA se convierta en una forma de abrir camino para otras contra el resto 
de empresas vascas que forman parte de la industria para la guerra.

Al pensar en los contenidos que debería tener la campaña contra SAPA 
(exigiendo su conversión a producción civil de utilidad social y, si no es 
posible, su cierre con recolocación de la plantilla), parecía evidente que 
uno de ellos debería ser un dossier que recogiera la información sobre 
SAPA, y especialmente sobre quienes desde hace cerca de 40 años vienen 
enriqueciéndose del mercadeo de la muerte que posibilita su producción. 
En Gasteizkoak nos pareció que esa parte de la campaña podría ser la que 
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más se ajustaba a nuestras capacidades y limitaciones y, sabiendo que 
íbamos a contar con el apoyo imprescindible en la tarea de recopilación 
de información, asesoramiento y correcciones del resto de grupos, 
asumimos su elaboración. Aunque queremos que quede claro que los 
posibles fallos o errores son totalmente nuestros, sin embargo, el libro es 
conjunto y parte de esa campaña colectiva.

Las premisas de partida que elaboramos entre todos los grupos eran, por un 
lado, centrarnos en la historia reciente de SAPA, esto es, la que tiene lugar 
desde que en 1985 algunos miembros de la familia Aperribay se hicieron 
con el control de la empresa1, para denunciar el carácter de la producción de 
SAPA y, al mismo tiempo, reflejar también las características empresariales 
y el proceder de quienes podemos considerar un claro exponente del 
prototipo típico de mercaderes de la muerte vascos en la actualidad. Esto 
es, con este trabajo intentamos dar respuesta a preguntas como ¿qué 
lleva a una familia de tradición empresarial en el sector de las canteras a 
introducirse en la industria militar? Y más importante aún, ¿con qué apoyos 
y estrategias ha contado y cuenta para que una empresa aparentemente 
de muy pequeño tamaño, no solo consiguiera hacerse un hueco en ese 
mercado, sino posteriormente subsistir en un sector empresarial que, 
como el de la industria de armamentos, está protagonizando constantes 
absorciones e impulsando la creación de grandes grupos empresariales? 
El conocimiento de todo ello podría permitir efectuar el análisis sobre el 
modo de tratar de impedir su continuidad o reproducción.

El segundo punto de partida importante era dejar de lado toda otra 
información relacionada con la familia Aperribay que no tuviera que 
ver de forma más o menos directa con SAPA2. Esto es, alejarnos de todo 
el ruido mediático que frecuentemente rodea a parte de la familia, 
para centrarnos exclusivamente en lo relacionado con su actividad de 
mercaderes de armamento.

1 - La historia de SAPA del periodo justo anterior, el que va desde 1935 a 1985, está ampliamente 
recogida en el texto de Víctor Placencia Mendia SOCIEDAD ANÓNIMA DE PLACENCIA DE LAS 
ARMAS SAPA. Trayectoria histórica de una empresa (1935-1985); Leyçaur: Andoaingo ikerketa 
historikoen aldizkaria / revista de estudios históricos de Andoain, Nº. 12, 2012, págs. 145-378. 
(Disponible en https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4097579&orden=1&info=link), 
a la que, a pesar de su cierto tono hagiográfico, recurriremos con frecuencia en este texto por la 
amplitud de sus fuentes para esa época.

2 - Diciéndolo más claro, en este trabajo no interesa en absoluto la vinculación orgánica 
(vicepresidente y presidente) que han tenido o tienen algunos de los miembros de la familia 
Aperribay con la Real Sociedad de fútbol, ni nada de lo relacionado con la gestión de dicho club o 
sociedad. Aunque, a decir verdad, nos encantaría que la afición del mencionado equipo conociera 
la otra cara de su presidente y la tuviera en cuenta en su relación con él.
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Aunque en anteriores trabajos3 ya habíamos abordado el retrato de SAPA 
a brocha gorda, dentro de un análisis de alrededor de un centenar de 
empresas que toman parte en la industria militar vasca (esa que Urkullu dice 
que no existe4), ahora se trataba de desarrollar un análisis más detallado 
en exclusiva sobre SAPA. Pero inicialmente considerábamos que un dossier 
no demasiado amplio sería más que suficiente para plasmar esa visión de 
detalle sobre SAPA. Hasta que comenzamos a profundizar en la cuestión 
y nos encontramos con cantidad de aspectos sobre su realidad; sobre las 
razones que posibilitan que siga manteniéndose a flote; sobre quiénes 
son los pilares que la sustentan y qué tipo de apoyos tienen y de quién los 
reciben; e incluso sobre lo que parece que pretende que sea su próximo 
futuro, totalmente alejado de esa conversión o cierre al que aspiramos 
quienes nos avergüenza e indigna su producción para la guerra.

Porque lo que nos hemos encontrado es algo muy distinto a nuestra idea 
original sobre SAPA, esa que, de forma tal vez demasiado superficial, 
hemos recogido en otros trabajos. Para empezar, que SAPA, lejos de ser 
un pequeño grupo empresarial, en la actualidad tiene relación, intereses o 
participación en cerca de una veintena de sociedades (aunque en realidad 
lo que ha crecido sea la arquitectura empresarial que le ayuda a mejorar 
financieramente, no sus fábricas y plantillas, que se han reducido).

Otra novedad importante ha sido descubrir que los fundamentos de su 
prevalencia en el mercado de la muerte no son sólo responsabilidad de la 
familia Aperribay, sino que en ellos han jugado (y siguen jugando) papeles 
fundamentales personas concretas que han pasado por sus consejos de 
administración, algunas de las cuales ya formaban parte de ellos antes de la 
llegada de la familia Aperribay. También que SAPA practicaba ya hace 30 años 
lo que hoy se conoce como “puertas giratorias”, incluyendo ya entonces en su 
Consejo de Administración a un antiguo alto cargo de empresas públicas de 
armamento, quien además poseía anteriormente un repugnante currículum 
como ingeniero responsable de algunos de los ingenios militares de la década 
de los 70. O que SAPA ha sabido no solo mantener los apoyos políticos que ya 
tenía (y que son bastante más amplios de los que pensábamos), sino que ese 

3 - Tanto en el libro Mercaderes de la muerte made in Euskadi. La industria militar en Euskal Herria, 
como en el posterior Estas guerras son muy nuestras, ambos disponibles en descarga libre en 
nuestra web http://gasteizkoak.org/ .

4 - El actual lehendakari, en un programa de radio de hace unos años (04-09-2017), cuando le 
preguntaron por la industria armamentística vasca, declaró: si hablamos de lo que es la industria de 
armas de caza, por ejemplo, ¿existe una industria armamentística? ¿A ese nivel tenemos que llegar 
también en la reflexión de lo que pueda ser la concepción de lo que es una industria armamentística?
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ha seguido siendo uno de los ejes de su política empresarial, habiendo tejido 
relaciones fluidas con la mayoría de partidos políticos.

Todos estos aspectos son fundamentales para entender la realidad del Grupo 
SAPA en la actualidad, y explican que sobreviva, crezca y se transforme. 
Esos apoyos, tan antiguos como variados, son los que parecen llevarle a 
pensar que goza de una cierta impunidad, algo que, a la vista de bastantes 
hechos que vamos a relatar, parece cierto. Tantos son los casos extraños 
alrededor de SAPA, difíciles de entender si no reparamos en sus fuertes 
apoyos políticos e institucionales, que hemos tenido que nombrar así a uno 
de los capítulos más extensos de este texto, donde, y solo por citar tres 
ejemplos, se recogen desde deudas impositivas multimillonarias con los 
poderes públicos o increíbles operaciones urbanísticas con los terrenos de 
las fábricas (que sin duda podrían calificarse de pelotazos), hasta más que 
sorprendentes modificaciones de los condiciones de préstamos oficiales 
que le ahorran varias decenas de millones. La chapucería que rodea a 
algunos de estos casos puede ser también una demostración evidente de la 
referida impunidad que sienten sus dueños y gestores.

Aun así, se nos hace difícil calibrar la verdadera dimensión del poder de 
SAPA y de quienes la protegen. Porque todo lo señalado anteriormente 
se puede documentar, como haremos a lo largo del texto, pero aunque 
alguno de esos casos haya sido publicado en algún medio telemático, 
un férreo silencio ha sido la respuesta de los llamados medios de 
comunicación generalistas, y ello a pesar de la dimensión de los hechos y 
el morbo mediático que genera el clan. Algo de eso ya habíamos vivido en 
el antimilitarismo vasco al encontrar serias dificultades para la publicación 
de algunos de nuestros textos y llevar a cabo movilizaciones si en ellas 
manteníamos la referencia a la indignación que nos produce el cierto 
reconocimiento popular del que disfruta un mercader de armamento 
como Jokin Aperribay, y las grandes posibilidades que se ofrecen para 
darle respuesta en su propio terreno.

Con todo, y a pesar del truculento presente y pasado reciente de SAPA del 
que vais a tener noticia en las siguientes páginas, lo cierto es que nos inquieta 
mucho más su futuro. Somos conscientes de que lo que aquí digamos sobre 
ese futuro, entre el momento de redactar este texto hasta el de su posterior 
edición y publicación, se va a quedar anticuado. Asistimos en la actualidad a 
lo que podemos calificar de un nuevo periodo estratégico en el Grupo SAPA 
(y no solo por sus recientes inversiones en ITP Aero y en INDRA) que aunque 
está siendo valorado de formas muy diversas y contrapuestas por todo tipo de 
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personas expertas del sector, a nuestro juicio tiene todavía muchos aspectos 
desconocidos, así como otros que no están siendo tomados debidamente 
en cuenta, y que tienen que ver con recobrar políticas empresariales que 
los antecesores familiares de algunos de los actuales miembros de sus 
órganos de administración (los que no pertenecen a la familia Aperribay), ya 
practicaron hace casi un siglo. Las estrechas relaciones entre la predecesora 
de INDRA y SAPA datan de entonces. Esa nostalgia de la tradición familiar 
parece impregnar no pocos movimientos de SAPA (entre ellos la paulatina 
incorporación al Grupo de las nuevas generaciones Aperribay), así como 
algunas de sus relaciones políticas y económicas. A todo ello nos referiremos 
también en las próximas páginas.

Mucho nos tememos que los planes de futuro de los actuales dueños 
y gestores de SAPA no coincidan en absoluto con el de la conversión 
en productos civiles de utilidad social que el antimilitarismo vasco le 
deseamos a la industria de la muerte vasca. Y eso que, como recogemos 
en el texto, la experiencia de SAPA con la diversificación, mediante la 
fabricación de un montón de productos civiles (no solamente telares), ha 
demostrado durante años las amplias posibilidades que ofrecen otro tipo 
de producciones. Pero, aunque puedan ser provechosas para la sociedad, 
nunca serán tan productivas para el bolsillo de los mercaderes de la 
muerte como las que reporta la fabricación de armamento, aunque sea a 
costa de propiciar muchas más muertes que los millones de euros de los 
beneficios que obtienen los mercaderes.

Gran parte de lo que vamos a tratar en este libro es desconocido para 
la inmensa mayoría de la población vasca, por eso mismo resulta 
imprescindible su difusión, para que la rabia que provoca comprobar la 
impunidad de la que disfruta el mercadeo de la muerte y los múltiples 
padrinos con los que cuenta, así como la nauseabunda producción que 
lleva a cabo, sirvan de acicate para plantearnos colectivamente que 
acabar con la lacra social de la industria vasca para la guerra es un reto 
urgente para poner fin, de una vez por todas, con las muertes de las que 
se alimenta. Solo de esa manera podremos  recuperar nuestra dignidad 
colectiva como pueblo ante las poblaciones que hoy en día siguen 
padeciendo las guerras en todo el mundo.

Gasteizkoak / Antimilitaristak EH
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LOS ENTRESIJOS DE LA HISTORIA DE LA 
SAPA DE LOS APERRIBAY (Y COMPAÑÍA)

Hace no demasiado tiempo un periodista escribía5:

Cuesta creerlo en un escenario cambiante como el actual, pero 
hay una empresa en el municipio guipuzcoano de Andoain, 
encajonada entre el río Oria y a la A-1, que ya se dedicaba a 
la fabricación de armamento hace cinco siglos, cuando los 
montes rezumaban mineral de hierro y España era el gendarme 
del mundo. Como no podía ser de otra forma, la producción 
se ha adaptado a los tiempos y hace ya mucho que dejó de 
montar arcabuces, escopetas y espingardas para centrarse en 
transmisiones para carros de combate, sistemas de propulsión 
de artillería pesada y equipos antiaéreos.

Compartimos con el periodista la dificultad de entender cómo una 
empresa pequeña como SAPA sobrevive, intentando además en los 
últimos tiempos (con sus inversiones en ITP e INDRA) ganar músculo, 
en ese oscuro mundo de la fabricación para la guerra que es la industria 
militar, aun más teniendo en cuenta el momento actual que vive el sector 
de los mercaderes de la muerte en el Estado español, que otro medio 
que los conoce bien define como “un sector en peligro de extinción”, 
principalmente para las empresas de pequeño tamaño6.

5 - Diario Sur, 14-02-2021:  https://www.diariosur.es/sociedad/espana-apunta-alto-
20210214160349-ntrc.html

6 - La industria española de Defensa, un sector en peligro de extinción; La Razón, 16-02-2021: 
https://www.larazon.es/espana/20210216/wo2yys7rpncbzlqgx34jncqahm.html
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Nos preocupa el futuro de SAPA. O, mejor dicho, nos preocupa que SAPA, 
como cualquier otra fábrica de producción militar, tenga futuro. Pero 
para oponernos a esa realidad creemos que es necesario conocerla lo 
mejor posible. Saber cuáles son los apoyos y aliados con los que cuenta, 
que posibilitan que una empresa familiar de pequeño tamaño juegue 
ese vergonzante papel en el entramado productivo vasco. Más aún, 
pretendemos indagar en qué ha podido llevar a esa familia, que hasta 
entrar en SAPA se mantenía en el negocio tradicional familiar de las 
canteras, a dar el salto e introducirse en el nauseabundo mundo de los 
mercaderes de la muerte. Porque lo sucedido alrededor de SAPA nos 
puede ayudar a conocer también los entresijos del entramado militar 
industrial vasco.

Para todo ello deberemos indagar en el pasado reciente de SAPA, 
ese que comienza a mediados de los 80 del siglo pasado con la salida 
del principal accionista de entonces, el Banco Hispano Americano, y la 
entrada de la familia Aperribay, en un momento, además, como vamos 
a ver, en el que el futuro de la propia empresa llegó a estar en juego, sin 
que, desgraciadamente, así sucediera. Es más, para encontrar explicación 
a algunas de esas cuestiones antes mencionadas, deberemos de vez en 
cuando echar la vista más atrás, para comprender con qué dinámicas 
propias contaba ya la empresa entonces, y quiénes eran y a qué tradición 
industrial y familiar pertenecían esas otras personas que junto a la familia 
Aperribay vienen rigiendo los pasos de la empresa desde entonces.

La historia de la configuración de la SAPA actual que abordamos en este 
capítulo no pretende ser ni una simple crónica ni un texto hagiográfico, 
como muchos de los que existen sobre la historia secular de SAPA y sus 
antecesoras. Nuestro objetivo es hacer una lectura del último gran periodo 
de la historia de SAPA, intentando documentar, siempre que podamos, 
los hechos y lecturas que vamos a realizar (no pocas veces utilizando 
esos comentados trabajos, a menudo repletos de fuentes internas de 
la empresa). Habrá momentos en los que, dada la absoluta falta de 
trasparencia que caracteriza al sector industrial militar, no nos quedará 
más remedio que especular. Cuando esto suceda (no será en muchas 
ocasiones), lo advertiremos. También es posible que el desconocimiento 
de hechos que no son públicos pueda suponer una limitación de matices 
importantes a lo que aquí recogemos como historia deducida en base 
a los hechos conocidos. Toda la verdad solo la saben los principales 
protagonistas, esos que vamos a denominar el núcleo duro de SAPA.
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HISTORIA TRUCULENTA NO TAN REMOTA
SAPA y sus antecesores cuentan con una tan larga como macabra historia 
de más de 5 siglos alimentando guerras y conflictos con sus ventas de 
armas. No vamos a detenernos en ello, pero, no obstante, antes de 
entrar a analizar el periodo Aperribay, que es en el que pretendemos 
centrarnos, creemos conveniente recoger unas pinceladas de la historia 
no tan remota, porque en ellas podemos apreciar ya algunas de las 
características que definen el perfil del tipo de negocio en el que siempre 
se ha desenvuelto la empresa, también en la actualidad. Pinceladas 
que, además, frecuentemente son omitidas por quienes se esfuerzan en 
mostrarnos una imagen positiva de la empresa y su historia.

Por ejemplo, aunque haya quien pueda pensar que exageramos al 
calificar de mercaderes de la muerte a los responsables de SAPA, este era 
el adjetivo con el que se hizo famoso quien hace más de 130 años dirigía 
la empresa. Nos referimos a Basil Zaharoff, conocido como el mercader 
de la muerte del siglo XIX7, quien, como iremos comprobando, utilizaba 
una estrategia empresarial no muy distinta a la que SAPA practica en la 
actualidad8:

Mediante la compra de una de las mejores empresas de 
armamento española (Euskalduna), situada en el norte del país, a 
la que rebautizaron como The Placencia de las Armas Co. LTD; y 
gracias a su peculiar relación amorosa (él atribuyó, siempre, una de 
las claves de su éxito profesional al mencionado affaire amoroso), 
creó un núcleo poderoso dentro de España, de influyentes políticos, 
periodistas y altos funcionarios militares que le sirvieron de manera 
perfecta en sus poco escrupulosos propósitos.

Indicativo también del talante de los mandatarios de la empresa, y ya 
como Sociedad Anónima de Placencia de las Armas, es el hecho de que 
en las primeras décadas posteriores a la guerra civil española, en SAPA 
estuvieron desarrollando un trabajo esclavo (no retribuido) al menos 25 
prisioneros de guerra9. El negocio es el negocio, y no importa a costa de 
qué o de quién se haga.

7 - VOS, 03-10-2020: https://vos.lanacion.com.py/destacado-vos/2020/10/03/el-mercader-de-la-
muerte-ficcion-historica-para-descubrir/ 

8 - https://es.wikipedia.org/wiki/Basil_Zaharoff 
9 - Ver el trabajo de José Luis Gutiérrez Molina: Franquismo y trabajo esclavo, una deuda pendiente, 

disponible en http://www.todoslosnombres.org/sites/default/files/investigacion91_1.pdf .
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Años después, durante la segunda guerra mundial, practicaba también esa 
filosofía que preside el funcionamiento de la industria de armamentos: 
todo lo que da dinero es bueno. Daba lo mismo a quién se vendiera, ni si 
las ventas eran legales o ilegales, como recoge este dato de la Sorapedia10, 
que traducimos del euskera: “En tiempos de la segunda guerra mundial, 
exportaban munición para cañones a Alemania y, para hacerlo en secreto, 
ponían en las cajas Naranjas de Placencia”.

Estos breves ejemplos son reveladores de la tradición de SAPA, y parecen 
haber ido generando una especie de código genético empresarial, por 
otra parte nada infrecuente en el truculento mundo de la industria de 
armamentos.

LA ENTRADA DE LA FAMILIA APERRIBAY
Dispongámonos ya a entrar en uno de los aspectos esenciales para 
entender la SAPA actual, el del periodo que se inicia con el aterrizaje en 
la misma de la que hoy sigue siendo la principal propietaria del grupo 
empresarial, la familia Aperribay. Pero, para analizarlo correctamente, se 
hace imprescindible comenzar examinando cuál era la situación previa 
inmediata de la empresa.

UN PANORAMA EMPRESARIAL DESOLADOR
Sirviéndonos para este apartado del minucioso trabajo ya comentado 
de Víctor Placencia Mendia11, digamos que la situación de la empresa 
en los años inmediatamente previos a la entrada de la familia Aperribay 
se podía calificar de desoladora. La facturación iba disminuyendo desde 
1981, hasta el punto de que en 1982, por primera vez en su historia, los 
resultados arrojaron pérdidas por un montante de más de 50 millones 
de pesetas, lo que repercutió directamente sobre la plantilla, a la que se 
sometió a regulaciones temporales de empleo y jubilaciones anticipadas.

A ello hay que unir los efectos de la grave inundación que tuvo lugar 
en la zona en agosto de 1983, afectando a las plantas de la empresa, 

10 - https://www.sorapedia.eus/wiki/Sociedad_An%C3%B3nima_Placencia_de_las_Armas_(eu) 
11 - Víctor Placencia Mendia; SOCIEDAD ANÓNIMA DE PLACENCIA DE LAS ARMAS SAPA. Trayectoria 

histórica de una empresa (1935-1985); Leyçaur: Andoaingo ikerketa historikoen aldizkaria / 
Revista de estudios históricos de Andoain, Nº. 12, 2012: https://dialnet.unirioja.es/servlet/
articulo?codigo=4097579&orden=1&info=link
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aunque de forma especialmente virulenta en la de Andoain, que quedó 
prácticamente arrasada, llevándose por delante también los archivos del 
recién creado departamento de I+D. Todo lo cual conllevó a que en 1984 
las pérdidas se dispararan, alcanzando un montante de 283 millones de 
pesetas. La carencia de los pedidos militares tampoco ayudaba.

Por si ello fuera poco, el Banco Hispano Americano, que desde 1977 
(tras haber absorbido al hasta entonces accionista mayoritario, el Banco 
Mercantil e Industrial), sustentaba la mayoría del accionariado de SAPA, 
con el nombramiento de un nuevo presidente del banco, Claudio Boada, 
ponía en marcha una nueva política bancaria que acarreaba importantes 
desinversiones. Como resultado de ello, en la reunión del Consejo de 
Administración de SAPA del 18 de diciembre de 1985, el Banco Hispano 
anunciaba que ponía fin a su participación en SAPA.

No obstante, todo indica que el cambio venía gestándose al menos 
desde varios meses antes, puesto que en mayo de 1985 el Consejo de 
Administración había ya autorizado conferir mandato y poder para 
ejercitar un montón de facultades en nombre y representación de la 
sociedad a dos personajes que van a ser clave en el inicio del periodo 
Aperribay: Alejandro Calonje Francés y el propio Joaquín Aperribay Elosua.

Con toda probabilidad que ese aterrizaje de Joaquín Aperribay Elosua 
tuviera relación directa con otro importante hecho sucedido tan solo 
unos meses antes, cuando en septiembre de 1984 la Junta General 
Extraordinaria de Accionistas acordó aprobar una importante ampliación 
del capital social de la empresa, elevándolo en 137.050.000 pesetas, 
alcanzando con ello un total de 303.450.000 pesetas; con el añadido de 
que las acciones representativas del aumento de capital fueron suscritas 
y desembolsadas en su totalidad en octubre de 1984.

En esta coyuntura es imprescindible plantearse dos cuestiones 
fundamentales: ¿cómo pudo Joaquín Aperribay hacerse con la mayoría 
de una sociedad con tan elevado capital social? Y, todavía algo más 
importante: ¿cómo alguien totalmente ajeno al complejo y oscuro mundo 
del comercio de armas se embarcó en esa tarea consiguiendo reflotar una 
empresa que hacía aguas? Dediquémosles a ambas el necesario espacio.
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JOAQUÍN APERRIBAY ELOSUA O EL ARTE DE GENERAR 
RELACIONES PROVECHOSAS
Entre la no demasiada gente que en Euskal Herria conoce a Joaquín 
Aperribay Elosua, la mayoría tiene de él la referencia de ser el padre del 
actual presidente de la Real. Entre el más reducido grupo de la afición de 
ese club, no serán pocas las personas que además sepan que en su día 
fue vicepresidente del mismo club de fútbol. En la zona de Deba bastante 
gente recordará que fue alcalde de la villa justo en los tiempos previos 
a la llamada transición democrática, y buena parte de la población de 
Deba y alrededores, al menos la de cierta edad, asociará su apellido a 
una familia con tradición empresarial en torno a las canteras. Todo ello 
es verdad y constituye la parte más conocida de su currículum, pero hay 
otros aspectos más desconocidos que nos van a ayudar a responder en 
parte a nuestras preguntas. Uno de ellos es que en su juventud trabajó 
en el Banco de Vizcaya, donde parece que dejó muestras de su capacidad 
para los negocios12.

En la década de los 60 hizo su entrada en la política municipal, primero 
como concejal y después como alcalde, puesto que, décadas anteriores, 
también ocuparon su padre (Joaquín Aperribay Zubiaurre) y su tío (José 
María Aperribay Zubiaurre). Estuvo casi diez años de alcalde (entre 1967 
y 1976). De ahí intentó pasar a presidente de la Diputación, según cuenta 
José Luis Elkoro13.

Para entonces Joaquín Aperribay había ido tejiendo durante su periplo 
como alcalde una nada desdeñable agenda de relaciones políticas, siendo 
calificado de “hombre de confianza” de los entonces ministros Rodolfo 
Martín Villa y Marcelino Oreja14.

Probablemente estas relaciones tenían que ver con el hecho de que 
Joaquín Aperribay fue uno de los socios fundadores de la Federación de 
Estudios Independientes (la FEDI), una sociedad creada en 1975 como 

12 - Félix Irigoien; Juan María Aizpurua Arrizabalaga, empresario debarra. https://www.kulturdeba.
org/openjournal/index.php/deba/article/view/450/385 

13 - Txema Urrutia; Alcaldes en lucha. El grupo de Bergara en la transición, 1975-1979; Txalaparta:
Un día en el que tenía yo una entrevista con el gobernador para tratar algunos asuntos de gestión 
municipal, al salir del despacho me encontré con Aperribay que me estaba esperando.
“¿Tú quieres ser presidente de la Diputación?” me dijo
“¿Yo?, ¡Yo que voy a ser presidente!”
“Es que si tu no quieres, Martín Villa me ha dicho que está dispuesto a contar conmigo, pero que 
necesitaría vuestro apoyo”

14 - Diario 16, 27-11-1976.
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grupo de opinión e intervención política de cara a las reformas de calado 
que se avecinaban en aquel tiempo. En esa experiencia compartió mesa 
con Marcelino Oreja y Fraga, entre otros, así como con un personaje 
trascendental en la era Aperribay de SAPA y del que luego hablaremos, 
Gabriel Peña Aranda.

La profundidad de las relaciones de Joaquín Aperribay con determinados 
dirigentes políticos del momento quedaría más claramente constatada 
durante las diversas gestiones, realizadas con la cúpula del gobierno de 
entonces, en relación a determinados presos de ETA. Así, por ejemplo, 
en el caso de la vuelta de personas refugiadas de 197515. Como también 
en lo que se denominó los extrañamientos de los presos y las presas a 
los que no había alcanzado la amnistía de 197616. Pero si tomó parte en 
la negociación para el extrañamiento, también lo hizo para su regreso, 
según rememora Iñaki Esnaola17. El nivel del papel jugado por Aperribay 
en estas cuestiones queda patente en este relato de Juan María Bandrés18:

(…) accidentalmente interviene de un modo importante una 
persona intermedia que es el antiguo alcalde de Deva que se 
llama Joaquín Aperribai quien había estado ya conmigo viendo 
al Ministro de la Gobernación, un testigo más o menos mudo.

Estaba yo dando un mitin en… puede que fuera en el pueblo 
de Durango, no lo sé ahora, y recibo una llamada urgente de 
Aperribai diciéndome que Marcelino Oreja quiere hablarme 
con toda urgencia y que le llame al Ministerio en Madrid. Le 
llamo con urgencia y me dice Marcelino Oreja que el presidente 
del Gobierno quiere verme y si podíamos hacerlo el domingo. 
Era, por ejemplo, un viernes, y le digo inmediatamente que 
sí y Joaquín Aperribai se presta inmediatamente a hacerme 
de chófer. Fuimos en su coche y paramos primero en Burgos, 
después en la cárcel de Madrid y luego en la cárcel de Cáceres, 
antes de vernos con el presidente del Gobierno.

15 - El País, 21-07-1985: https://elpais.com/diario/1985/07/21/espana/490744808_850215.html
16 - El País, 08-11-1982: https://elpais.com/diario/1982/11/08/espana/405558012_850215.html 
17 - Felix Irigoien; Iñaki Esnaola; DEBA 22. zenbakia, Uda, 1992:

“Fueron años -nos dice Esnaola- de intensa actividad política... Tras la “amnistía” y destierro 
consiguiente de numerosos etarras, hubo que negociar de nuevo para que pudieran volver ... Los 
itziartarras Egaña, Aldalur, Atxega y otros estaban diseminados por Europa... Su vuelta, libres de 
todo cargo, se negoció en el despacho madrileño de Fraga Iribarne (entonces ministro) en una 
reunión en la que además del propio Fraga, participamos Aperribai, Bandrés y yo ... “.

18 - Raimundo Castro; Juan María Bandrés: memoria para la paz; Hijos de Muley Rubio, 1998.
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(…) Joaquín Aperribai creo que milita en el PNV y por otro lado 
era muy amigo de Marcelino Oreja, un poco de ese sector 
democristiano o así, de la Federación Cristiana Española, y había 
sido incluso alcalde de Deva.

Punto de vista que coincide con lo relatado desde otra óptica política por 
Iñaki Egaña19.

En lo que no parecen terminar de ponerse de acuerdo los cronistas es en 
el perfil político de Joaquín Aperribay. Si recapitulamos lo comentado por 
las fuentes recogidas hasta ahora, vemos que Joaquín Aperribay Elosua es 
calificado de amigo de Marcelino Oreja, era considerado también hombre 
de confianza de Martín Villa, contaba con estrecha relación con Bandrés e 
Iñaki Esnaola, se había reunido con Fraga y Suárez, y es considerado tanto 
alcalde franquista como afiliado al PNV o democristiano. Si insistimos en 
estas cuestiones es por dos razones. Primera, porque este amplio abanico 
de relaciones políticas es marca de la casa SAPA, y como veremos sigue 
presente hoy en día. Pero, además, porque nos da la impresión que esas 
relaciones y el papel jugado por Joaquín Aperribay Elosua pueden ser 
la contestación a una de nuestras preguntas, la de ¿cómo pudo Joaquín 
Aperribay hacerse con la mayoría de una sociedad con tan importante 
capital social?

Aquí vamos a entrar en uno de los pocos momentos de este trabajo 
en que, por falta de datos públicos, no tenemos más remedio que dar 
paso a la especulación. Porque nuestra impresión (que cambiaríamos 
sin problemas en caso de que apareciesen documentos o pruebas que 
mostraran otra realidad) es que a Joaquín Aperribay de algún modo se 
le entregó SAPA como pago a los favores realizados al gobierno durante 
ese intrincado y convulso periodo de la llamada transición española. 
No queremos decir que necesariamente se la regalaran, pero sí que le 
facilitaran la financiación de la operación, le dieran ayudas y subvenciones, 
así como compromisos de adjudicación de contratos importantes con 
Defensa (algo no muy distinto a lo que está sucediendo también hoy en 

19 - Iñaki Egaña, Giovanni Giacopucci; Los días de Argel. Crónica de las conversaciones entre E.T.A. y 
el gobierno español; Txalaparta 1992:
La fórmula de los extrañamientos fue apoyada por Adolfo Suárez, Bandrés y Aperribay en una 
maratoniana reunión en Madrid que terminó a altas horas de la madrugada de un día de mayo de 
1977. Horas después los dos abogados comenzaron el periplo por las cárceles, exponiendo a los 
procesados en Burgos la idea del exilio: la deportación o era asumida por todos los presos o no 
sería puesta en marcha.
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día; por eso, como veremos, SAPA, a pesar de su débil músculo financiero 
puede permitirse entrar en el accionariado de ITP y en INDRA).

Insistimos, se trata de una especulación, no tenemos pruebas para 
demostrarlo, pero es la conclusión que derivamos de toda la situación. 
Porque, como ya hemos visto, SAPA estaba en un delicado momento con 
grave riesgo de desaparecer, tanto por los malos resultados de los últimos 
años como por la situación creada tras las inundaciones en Andoain y, 
sobre todo, por la decisión de retirarse de SAPA de su entonces accionista 
mayoritario, el Banco Hispano Americano.

Ello coincide en el tiempo también con la entrada en el gobierno de Felipe 
González, quien en esos primeros años, para conjugar el ruido de sables 
que había en los cuarteles (excusa para el 23F del 81), apostaba por las 
grandes inversiones en armamento del Plan META (de Modernización del 
Ejército)20, así como por la entrada en la OTAN, por lo que la industria 
militar española no podía permitirse la desaparición de una de las 
empresas más activas en el sector de artillería antiaérea y carros de 
combate. Y quién mejor para reflotar la empresa que alguien de la zona, 
con fama de buen gestor y grandes amistades y relaciones en diferentes 
ámbitos ideológicos… aunque no tuviera ni idea del sector, porque ese 
era un problema menor al que, como ahora veremos, se le podía buscar 
fácil arreglo. Hasta aquí nuestra especulación o hipótesis.

LOS GRANDES EXPERTOS DE LA INDUSTRIA MILITAR 
QUE AYUDARON A LOS APERRIBAY A REFLOTAR SAPA
Vayamos ahora a dar respuesta a la segunda pregunta, esta vez sin 
especulaciones. ¿Cómo alguien totalmente ajeno al complejo y oscuro 
mundo del comercio de armas se embarcó en esa tarea consiguiendo 
reflotar una empresa que hacía aguas? La falta de conocimiento de 
Aperribay la señalaba el propio Ramón Labayen, antiguo Alcalde de 
Donostia, quien a partir de 1987 ejercería de asesor militar de SAPA21. 
Pero para reflotar SAPA sin tener ni idea del sector los Aperribay iban a 

20 - Con un derroche presupuestario de más de 300.000 millones de pesetas de la época: https://
elpais.com/diario/1983/11/07/espana/437007605_850215.html 

21 - Traducción nuestra del original en euskera del texto de Imanol Murua Uria; Ramon Labaieni 
elkarrizketa; Jakin 196, maiatza-ekaina 2013:
Cuando el debarra Joaquín Aperribay cogió la fábrica, no sabía nada de armas, y sabía que yo al 
menos tenía afición y que, además, tenía buenas relaciones con los militares. Así era. Yo con los 
militares siempre me he llevado bien.
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necesitar mucho más que los asesoramientos y buenas relaciones con los 
militares de Labayen.

Para poner nombre y apellidos a esas columnas en las que se reasentó 
el proyecto hemos de detenernos a analizar a las personas de las que 
se rodea Aperribay en el Consejo de Administración de la nueva SAPA, 
especialmente en tres casos, dos procedentes de sendas sagas familiares 
presentes en SAPA desde hacía muchas décadas, y que hoy continúan en 
la Sociedad, los Calonje y los Carrión, y otra, una nueva incorporación, 
Gabriel Peña Aranda, que lo estuvo desde entonces y hasta su fallecimiento.

A pesar de todo, en los primeros años de su andadura en SAPA 
Aperribay Elosua no lo debió ver muy claro, y durante los años iniciales, 
probablemente aconsejado por los Calonje y Carrión, debió volver a echar 
mano de la vieja guardia de SAPA.

Comencemos con los más antiguos, para lo que, una vez más, nos 
apoyaremos fundamentalmente en el documentado texto de Víctor 
Placencia Mendia.

El papel de la saga de los Calonje en SAPA
La presencia de los Calonje en SAPA se remonta a finales del siglo XIX 
cuando la importante fábrica de armamentos británica Vickers (antecesora 
de la que luego sería British Aerospace y hoy en día BAE Systems) llevó 
a cabo unas cuantas inversiones en el Estado español, destacando 
entre ellas las realizadas en la Sociedad Española de Construcción Naval 
(conocida como La Naval), en Experiencias Industriales SA (EISA) y en la 
entonces denominada The Placencia de las Armas Company Limited, la 
actual SAPA. 

Durante muchos años el representante de Vickers en el Estado español, 
y también en la SAPA de entonces, fue el general de brigada Eusebio de 
Calonje y García de Vicuña. 

De sus dos hijos, también militares, el mayor, Eusebio de Calonje y Motta, 
que llegó a comandante de artillería, fue director de la fábrica de SAPA de 
Soraluze entre 1913 y 1928, cuando murió.

Pero interesa reparar más en su hermano, Alejandro de Calonje y Motta. 
Alejandro de Calonje y Motta era director gerente de La Naval cuando 
en 1906 fue requerido para ocupar un puesto de ingeniero en la fábrica 
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de Placencia de la Armas. A la vez que mantuvo también su puesto en 
La Naval, fue el impulsor de la creación de Experiencias Industriales SA 
en 1921, al tiempo que comenzó a compaginar esas funciones con la de 
gerente The Placencia de las Armas Company Limited. Cuando Vickers 
salió de ésta en 1935, dando lugar a Sociedad Anónima de Placencia de 
las Armas, dejó como representante y director a Alejandro Calonje (cargo 
que compaginó durante años con su puesto en EISA), puesto que mantuvo 
hasta su muerte en 1955. En el momento de su fallecimiento, además 
de consejero delegado y director general de la SAPA, era consejero de 
CENEMESA y de La Naval, además de presidente de EISA.

Sólo dos años más tarde del fallecimiento de Alejandro Calonje y Motta, 
en 1957, entra en el Consejo de Administración de SAPA su hijo Luis de 
Calonje y Francés, quien durante años fue director general de SAPA, y en 
1984, en el momento de la entrada de los Aperribay, era el presidente del 
Consejo, presentando en ese momento su dimisión (aunque, como luego 
veremos, sería reintegrado al Consejo en 1989). Ese mismo 1957 entraba 
en el Consejo también Alejandro Calonje y Comyn, hijo de quien fue 
director de SAPA, Eusebio Calonje Motta, y teniente coronel de Infantería 
(dejaría su puesto como consejero en 1979).

No es hasta 1981 cuando entra en el Consejo de SAPA Alejandro Calonje y 
Francés, teniente coronel de Artillería, hijo de Alejandro Calonje y Motta, 
hermano de Luis Calonje y Francés, y que, como vimos al principio, es 
la persona que junto a Joaquín Aperribay Elosua se autorizó en 1985 a 
ejercitar un montón de gestiones en nombre y representación de la 
empresa. El fue el representante de la familia Calonje que sirvió como 
primera columna principal al aterrizaje de los Aperribay, quienes además 
le nombraron secretario del Consejo de Administración. Era además el 
padre de Alejandro Calonje Hoces, Marqués de Santa Cruz de Paniagua, 
actual consejero de SAPA y último representante (por ahora) de la saga 
Calonje.

Esta familia también estaba bastante bien relacionada con las altas esferas 
de la época, valga como ejemplo de ello que a la boda de Alejandro 
Calonje Hoces asistieron, entre otros, los entonces presidente de las 
Cortes (Antonio Hernández Gil), el ministro de Justicia (Landelino Lavilla), 
el ministro de Sanidad y Seguridad Social (Enrique Sánchez de León), el 
presidente de la Diputación de Madrid (Enrique Castellanos Colomo), 
el director del diario Ya (Alejandro Fernández Pombo), así como varios 
marqueses y condes.
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La familia Calonje poseía acciones de SAPA al menos desde 1939, ya que, 
en ese momento, cuando entró en su accionariado el Banco Mercantil 
Industrial, en atención a sus gestiones, regaló a Alejandro Calonje y Motta 
200 de las 3.000 acciones que adquirió el Banco.

Los Carrión en SAPA
La entrada de la saga de los Carrión en SAPA es posterior a la de los Calonje, 
pues no se produce hasta 1940, a través de Enrique Carrión Vecín, quien, 
de la mano de su relación con el Banco Mercantil e Industrial y de la fortuna 
que había conseguido con diversas empresas de tabacos en Manila22, 
entró en el Consejo de Administración de la empresa para, rápidamente, 
en abril de 1941 y por unanimidad, convertirse en presidente y vocal del 
mismo para cubrir la plaza dejada por la renuncia del anterior presidente.

Pero, casi como parece que marcaba la tradición de SAPA en esa época, 
anteriormente a su faceta de empresario del tabaco, Enrique Carrión 
Vecín hizo la carrera militar23. Nació en Manila en 1877, y allí comenzó sus 
estudios de carrera militar, que continuó posteriormente en la Academia 
de Infantería de Toledo.

Enrique Carrión y Vecín era, además, Marqués de Melín, habiéndose 
casado en segundas nupcias con María Trinidad de Santiago-Concha y 
Tineo, VIII condesa de Sierrabella, XIII marquesa del Dragón de San Miguel 
de Híjar y condesa de la Vega del Ren, lo que terminó por relacionarle con 
parte de la nobleza del momento.

No obstante, la presidencia de Carrión Vecín en SAPA no alcanzó la decena 
de años, ya que falleció en 1950, pero antes de que sucediera el deceso 
ya compartía plaza en el Consejo de SAPA su yerno José Falcó y Álvarez 
de Toledo, que había sido nombrado consejero en 1945, y proseguiría en 
el Consejo hasta 1983 (en algún periodo ostentando la vicepresidencia), 
cargos que compaginaba con su actividad principal, la de presidente de la 
Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Madrid (puesto que ocupó desde 
1940 a 1975). Durante parte de ese periodo José Falcó compartió asiento 
en el Consejo de SAPA con su hijo, Enrique Falcó Carrión, tercero de la saga 
familiar Carrión, que entró en el Consejo en 1960 y sigue en la actualidad, 

22 - Este dato lo recogemos de Florentino Rodao; Franquistas sin Franco. Una historia alternativa de 
la Guerra Civil desde Filipinas. Comares Historia, 2013.

23 - Para este apartado de la biografía de Enrique Carrión Vecín, y para algún pasaje más de su vida, 
utilizamos como fuente el Nº 52 de Vértice, publicado en 1942 y recogido por la Biblioteca Virtual 
de Castilla La Mancha.
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y que, al menos temporalmente, ocupó el puesto de presidente en 
funciones de la Caja de Ahorros de Madrid24. A su título de marqués de 
Melín unirá posteriormente el de conde de Elda.

Lo que Enrique Falcó Carrión podía aportarle a Joaquín Aperribay Elosua 
era lo que la saga Carrión llevaba décadas aportando a la empresa, por un 
lado, respaldo de un accionista con una importante fortuna estimada por 
encima de los 200 millones de pesetas25, y relacionado con una entidad 
financiera; por otro, conocimiento interno de la sociedad SAPA, en la que 
llevaba 25 años. Años después, como luego veremos, ha sido muy valioso 
también para poder acceder a un familiar suyo que se convertirá en el 
nuevo valedor de SAPA. 

Gabriel Peña Aranda, el timonel de la SAPA de los 
Aperribay
Mantener en el Consejo de Administración a las dos sagas familiares era 
una buena baza, a la que, probablemente también estuviera obligado, 
pues seguían siendo accionistas de SAPA, ya que ninguna de las dos familias 
estaba ligada al Banco Hispano Americano, que es quien se desvinculó de 
SAPA. Pero, dado el desconocimiento total del sector, Joaquín Aperribay 
Elosua necesitaba a alguien que guiara el barco de SAPA en su nueva 
singladura. Ese “timonel”, a poder ser, debía ser un experto en la materia, 
al mismo tiempo que conocer el truculento mundo del mercadeo de la 
muerte, tanto del sector público como privado, y tener una cierta mano 
en los ambientes políticos y administrativos. Probablemente cuando 
Joaquín Aperribay consultara la poblada agenda de contactos que había 
ido labrando en la época anterior a su entrada en SAPA, no tardara en 
darse cuenta de que entre ellos estaba la persona perfecta: Gabriel Peña 
Aranda.

Aperribay y Peña Aranda, como ya hemos comentado, se conocían de 
haber sido dos de los socios creadores de la FEDI. Unos años después 
Gabriel Peña Aranda (que tuvo varios cargos políticos más) sería 
nombrado director de la División de Defensa en el Instituto Nacional de 
Industria, lo que le llevó a tomar parte en los Consejos de Administración 
de las empresas públicas de armamento CASA, Bazán y Santa Bárbara26, 

24 - https://www.todocoleccion.net/coleccionismo/enrique-falco-carrion-marques-melin-invitacion-
1-caja-ahorros-madrid-1982-barcelona~x45549216 

25 - https://www.elmundo.es/suplementos/magazine/2009/532/1259942565.html 
26 - Vicenç Fisas Armengol; “Les armes de la democràcia”; Barcelona, 1988.
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dándose la circunstancia de que esta última por aquel entonces poseía 
asimismo un 1,5 % del capital de SAPA.

Pero, con ser todo eso un interesante bagaje para incorporarle al 
Consejo de SAPA, Peña Aranda tenía otras facetas tanto o más valiosas 
para Aperribay, que seguro que éste conocía. Así, aunque es algo 
sabido que Peña Aranda había sido con anterioridad jefe de la sección 
de armamento del INTA (Instituto Nacional de Técnica Aeroespacial) y 
secretario técnico de CETME (otra empresa pública de armamento), lo 
que más gente desconoce es que, en su juventud, y en su calidad de 
ingeniero aeronáutico, en 1966, con tan solo 30 años, fue el ingeniero 
principal en el desarrollo del cohete aire-tierra INTA S-11 y, unos años 
después, uno de los ingenieros involucrados en el desarrollo (junto con la 
empresa francesa MATRA) del misil aire-aire INTA-156 Banderilla27. O sea, 
el hombre perfecto para los intereses de Aperribay Elosua.

No le debió costar mucho convencerle, ya que solo 6 meses después 
de que Joaquín Aperribay se hiciera con el control de SAPA, en junio de 
1986, Gabriel Peña Aranda era nombrado consejero de la misma, y ya no 
abandonaría el Consejo (ni en SAPA, ni en la mayoría de las sociedades 
que ésta va creando hasta convertirse en grupo empresarial) hasta el 
momento de su fallecimiento en 2002.

Con Peña Aranda, Aperribay introducía en SAPA la política de puertas 
giratorias entre puestos de relevancia de las administraciones civiles o 
militares y los cargos de responsabilidad en la empresa. Además, SAPA 
conseguía tener un representante respetado en ámbitos importantes del 
sector, como AFARMADE, verdadera patronal del sector armamentista 
español, creada en 1985, de la que Peña Aranda llegaría a ser 
vicepresidente en los años 90, y en DEFEX, consorcio público privado para 
la exportación de armamento creado en 1973 y que Peña Aranda conocía 
bien28, por depender orgánicamente del INI, del que él había sido director 
de su división de Defensa. En DEFEX era aún consejero en el momento de 
su fallecimiento.

27 - Julián Simón Calero y Pedro Sanz-Aránguez Sanz; Los Cohetes en el INTA; INTA, 2012.
28 - También conocía otras empresas del sector de las que, igualmente, formaba parte, de forma 

especial BDE (Base Documental de la Empresa), de la que era presidente. 
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Recurriendo a la vieja guardia
En la reunión del Consejo de Administración de SAPA de diciembre de 
1985 es donde queda reflejado formalmente el relevo. En ella se decide, 
entre otras muchas cuestiones, que a partir de ese momento el presidente 
será Joaquín Aperribay Elosua, el vicepresidente Enrique Falcó Carrión y 
el secretario Alejando de Calonje Hoces, la camarilla al completo. Es de 
resaltar que en esa reunión se nombró como consejeros a “los accionistas 
Joaquín Aperribay Elosua e Ibon Aperribay Bedialauneta”, lo que es de 
subrayar, tanto porque es el único nombramiento que hace referencia 
a la condición de accionistas de los consejeros mentados, como por la 
sorprendente inclusión ya en ese momento de Ibon Aperribay, hijo de 
Joaquín y hermano de Jokin Aperribay, que en aquel momento contaba 
con tan solo 22 años, y ya era nombrado consejero y accionista de la 
sociedad. Quedaba así constituido el que denominamos núcleo duro de 
SAPA, que se mantendrá hasta la actualidad, salvo por la incorporación de 
Jokin Aperribay Bedialauneta, o la defunción de Peña Aranda.

Más adelante analizaremos también a la saga Aperribay en SAPA, pero 
interesa centrarse ahora no tanto en quienes entraban al Consejo, sino 
en algunas salidas de personas muy importantes en la historia de SAPA 
hasta ese momento. Es el caso de Luis de Calonje Francés, hijo también 
del patriarca Alejandro Calonje Motta, que había entrado en el Consejo 
de SAPA en 1954. Este ingeniero, además de desarrollar su trabajo como 
tal para SAPA, fue director general de la misma entre 1958 y 1980, cuando 
dimitió como tal, siendo nombrado consejero delegado, y posteriormente 
presidente. Era pues, parte de la historia de SAPA.

Pues bien, tras haber aceptado su dimisión como presidente y consejero, 
y de revocarle todos los poderes conferidos en la ya citada reunión del 
Consejo de diciembre de 1985, casi tres años después, en noviembre 
de 1988, una nueva reunión del Consejo le restituye el nombramiento 
de consejero. Pero, junto a él, en ese mismo día, se nombra consejero 
también a otro integrante de la vieja guardia de SAPA, Francisco de Asís 
Alonso y Areizaga (tío abuelo del exalcalde de Gasteiz Alfonso Alonso), 
igualmente un ingeniero que desarrollaba esas labores en SAPA, pero que, 
al mismo tiempo, fue el director de la fábrica de Andoain desde mediados 
de los 40 y hasta finales de los 7029. 

29 - A lo que hay que añadir su puesto de teniente de alcalde del Ayuntamiento de Donostia en los años 40.
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SAPA, DESGRACIADAMENTE, REMONTA EL VUELO

LA NUEVA ESTRATEGIA EMPRESARIAL COMIENZA A 
DAR RESULTADOS RÁPIDAMENTE
La empresa, según Víctor Placencia, desde inicios de los 80 estaba viendo 
comprometido su futuro, en parte producto de que en esos últimos 
años “se advierte una cierta dejación, deslizándose por la vía de los 
hechos consumados hacia el cierre inexorable”. De hecho, las pérdidas 
se repitieron en los ejercicios 1982, 1983 y 1984. Sin embargo, a partir 
de 1985, desgraciadamente, comienza un casi milagroso resurgimiento 
que conduce al cierre de ese año con un beneficios de casi 8 millones de 
pesetas.

Lo que sucedía es que los nuevos accionistas y gestores habían impulsado 
una nueva política empresarial que comenzaba, lamentablemente, a dar 
sus frutos. Por un lado, con lo que la propia empresa en su página web 
define30 como “un ambicioso plan de modernización que culmina con una 
alianza con Oerlikon Contraves, hoy Rheinmetall Air Defence”.

Por otro, porque las gestiones de los consejeros con mando en el ramo 
comienzan a concretarse en pedidos importantes (en presupuesto y 
duración) del Ministerio de Defensa, como la modernización de los 
cañones antiaéreos, por un valor de 1.600 millones de pesetas y un 
periodo de ejecución de entre 1984 y 1994; o el programa aprobado en 
1985 para una inversión de 22.000 millones de pesetas para 130 misiles 
Aspide y 7 direcciones de tiro Skyguard, de la que SAPA termina siendo una 
de las principales contratistas (la cronología detallada de estos contratos 
maná la veremos en el capítulo 3).

Además de ello, SAPA consigue unas nada habituales medidas para 
recomponer los graves daños acaecidos en su fábrica por las inundaciones 
de 1983 en Andoain, y convertirlas en instalaciones modernas (se supone 
que con la ampliación de capital de casi 140 millones de pesetas que 
había llevado a cabo). Entre ellas, una resolución de la Dirección General 
de Política Arancelaria e Importación31 por la que se le permitía importar, 
por ejemplo, dos equipos de control numérico; 5 centros de mecanizado; 
aparatos electrónicos de medida, verificación y control; voltímetro 

30 - https://sapa.es/sobre-nosotros/ 
31 - BOE 07-03-1984.
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registrador de dos canales; 2 máquinas afiladoras de herramientas con 
cuadros de mando; transmisor para ensayos servotécnicos; un control 
tridimensional modelo lota-1203 o un proyector Mitutoyo de perfiles de 
508 milímetros de diámetro. 

Por ello no es extraño que en 1987 la estadounidense National Defense 
University publique un texto de Robert Fabrie, titulado Base de apoyo 
mundial: España32, en el que hace la siguiente descripción de la empresa:

En los últimos años, la empresa convirtió un desafortunado 
acto de la naturaleza, la inundación por las aguas de un río 
cercano, en una oportunidad para modernizar sus operaciones 
de máquinas herramienta. Como resultado, la empresa cuenta 
con un taller de maquinaria bien equipado y distribuido, capaz 
de fabricar una amplia gama de piezas y conjuntos metálicos 
con tolerancias estrechas y de alta calidad.

(…) Esta empresa cuenta con una impresionante capacidad de 
mecanizado, con una amplia gama de equipos de fabricación y 
acabado de metales y una mano de obra altamente cualificada. 
La planta está bien gestionada, con buen control de calidad y de 
proceso, y operaciones eficientes en toda la planta.

(…) SAPA proporciona una capacidad inestimable como fuente de 
piezas de repuesto, producción de armamento ligero, capacidad 
de revisión y mantenimiento y munición de calibre 11 hasta 40 
mm. Debido a la capacidad de la mano de obra y de los equipos 
de la planta, esta empresa probablemente podría fabricar 
casi cualquier tipo de arma de infantería ligera con pequeñas 
inversiones en equipos de planta y desarrollo de procesos (…).

A PUNTO DE MORIR DE ÉXITO
La habilidad del “conseguidor” Peña Aranda, junto a los frutos de las 
relaciones políticas de Joaquín Aperribay, a inicios de los 90 estuvieron a 
punto de llevar a SAPA a morir de éxito. Por aquel entonces los programas 
militares públicos no contaban con la forma de financiación que inventaría 
años después el ínclito Pedro Morenés, esto es, la de los Programas 
Especiales de Armamento (PEAS), prefinanciados con presupuestos de 
Industria y/o Ciencia e Investigación. Por muy disparatado que parezca, 

32 - Tanto el título como el párrafo que reproducimos, en inglés en el original.
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desde Defensa se hacía la valoración de cuáles eran las necesidades 
urgentes, se encargaban a las empresas, y luego se confiaba en que los 
presupuestos ya las dotarían de las partidas necesarias. Hasta que una 
crisis económica hacía su aparición, como ocurrió a inicios de los 90 por la 
llamada Guerra del Golfo y su repercusión en el petróleo, así como por el 
estallido de la burbuja inmobiliaria en Japón. El caso es que Peña Aranda 
y Aperribay habían hecho muy bien su trabajo de lobby, consiguiendo 
numerosos contratos para la empresa, pero, con la aparición de la crisis 
económica y el recorte de presupuestos, se acumulaba el material 
fabricado en los almacenes de la empresa, generándole serios problemas 
que ponían en juego su continuidad. 

La cuestión llegó al Senado a través del Grupo Parlamentario de Senadores 
Nacionalistas Vascos, ya por aquel entonces siempre muy preocupado por 
defender los intereses de SAPA (recordemos que Labayen ya era asesor 
para cuestiones militares de SAPA). Así, en diciembre de 1993 el senador 
Caballero Lasquibar planteaba33:

La progresiva disminución de los presupuestos de defensa ha 
reducido a niveles mínimos la capacidad del Ejército de Tierra 
para adquirir los repuestos necesarios para el mantenimiento 
de sus diversos sistemas de armas. Del procedimiento habitual 
de adquisiciones anuales, con prefinanciación, se ha pasado, 
sin transición ninguna, a una política de agotamiento de 
«stocks» reglamentarios de los arsenales militares y de pedidos 
sin planificación. En el caso de Placencia de las Armas se ha 
generado un «stock» de 3.000 millones de pesetas que ha 
transformado a la empresa en el almacenista no financiado de 
los siguientes repuestos: material de artillería Bofors y Oercikon, 
de montaña Oto Melera, material acorazado, elementos de 
rodadura para los carros M-60, M-48 y AMX-30, y transmisiones 
Alison para los carros M-60 y M-48. Mi pregunta es la siguiente, 
muy concreta: ¿Tiene previsto el Ministerio la aprobación o 
solicitud de un crédito específico que permita al Ejército proceder 
a la adquisición de estos repuestos acumulados y así situar a la 
empresa en condiciones de liquidez soportables?

La respuesta del Secretario de Estado de Defensa del momento, 
Flos Bassols, es tan reveladora de los secretos en los que se mueve 

33 - https://www.congreso.es/public_oficiales/L5/SEN/DS/CO/CS0054.PDF
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este mundo, aún en la esfera pública, como de las capacidades de las 
influencias políticas de SAPA (seguía de presidente Felipe González), para 
la que se anuncia la concesión de un crédito extraordinario propio en los 
presupuestos:

Por lo que respecta al problema de SAPA y sus 3.000 millones 
de pesetas en «stock», también es un tema respecto del que 
he estado en contacto varias ocasiones con la empresa. El 
problema es considerable. Para nosotros SAPA es una empresa 
importante, porque fabrica elementos que estamos utilizando y 
que son buenísimos. Resulta muy delicado desde mi posición y 
desde esta Mesa hablar de por qué se produce esto y de quién 
es la culpa. El hecho es que resulta lógico que una empresa siga 
teniendo un cierto ritmo de producción y genere unos «stock». 
Precisamente por la ausencia de una ley-programa que diga 
en qué momento se va a comprar cada cosa, esta empresa 
está acumulando unos «stock» que de lo contrario no habría 
acumulado.

La situación actual es que el Ejército de Tierra no tiene recursos 
para adquirir estos «stock», aunque existe la voluntad de salvar, 
por supuesto, todo lo que sea necesario por lo que respecta a 
esta empresa. Usted me ha hecho una pregunta concreta, y le 
puedo contestar que sí está en trámite la solicitud de un crédito 
extraordinario para poder hacer frente, sino a todo, a una parte 
de este «stock».

Además de solucionarse los problemas señalados, parece como si 
desde instancias gubernamentales se hubiera querido de alguna forma 
compensarla. A eso suena al menos el contrato que se le adjudicó en 
1995 para la modernización de 92 cañones antiaéreos de 35/90 mm –
programa Realta- por un montante nada más y nada menos que de 
22.000 millones de pesetas (de las de 1995) que, por su importancia, fue 
aprobado por resolución del propio Consejo de Ministros. Ese mismo año 
consigue varios contratos más, que la cargan de tarea (y presupuesto) 
hasta llegar a 1999, cuando firma un contrato inicial por 18.000 millones 
para el programa de los carros de combate Leopard (programa para el 
que se le había elegido ya en 1994).
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DE SAPA AL GRUPO SAPA, TRANSFORMACIÓN EN LA 
PRIMERA DÉCADA DEL XXI

EL CAMBIO DE RUMBO DE LA MANO DE LA NUEVA 
GENERACIÓN APERRIBAY
A principios del siglo XXI tiene lugar varios hechos que van a determinar 
el comienzo de una nueva época en SAPA. 

El primero, que en el año 2000 la Junta de Accionistas acuerda separar 
las ramas de negocio en dos sociedades distintas, SAPA Textil y SAPA 
Placencia.

El segundo, dos años después, en 2002, cuando se crea el Centro de 
Excelencia PID (Placencia I+D) que introduce una importante novedad 
en la estrategia empresarial, pues a partir de ese momento va a poner 
mucho más énfasis en el desarrollo de productos propios, y dejar de 
fabricar solo productos bajo licencia. Mientras hasta entonces la I+D en 
SAPA solo se había dedicado a la producción textil (se desarrollaron hasta 
seis patentes propias en este campo34), con la creación del Centro de 
Excelencia pasa a centrarse en la I+D militar, comenzando por el desarrollo 
de la Unidad Auxiliar de Energía para carros de combate y otro vehículos 
militares pesados. En esas labores de I+D jugará un papel importante otro 
miembro de la familia Aperribay, Iñigo García-Eizaga Tellería, cuñado de 
Jokin Aperribay, pues SAPA Placencia ya en 2008 solicitó dos patentes en 
la Oficina de Patentes y Marcas de los Estados Unidos (USPTO) para un 
Sistema de transmisión reductor-multiplicador de baja relación, invento 
que había sido desarrollado por el mencionado Iñigo Garcia-Eizaga Telleria 
y Pedro Aoiz Miguel.

El tercer hecho significativo es que también en 2002, con solo 66 años, 
fallecía el que durante 17 años había sido su “gran conseguidor”, Gabriel 
Peña Aranda.

Pero los pasos decisivos en la transformación a un grupo empresarial, y 
un evidente cambio en la gestión del mismo, se van a da a partir de 2005. 
Probablemente es el momento en que Joaquín Aperribay Elosua (por 
aquel entonces tenía 68 años) deja paso en la dirección real de SAPA a la 
siguiente generación (Ibon y Jokin Aperribay Bedialauneta), que es la que 

34 - https://www.interempresas.net/Informatica_Industrial/Articulos/54116-Siemens-PLM-permite-
una-transicion-exitosa-desde-la-fabricacion-al-diseno.html 
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ejecuta el cambio de rumbo del timón. Sea como fuere, el hecho es que 
en los siguientes años se suceden las novedades.

Por un lado, se aceleran los pasos hacia la configuración del grupo 
empresarial. SAPA Placencia se constituye en sociedad dominante última, 
pasando la carga de trabajo en la industria militar a SAPA Operaciones. Se 
activa Gesinmso como sociedad para gestionar los terrenos y edificios de 
la sociedad. Igualmente, se crea SAPA Placencia Holding SL. También en 
esos años se abre la primera oficina comercial en Estados Unidos, con el 
nombre de SAPA Transmission Inc.35 En ese proceso comienzan a tomar 
un papel importante nuevos miembros de la familia Aperribay, a los que 
ahora nos referiremos.

Pero, de la mano de todo ello, comienza una nueva política de gestión 
financiera que les lleva, por un lado, a tomar parte en las denominadas 
Sociedades de Promoción de Empresas (SPE), lo que con el paso del 
tiempo les acarreará una deuda más que millonaria (ver capítulo de 
“casos extraños”), pero también, y como SAPA, a participar -cuando no 
impulsar- algunas sociedades ligadas al sector de la discapacidad en 
personas mayores. El marketing comercial se estaba poniendo de moda 
en las empresas de la industria para la guerra.

Finalmente, entre las principales novedades de por entonces, comienza 
una agresiva política de mercadeo con sus terrenos y fábricas que, además 
de abrir la puerta a pelotazos urbanísticos (ver también el capítulo de 
“casos extraños”) tiene como consecuencia inmediata el abandono de la 
histórica ubicación de SAPA en la localidad de Placencia de las Armas/
Soraluze.

PEDRO MORENÉS, EL HOMBRE LOBBY, EL NUEVO 
CONSEGUIDOR DE SAPA
A pesar de los cambios en la gestión, la nueva generación (y la vieja, que 
se mantiene en el accionariado y en el Consejo de Administración) son 
conscientes de la importancia de mantener dos de las bases fundamentales 
de la supervivencia de SAPA: unas buenas relaciones con la clase política, 
abarcando el mayor espectro posible (ahora nos referiremos a ello), así 
como la figura del conseguidor, alguien que sepa y pueda abrir puertas a 
proyectos, así como solventar entuertos cuando se produzcan.

35 - Los datos y explicaciones sobre todas estas sociedades los podéis ver en el capítulo de Las 
sociedades del Grupo SAPA y sus vinculadas y relacionadas.
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Respecto a esta última cuestión, la del papel de conseguidor, tras el 
fallecimiento de Gabriel Peña Aranda se habían quedado sin quien lo 
ejerciera. El asunto no era fácil, porque el perfil necesario no abunda. 
Se trataba de encontrar alguien experto y, sobre todo, con mano en 
el mundo de la industria de guerra (a ser posible tanto pública como 
privada). No tuvieron que buscar mucho, porque rápidamente apareció 
la figura de quien no hace mucho han bautizado como el hombre lobby36: 
Pedro Morenés, quien siendo subsecretario de Estado de Defensa puso 
en marcha los PEAs (Programas Especiales de Armamento) y, sobre 
todo, su especial forma de financiación (a través de los presupuestos de 
Industria y Ciencia). Por si eso fuera poco, había sido consejero en varias 
de las empresas de armamento privadas y, posteriormente, ministro de 
Defensa.

El acceso a él era mucho más sencillo de lo que nos podamos imaginar: 
como sucede a menudo entre las familias de la nobleza española tan 
dadas a la endogamia, a la que los dos pertenecen, resulta que una tía de 
Enrique Falcó Carrión estaba casada con un tío de Pedro Morenés Eulate37.

Existen dudas sobre si Pedro Morenés ha sido o no consejero de SAPA38, 
pero en realidad este hecho no ha resultado decisivo para que el hombre 
lobby haya aparecido en los momentos clave en que SAPA le ha necesitado, 
y con unas intervenciones tan especiales, que la mayoría de los casos que 
ahora vamos solo a apuntar, están desarrollados en el apartado de casos 
extraños:

• A principios de la segunda década del actual siglo, cuando 
siendo ministro de Defensa encargó un informe nuevo para que 
las transmisiones del carro de combate Pizarro, que ya estaban 
siendo fabricados por la alemana Renk, pasaran a fabricarse por 
SAPA39.

36 - Fernando González, Gonzo; ¡Todo por mi país! Vida y andanzas de nuestros próceres y 
proceresas”; Planeta.

37 - Los personajes en cuestión son María del Pilar Falcó y Álvarez de Toledo, Marquesa de Nules, 
casada con Luis Morenés y Carvajal, Conde del Asalto.

38 - Aunque hay muchas fuentes que dicen que sí, y por eso en anteriores trabajos así lo hemos 
recogido, es verdad que ninguna concreta cuándo, pero un diario, habitualmente tendencioso, 
recogiendo fuentes de Defensa, afirma que no, OK Diario: https://okdiario.com/investigacion/
defensa-compra-nuevos-blindados-empresa-del-numero-2-del-ejercito-zapatero-272878 

39 - La Nueva España 27-10-2013: https://www.lne.es/oviedo/2013/10/27/santa-barbara-anos-
plomo-20546302.html
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• Igualmente siendo ministro, en 2015, se adjudicó a SAPA –en UTE 
con Santa Bárbara e Indra-, mediante un concurso negociado 
sin publicidad, los programas tecnológicos asociados al carro de 
combate VCR 8x8, que suponían solo para SAPA 28 millones de 
euros40.

• Fue también el Ministro que impulsó el cambio de criterio sobre 
las actividades de SAPA que supuso la base para la variación de 
las condiciones de un préstamo a la sociedad, lo que le permitió 
ahorrarse alrededor de 20 millones de euros.

• Según se ha publicado, él sería el ministro de Defensa que habría 
dado el visto bueno a una presunta exportación ilegal de SAPA 
a Irán.

• Por esas casualidades de la vida, en las que no creemos, era 
el embajador de España en Estados Unidos cuando SAPA 
consiguió ayudas estadounidenses para abrir su nueva fábrica 
en Míchigan.

• Finalmente, y como veremos en este caso en el capítulo sobre el 
futuro de SAPA, fue el ministro que diseñó la arquitectura de lo 
que parece que será el nuevo modelo de la industria española 
de Defensa, articulada en torno a INDRA41, que es la empresa en 
cuyo accionariado acaba de entrar SAPA.

La cuestión es de tal dimensión que en el capítulo dedicado a Morenés del 
reseñado libro de Gonzo, editado en 2015, se atreve a vaticinar que será 
SAPA la empresa que conseguirá la adjudicación de las transmisiones de 
los blindados 8 x 8. Y, efectivamente, el vaticinio se cumplió. Así de largo 
es el brazo de las relaciones entre Morenés y SAPA.

ALGO QUE NO CAMBIA: LA AMPLIA RED DE APOYOS 
POLÍTICOS
Al igual que hemos visto que sucede con la figura del “conseguidor”, 
hay otro pilar fundamental en la estrategia empresarial de la SAPA 
de los Aperribay que tampoco cambia con los tiempos. La creación y 
conservación de una amplia y variada red de apoyos políticos. 

40 - Diario Vasco 14-12-2015: https://www.diariovasco.com/economia/201512/14/firma-adjudica-
otro-programa-20151214000126-v.html

41 - La Razón 07-03-2015: https://www.larazon.es/espana/morenes-la-presencia-de-eeuu-en-bases-
espanolas-es-fundamental-GA9103697/ 
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Hemos visto ya cómo Joaquín Aperribay Elosua supo tejer relaciones con 
personajes tan ideológicamente variados como Marcelino Oreja, Martín 
Villa, Juan María Bandrés, Ramón Labayen o Iñaki Esnaola. Esa política 
de relaciones se ha mantenido, sabiéndole sacar los frutos adecuados. 
Así, como analizamos una vez más en el capítulo de casos extraños, 
entre los años 2010 y 2013 se plantearon varias preguntas o mociones 
parlamentarias interesándose por una partida presupuestaria que 
contenía una subvención directa en cada uno de esos años a la sociedad 
del Grupo SAPA dedicada a la I+D, esto es, el Centro de Excelencia PID. 
Pues bien, las preguntas o mociones fueron presentadas tanto por el PNV 
como por el PSE, así como Amaiur. 

Pero es que en las relaciones mantenidas con los alcaldes y alcaldesas de 
Soraluze y Andoain para negociar lo que se podría calificar de pelotazos 
urbanísticos relacionados con sus terrenos y fábricas en ambas localidades 
(ver apartado de casos extraños), SAPA ha llegado a acuerdos con PSE, 
PNV y Bildu.

El PP no tiene apenas representación en la mayoría de las instituciones 
vascas, pero con Morenés, siempre nombrado en sus cargos por el 
PP, ya hemos visto que también mantiene relaciones fluidas. Y en los 
movimientos que en la actualidad está llevando a cabo SAPA (inversión 
tanto en ITP como en INDRA), muchas son las voces que ven la mano (o 
por lo menos el consentimiento previo) tanto del Gobierno Vasco (PNV) 
como del Gobierno español (PSOE).

Todo ello de lo que es de conocimiento público, porque hay otro tipo de 
datos habitualmente desconocidos y que también muestran a las claras las 
fluidas relaciones de SAPA. Por ejemplo, el hecho de que el 26 de mayo de 
2018 Rodolfo Ares y SAPA solicitaron una reunión al secretario de Estado 
de Defensa. La reunión tuvo lugar pocos días después, el 03 julio del 
mismo año, con la asistencia del propio Rodolfo Ares, más los hermanos 
Jokin e Ibon Aperribay, así como de Miguel Ángel Morales, elegido 
secretario de organización del PSE en 2016. Lo que no ha trascendido era 
el objeto y resultado de tal reunión, pero, conocidos los personajes, causa 
pánico imaginárselo. Sus relaciones fluidas con el PSE quedan también 
bastante claras en el hecho de que el actual secretario general del PSE-EE 
de Gipuzkoa, así como diputado de Medio Ambiente y Obras Hidráulicas 
en la Diputación Foral de Gipuzkoa, José Ignacio Asensio Bazterra, hasta 
su nombramiento como tal en 2015, trabajaba en SAPA Placencia como 
Responsable de Desarrollo de Negocio.
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Vemos pues, que el pilar estratégico de SAPA sobre las relaciones políticas 
amplias, 35 años después, sigue de lo más sólido.

NUEVO PROCESO DE TRANSFORMACIÓN EN LA SEGUNDA 
DÉCADA DEL XXI
En la segunda década de este siglo vuelven a tener lugar importantes 
cambios en la estrategia y gestión empresarial del ya Grupo SAPA. 
Señalémoslos de una forma concisa.

UNA APUESTA CADA VEZ MAYOR POR LA 
EXPORTACIÓN
Como analizamos más detenidamente en el siguiente capítulo, dedicado 
a las sociedades que forman el Grupo SAPA, las exportaciones de SAPA 
Operaciones han pasado de suponer el 0,82 % de la facturación en 2015, a 
todo un 60,73 % en 2020, principalmente a la Unión Europea (recordamos 
una vez más que son los datos que aporta la empresa).

FORTALECIMIENTO DE SU PRESENCIA EN EL 
MERCADO ESTADOUNIDENSE
Aunque SAPA ha contado desde principios del siglo XXI con una especie 
de oficina comercial en Estados Unidos, ha sido ahora cuando lo que ha 
abierto es una fábrica, que le ha supuesto una inversión de 40 millones de 
dólares. En cualquier caso, habrá que ver cómo evoluciona su desarrollo, 
ya que estaba muy ligado a un importante contrato que finalmente no ha 
tenido lugar (ver capítulo 3).

JOAQUÍN ESTEBAN LEFLER, O EL NUEVO MODELO DE 
PUERTA GIRATORIA
Más allá del capotico de Morenés, SAPA ve claro que en el nuevo tipo de 
gestión empresarial tiene que incorporar también una forma de puerta 
giratoria que se ha puesto de moda en las empresas privadas del mercadeo 
de guerra español: la de los mandos militares que, por conocimiento o 
posición desarrollada dentro del entramado militar, controlan o conocen 
mecanismos y procedimientos que pueden ser muy ventajosos para la 
empresa. Así, en 2017 SAPA ficha como apoderado y director de Defensa 
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a Joaquín Esteban Lefler, el comandante que fue destacado a la sede de 
Krauss Maffei en Munich como representante del Ejército de Tierra en el 
programa del carro de combate Leopard, quien, así mismo, junto a Ibon 
Aperribay, son los representantes de SAPA en TESS Defence, la sociedad 
constituida con otras empresas para la producción del VCR 8x8.

INCORPORACIÓN PAULATINA DE UNA NUEVA 
GENERACIÓN DE LOS APERRIBAY
Ya hemos visto que las sagas familiares son otra de las características 
fundamentales de SAPA, mucho antes incluso del desembarco de la 
familia Aperribay. Pero los Aperribay  parecen llevar camino de seguir la 
misma estela. Más allá de que por ley de vida parezcan próximos nuevos 
relevos en las sagas (Joaquín Aperribay y Emilio Carrión, principalmente, 
cuentan con muchos años, aunque tampoco es joven Alejandro Calonje) 
lo que sí está teniendo lugar ya es la incorporación al grupo empresarial 
de nuevas generaciones de los Aperribay.

Hemos hecho referencia antes a las labores de inventor del cuñado de 
Jokin Aperribay, Iñigo García-Eizaga Tellería, quien posteriormente, en 
2014 pasaría a ser director adjunto de SAPA Operaciones. Pero hay que 
destacar el papel de Borja Gastaminza Aperribay (sobrino de Jokin e Ibon), 
miembro de la nueva generación, quien empezó a desarrollar tareas en 
SAPA ya en 2013, pasando posteriormente a desarrollar labores de calado 
como responsable del Departamento Legal del Grupo, así como de la 
implantación industrial en Michigan. De hecho, en las reuniones de los 
Consejos de Administración de buena parte de las sociedades del grupo, 
a partir de 2018, se le designa apoderado con el fin de que desempeñe 
numerosas funciones en nombre de ellas.

También desde 2013, y siempre según indican sus perfiles profesionales 
en las redes sociales, trabaja como ingeniero en SAPA Jokin Aperribay 
García-Eizaga (hijo de Jokin), quien ya había realizado en la empresa su 
proyecto final de carrera.

Igualmente, pero en el departamento financiero de SAPA, y desde 2017, 
desempeña sus tareas Ibon Aperribay Arbelaiz (hijo de Ibon). Finalmente, 
otro hijo de Ibon, en este caso Pablo, ha realizado ya prácticas de verano 
tanto en SAPA como en SAPA Trasmission Inc.
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Parece pues que la saga Aperribay tiene toda la intención de seguir muy 
presente en el mercadeo de la muerte de la empresa familiar.

Dejamos en este punto de finales de la segunda década del XXI el relato 
sobre la historia de la SAPA de los Aperribay. No obstante, hacia el final 
del libro, en el capítulo 5, la retomaremos para centrarnos en el más que 
sorprendente arranque de la tercera década, y en las perspectivas de 
futuro que parecen dibujarse.
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LAS SOCIEDADES42 DEL GRUPO SAPA Y SUS 
VINCULADAS Y RELACIONADAS

Como comentamos desde la introducción, la idea inicial con la que 
partimos al abordar el análisis de SAPA es la de que se trataría de un 
pequeño grupo empresarial con apenas cuatro sociedades, que, de hecho, 
era la definición del grupo SAPA que hacía la propia Consejera de Industria, 
Comercio y Turismo del Gobierno Vasco, en respuesta parlamentaria del 5 
de marzo de 2008.

Pero, la consejera añadía: “No obstante, está prevista una próxima 
reorganización del Grupo y la constitución de nuevas sociedades”. Sabía 
de qué hablaba, porque, como vamos a ver, los cambios desde entonces 
han sido numerosos e importantes, aunque prácticamente todos 
relacionados con su arquitectura societaria (creación de sociedades que 
le permitan más ventajas fiscales o recorrido financiero), pues desde 
entonces SAPA ha cerrado su fábrica en Soraluze, y reducido el personal 
de su plantilla. Eso sí, en los últimos años ha abierto una nueva fábrica 
en Estados Unidos. Habrá que ver qué futuro tiene, pues, como luego 
comentaremos en detalle, no parece muy halagüeño.

Antes de entrar a conocer al Grupo SAPA en detalle, insistamos una vez 
más en que, en este apartado, como en todo el texto, nos vamos a limitar 
a las empresas o sociedades de los socios de SAPA que tengan relación con 
SAPA o algunas de las empresas de su grupo, sin pararnos a analizar otras 

42 - Aunque “sociedad” y “empresa” no son conceptos absolutamente sinónimos, aquí los vamos a 
utilizar como tales, ya que las diferencias que hay entre ellos no afectan al fondo de la cuestión 
que analizamos.
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empresas o sociedades con las que tienen relación al margen del grupo 
SAPA. Aun así, el listado de sociedades a repasar es bastante amplio, por 
lo que habrá a quien se le pueda hacer pesado, pero, creemos que es 
básico conocer todas las caras del actual grupo empresarial, pues solo así 
podremos ir detectando sus tropelías. Comencemos por las que la propia 
SAPA considera que pertenecen al Grupo SAPA.

GRUPO CONSOLIDADO SAPA
SAPA, en la actualidad es lo que contablemente se denomina un grupo 
consolidado de sociedades, donde existe una sociedad dominante última 
que es SAPA Placencia. Según las cuentas consolidadas del Grupo en 
2020, su objeto social es “cualquier actividad comercial, industrial, de 
servicio postventa o de investigación relacionada con material de guerra, 
preferentemente de artillería y sus municiones, así como sistemas para 
vehículos o carros de combate”.

Veamos cómo está formado ese grupo consolidado. En las recién 
referidas cuentas consolidadas de 2020 aparecen los datos de las que 
denomina “sociedades dependientes (…) sobre las cuales el porcentaje 
de participación es de 100 %”, que son:

• Sapa Placencia Holding SL

• Sapa Operaciones SLU

• Gesinmso SLU

• Placencia I+D SLU

• Sapa Transmission Inc.

• Tess Defence SA

Obviamente, pensamos que hay un error grave (probablemente producto 
de utilizar el “copia y pega” con las cuentas del año anterior), pues SAPA no 
contaría con el 100 % de Tess Defence SA (lo que sería una sorpresa mayúscula) 
sino una participación minoritaria, ya que Tess Defence está compuesta por 
las empresas que conjuntamente optaron al concurso de Defensa para la 
“fabricación, desarrollo, comercialización, mantenimiento y apoyo al ciclo de 
vida del vehículo de combate sobre ruedas 8x8 Dragón”, que es el objeto social 
de esta sociedad compuesta por Santa Bárbara, INDRA, Escribano y SAPA.
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Hecha esta importante matización, veamos algunos datos relevantes 
sobre el Grupo SAPA que nos ayuden a conocer su verdadera dimensión.

¿QUIÉNES POSEEN EL CAPITAL SOCIAL DE SAPA?
Las cuentas consolidadas y las memorias de las sociedades que componen 
el Grupo SAPA no detallan con claridad quiénes y en qué porcentaje 
concreto son las personas físicas o jurídicas que poseen las participaciones 
de SAPA, pero sí algunas pistas para conocerlas en buena parte.

Por ejemplo, las cuentas consolidadas del grupo de 2020 nos dicen que el 
capital de la Sociedad dominante del grupo está compuesto por 656.900 
participaciones sociales de 3,005 euros de valor nominal cada una, y 
que pertenece en un 18 % a la sociedad Ilargitan Tech SL, en un 18 % 
a Mugakide Tech SL y en un 18 % a Gaiorokor SL, poseyendo el importe 
restante accionistas personas físicas.

Hemos comprobado que esa misma información aparece en las memorias 
o cuentas de otras sociedades del grupo desde, al menos, 2015, y sin 
variación. Luego veremos que las tres sociedades citadas pertenecen a 
María Iciar Aperribay Bedialauneta, a Ibon Aperribay Bedilauneta y su 
esposa, y a Jokin Aperribay Bedialauneta y su esposa, respectivamente. 

Conocemos un importante dato más que aporta una sentencia de 10 
de diciembre de 2013 de la Sección 1ª de la Sala de lo Contencioso 
Administrativo del Tribunal Superior de Justicia del País Vasco43, relacionada 
con las deudas tributarias de SAPA que tratamos en el apartado de “casos 
extraños”, y en la que, en referencia a la familia Aperribay, dice que es 
“La familia que titulariza el 72 % de la participación en dicho grupo SAPA 
PLACENCIA”.

Teniendo en cuenta que los tres hermanos Aperribay Bedialauneta, como 
acabamos de ver, poseen cada uno un 18 %, es fácil deducir que el otro 
18 % que falta hasta el 72 % referido, sea del padre, Joaquín Aperribay 
Elosua.

Como, además, en la memoria consolidada de 2020 se nos dice que “No 
existen accionistas minoritarios”, parece poco aventurado deducir que, el 

43 - Sentencia en el recurso registrado con el número 373/2012, en el que se impugna la Orden 
Foral 745/2011 de la Diputación Foral de Gipuzkoa, desestimatoria del recurso de reposición 
interpuesto contra Orden Foral 398/2011 por la que se procede a la revocación de la Orden 
Foral 154/2006 por la que se procede a la autorización de la aplicación del régimen especial de 
Sociedades de Promoción de Empresas a Arrola 2005 SL.
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28 % que aún no sabemos con exactitud quiénes poseen, se reparta entre 
Enrique Falcó Carrión y Alejandro de Calonje Hoces.

Lo que también sabemos es que desde 1985 hasta el 2001 la Empresa 
Nacional Santa Bárbara tuvo entre el 1,5 y el 1 % de las acciones de SAPA44, 
que procedió a vender en ese año como consecuencia del proceso de 
privatización de Santa Bárbara.

¿CUÁL ES EL IMPORTE DE LA CIFRA DE NEGOCIOS 
DEL GRUPO SAPA?
Como el grupo consolidado no tiene auditadas las cuentas correspondientes 
a años anteriores, hemos de limitarnos a los datos que ofrece en 2019 y 
2020 (más los que aparecen de 2018 en las comparaciones que de forma 
obligatoria debe incluir sobre algunas cuestiones). Los datos que ofrece 
se recogen en la siguiente tabla:

Distribución del importe neto de la cifra de negocios del Grupo SAPA 
por categorías de actividades, así como por mercados geográficos

2018 2019 2020 2018-2020
Ventas de desarrollo 25.236.827 29.646.160 9.137.428 64.020.415
Ventas de 
transmisiones 8.023.216 25.933.300 8.865.629 42.822.145
Ventas por reparación 
y mantenimiento 1.407.050 1.198.229 1.019.275 3.624.554
Ventas de repuestos y 
otros 6.799.808 5.677.531 670.864 13.148.203
Prestaciones de 
servicios 45.158 3.990.128 12.274.123 16.309.409
Importe neto de la cifra 
de negocios 41.512.059 66.445.368 31.967.319 139.924.746

Por mercados geográficos
España 21.180.494 28.510.012
Resto de países 20.331.565 37.935.355

44 - Intervención General de la Administración del Estado: Empresas Estatales. Informe económico-
financiero 2000.
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Como vemos, la cifra de negocios anual (que responde a los típicos dientes 
de sierra de la industria militar y del estado de entrega de los grandes 
programas en los que participa SAPA), en el trienio 2018-2020 se acerca a 
los 47 millones al año, y eso que en el propio documento reconocen que 
“Como consecuencia de los efectos de esta pandemia, en el ejercicio de 
2020 las ventas de la Sociedad se han reducido debido al descenso de la 
demanda”. Las ventas habidas en 2019 le colocarían en el puesto 9º de 
las empresas del Estados español con mayores ventas militares, según los 
datos recogidos por las compañeras del Centre Delàs45.

Aunque luego lo analizaremos con mayor desarrollo y datos para el caso 
de SAPA Operaciones (que es la sociedad que absorbe el 90 % de esas 
ventas), vemos también cómo en 2019 las exportaciones superan a las 
ventas al Ministerio de Defensa español. 

¿QUÉ BENEFICIOS ANUALES TIENE?
Además de las ventas, interesa conocer los beneficios obtenidos por el 
Grupo durante ese trienio, los datos son los siguientes:

Beneficios obtenidos por el Grupo SAPA
2018 2019 2020 2018-2020

4.696.446 5.279.621 830.246 10.806.313

A pesar de que el resultado del trienio está condicionado por la reducción 
de pedidos en 2020, el resto de años vemos que se mueve entre los 4,6 
y 5,3 millones de euros de beneficios. Sin olvidar nunca que son las cifras 
que declara la sociedad, pocas empresas del ramo pueden presentar ese 
rango de beneficios.

¿CUÁNTAS PERSONAS TRABAJAN EN EL GRUPO 
SAPA?
Recojamos ahora los datos sobre empleo en el Grupo, uno de los 
argumentos esgrimidos por quienes defienden mantener las empresas 
de armamento. 

45 - http://database.centredelas.org/industria-militar-en-espana/?lang=es 
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Personas empleadas y estructura del personal en Grupo SAPA

2018 2019 2020
Personal de producción 97 90 112

Mujeres 9 8 10
Hombres 88 82 102

Administración 17 20 6
Mujeres 3 4 1

Hombres 14 16 5
Ingenier@s y técnic@s 69 74 67

Mujeres 13 18 21
Hombres 56 56 46

Alta dirección 6 6 6
Mujeres 1 1 1

Hombres 5 5 5
Personal TOTAL 189 190 191

Mujeres TOTAL 26 31 33
Hombres TOTAL 163 159 158

Ya habíamos adelantado antes que, aunque el Grupo SAPA crezca en el 
número de sociedades a él ligadas y en ventas, no sucede lo mismo con 
la cantidad de personas que en él trabajan, hecho que, en este caso, nos 
alegra, y que refuta por sí mismo la falsa idea que enarbolan desde la 
industria militar sobre los puestos de trabajo que genera. Así, podemos 
ver que mientras la facturación, especialmente entre 2018 y 2019, iba 
aumentando, sin embargo el número de personas empleadas se mantenía 
estable. Es más, el personal de producción disminuía en más de un 7 %, 
dejando en 2019 de ser el mayoritario en la plantilla total de la empresa, 
que, eso sí, para gestionar tanta sociedad, aumenta en un 17,6 % su 
personal de administración.

No conocemos datos concretos sobre los puestos indirectos que pueda 
generar la macabra producción de SAPA, pero el hecho de que ni la 
empresa, ni los sindicatos, ni los responsables de los municipios en 
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los que se ha ubicado hablen mucho de ellos, denota que su número, 
probablemente, será pequeño.

LAS SOCIEDADES DEL GRUPO SAPA
Analizados ya lo datos más relevantes del grupo SAPA, vayamos a conocer 
los más generales de las sociedades que conforman el grupo, añadiendo a 
las ya señaladas otra sociedad que SAPA Operaciones, desde su memoria 
anual de 2019, incluye como sociedad vinculada. Nos referimos a Sarera 
Consulting.

Además de ello, y para conocer en detalle la evolución del grupo en los 
últimos años, creemos que es necesario analizar también lo relativo a 
otras dos sociedades del grupo que han sido disueltas recientemente, 
SOCIEDAD ANÓNIMA PLACENCIA DE LAS ARMAS (o Kanoi Tech, tras el 
cambio de dominación que hicieron en marzo de 2019) y SAPA Textil (o 
Haritu Tech, tras el cambio de denominación de enero de 2019). Ambas 
sociedades tuvieron una disolución voluntaria en enero de 2020. 

Analicemos de forma somera la historia de todas ellas cronológicamente, 
dejando para más adelante, por lo ya comentado, el caso de Tess Defence. 

SOCIEDAD ANÓNIMA PLACENCIA DE LAS ARMAS / 
KANOI TECH
Es la que, con este nombre (sin siglas), podemos considerar como 
la sociedad origen del negocio, al menos en su penúltima época. Se 
constituyó el 19 de julio de 1935, cogiendo el testigo dejado por The 
Placencia de las Armas Company, una vez que la empresa que la poseía, 
Vickers-Armstrongs Ltd., renunciaba a su presencia en la sociedad 
(aunque no totalmente, porque durante décadas mantuvo una pequeña 
participación accionarial).

En el momento de su constitución el objeto social que se le determinaba 
era “la construcción, fabricación, reparación y venta de material de guerra, 
preferentemente de artillería y sus municiones y, en general, toda clase 
de trabajos y fabricaciones que con ellos tengan relación y sin limitación 
cuando se considere conveniente para la buena marcha de la sociedad”.
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No vamos a analizar aquí los devenires de la sociedad desde entonces. En 
este apartado nos vamos a limitar a recoger los grandes cambios habidos 
en su estructura societaria desde la entrada de la familia Aperribay en 
1985. Así, a mediados de los 90 comienzan a darse en la sociedad una 
serie de cambios que con el tiempo conducirán a la trasformación en 
grupo societario. Por ejemplo, en 1996 se había constituido la sociedad 
SAPA Placencia que, sin embargo, permanecería inactiva hasta el año 
2000, año en el que también se crea la sociedad SAPA Textil.

En ese año 2000 hay una escisión parcial, siendo Sociedad Anónima de 
Placencia de las Armas la sociedad escindida y SAPA Placencia y SAPA 
Textil las sociedades beneficiarias. La escisión supuso la atribución a SAPA 
Placencia de la unidad de negocio de carácter militar y a SAPA Textil de lo 
relacionado con telares, quedándose Sociedad Anónima de Placencia de 
las Armas con la actividad de servicios e industrial, neumática y proyectos 
de munición del sector militar.

En sus órganos de gobierno y/o de representación han estado de forma 
habitual los que venimos denominando el núcleo duro del Grupo Sapa: los 
tres Aperribay, Alejandro Calonje y Enrique Falcó. Pero, junto a ellos, durante 
muchos años, y hasta su fallecimiento, ha figurado una persona clave en la 
historia de SAPA desde la entrada de la familia Aperribay; nos referimos a 
Gabriel Peña Aranda (ver capítulo 1). También ha figurado, hasta su cese o 
dimisión en 2015, alguien que ya en 1981 era asesor técnico comercial de la 
dirección general de la empresa: José María Berasategui Liceaga.

Pero los cambios definitivos para la sociedad llegaron en 2019 y 2020. 
Primero en marzo de 2019 con el sorprendente cambio de denominación 
social de la sociedad, que cambiaba el histórico de Sociedad Anónima 
de Plasencia de las Armas por el de Kanoi TECH SA. A lo que seguiría, 
en diciembre del mismo año, una inusual ampliación de capital de nada 
más y nada menos que 23.457.711 euros, para, 10 días después, inscribir 
la decisión de la disolución voluntaria de la sociedad, comenzando su 
proceso de liquidación.

Dada la poca actividad desarrollada en los últimos años de su existencia 
por esta sociedad del grupo (la propia empresa dice que prácticamente 
se ha dedicado tan sólo al alquiler del inmovilizado material a otras 
sociedades del grupo) los pocos datos que aporta son que su plantilla 
en 2016 y 2017 estaba compuesta por 6 personas (todos hombres), y ya 
ninguna en 2018. El único año en el que declara un importe neto de la 
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cifra de negocios distinto a cero es 2017, con 472.770 euros y, en el trienio 
de 2016 a 2018, el único año que recoge un saldo de pérdidas y ganancias 
es el de 2018 con un saldo negativo de -29.378 euros.

En cualquier caso, quien quiera hacer un seguimiento de las tropelías y la 
producción militar de SAPA hasta mediados los 90, ha de fijar su atención 
en esta Sociedad Anónima Placencia de las Armas46. Es la históricamente 
conocida como SAPA, o como “la SAPA” en buena parte de las poblaciones 
de Soraluze y Andoain. Nombre y siglas que, por cierto –y quizá por eso el 
cambio- ya no responden a la realidad de la empresa, pues ni es una Sociedad 
Anónima, ni tiene ya presencia en Placencia de las Armas (Soraluze).

SAPA PLACENCIA SL
Ya hemos comentado que esta sociedad se constituyó en 1996 (el 12 de 
enero), pero que permaneció inactiva hasta enero de 2000, cuando la 
escisión parcial de Sociedad Anónima Placencia de las Armas le supuso a 
SAPA Placencia la atribución de lo que denominan la unidad de negocios 
de defensa. Sin embargo, esta situación iba a durar solo 7 años, ya que 
a finales de 2007, y consolidando el cambio hacia la creación de un 
grupo empresarial, fue entonces SAPA Placencia la que, por un lado, le 
traspasaba la unidad de negocio de defensa a SAPA Operaciones (que 
se había creado en 2003, aunque con otro nombre, como veremos a 
continuación) y, por otro, aportaba su activo financiero y deudas a largo 
plazo a SAPA Placencia Holding SL (creada en 2006). 

Tras los numerosos cambios habidos en los últimos años en la configuración 
del grupo empresarial, SAPA Placencia es en la actualidad la sociedad 
dominante última del grupo, por lo que es la que puede ostentar directa o 
indirectamente el control del resto de sociedades del grupo.

En sus órganos de gobierno y/o de representación han estado de forma 
habitual lo que hemos denominado el núcleo duro, esto es, los tres 
Aperribay más Alejandro Calonje y Enrique Falcó. En estos, y hasta la 
misma fecha que lo hicieron en el caso que ya hemos visto de Sociedad 
Anónima Placencia de las Armas, también tomaron parte Gabriel Peña 
Aranda y José María Berastegui Liceaga.

Los datos que más nos pueden interesar en este apartado de las memorias 
anuales de la sociedad son los que se recogen en esta tabla:
46 - En documentos y archivos a veces aparece también como SA Placencia de las Armas, o incluso 

con un  “de” más, Sociedad Anónima “DE” Placencia de las Armas.
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Datos principales de SAPA Placencia 2015-2020

2015 2016 2017 2018 2019 2020 2015-2020

Importe neto 
cifra de negocios 1.769.705 1.324.303 169.661 165.015 826 577.042 4.005.552

Pérdidas y 
ganancias 9.112 6.456 20.583 414.394 87.940 9.111 547.596

Plantilla
Mujeres 1 1 1 1 1 1

Hombres 6 3 3 9 9 8

TOTAL 7 4 4 10 10 9

Llama la atención el hecho de que, aun habiendo trasferido teóricamente 
la producción militar a SAPA Operaciones, en el periodo 2015-2029 haya 
tenido una cifra de negocios de algo más de 4 millones de euros, y unos 
beneficios superiores al medio millón. Más si tenemos en cuenta que, 
según los datos de la empresa, su plantilla en esos años ha fluctuado 
entre 4 y 10 personas (solo una mujer); eso sí, salvo 1 ingeniero o técnico 
y 1 administrativo, el resto personal de producción. Como señala en 
algunas memorias “la Sociedad ha continuado prestando los servicios de 
su personal a Sapa Operaciones SLU”.

Pero, en esas memorias anuales de los últimos años de SAPA Placencia SL 
encontramos otros importantes datos que no se pueden dejar escapar. Por 
ejemplo, los créditos otorgados a diversas Agrupaciones de Interés Económico 
(AIE), una figura societaria a la que se han sumado en los últimos años 
sociedades y accionistas del Grupo SAPA, y que no nos extrañaría que en el 
futuro próximo supusiera nuevos quebraderos de cabeza al grupo empresarial 
(sobre ello algo comentaremos en el capítulo de “casos extraños”).

Así, SAPA Placencia, en virtud del acuerdo de colaboración firmado en 
febrero de 2015 con una AIE (con toda probabilidad Transmisiones 64), 
le concedió un crédito por un máximo de 30.400.000 euros. En función 
de un nuevo acuerdo de colaboración firmado en diciembre de 2016, 
concedió un crédito por un máximo de 30.509.530 euros a la AIE Oria 
Transmissions. En diciembre de 2019, y en virtud de un acuerdo de 
colaboración, concedió un crédito por un máximo de 15.666.917 euros 
a la AIE Petra Transmisiones. Las memorias también recogen las acciones 
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que SAPA Placencia tiene en la sociedad Iniciativa FIK AIE. Sobre estas 
agrupaciones e iniciativas hablamos más adelante.

En cualquier caso, todo apunta a que pueden estar produciéndose más cambios 
alrededor de esta sociedad, ya que, cuando parecía que no iba a recoger 
producción fabril, en marzo de 2021 ha llevado a cabo un cambio en su objeto 
social que puede significar lo contrario, ya que éste ahora queda definido así47: 
“cualesquiera actividades comerciales, industriales de construcción, fabricación, 
reparación, mantenimiento, de servicio post venta o de investigación 
relacionadas con (i) sistemas de transmisión mecánicos y eléctricos para 
vehículos pesados y sus repuestos; (ii) de sistemas eléctricos y electrónicos”.

SAPA TEXTIL / HARITU TECH
Evidentemente, no la incluimos aquí porque su producción tenga relación 
con la industria armamentística, pero no queremos dejar de citarla, 
porque los beneficios (en algunos años considerables) que obtenía 
SAPA en esta rama de producción, eran utilizados en el mantenimiento 
o fortalecimiento del resto de las sociedades del grupo y su producción 
militar. No obstante, no nos extenderemos en su descripción.

Aunque mucha gente piensa que ésta, inscrita en 2001, fue la primera 
sociedad que creó SAPA para la producción de telares, no es así, puesto que 
en una fecha tan anterior como 1972 ya había fundado, con domicilio en 
Barcelona, la sociedad filial Placencia Textil SA48. Los consejeros y apoderados 
de la empresa han sido también los ya mencionados para las dos anteriores, 
teniendo que añadir en este caso a José Antonio Gea Aizpurua, durante 
muchos años el responsable de la rama textil de la empresa.

La sociedad llevaba muchos años sin actividad y sin grandes novedades 
societarias, hasta que a partir de enero de 2019 experimentó una serie 
de cambios muy similares a los que ya hemos descrito para Sociedad 
Anónima Placencia de las Armas. Por un lado, el cambio de denominación, 
pasando a ser su nuevo nombre Haritu Tech SL. Por otro, un año después, 
otras dos variaciones: la ampliación de su capital, aunque en su caso 
“solo” de 1.443.894 euros (dejando el total en 2.541.168), seguida del 
inicio del proceso de liquidación voluntaria de la empresa. Una pena que 
la que, de haber apostado seriamente por ella, podría haber supuesto la 

47 - BORME 21-03-2021.
48 - Placencia Mendia, Víctor; Sociedad Anónima de Placencia de las Armas SAPA. Trayectoria 

histórica de una empresa (1935-1985).
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vía para abrir el camino a la conversión de la indecente producción militar 
de SAPA, parece definitivamente cerrada (la historia de las producciones 
civiles en SAPA la recogemos en el capítulo 6).

CENTRO DE EXCELENCIA PID RD SAU
Dentro del proceso de remodelación emprendido por SAPA a inicios del 
presente siglo, que iba a suponer la consolidación como grupo empresarial, 
otro de los puntos estratégicos es la creación de un sociedad dedicada a la 
I+D militar. Esa función la va a desarrollar el Centro de Excelencia PID RD, 
constituido en noviembre de 2002, con el objeto de (según las memorias 
anuales de la propia sociedad) “contribuir, mediante la investigación e 
innovación tecnológica, al desarrollo económico y social de su entorno 
mejorando la competitividad empresarial de sus clientes. En particular, 
y entre otros, desarrollar la investigación aplicada y el desarrollo de 
subsistemas para su integración en transmisiones de vehículos militares y 
vehículos civiles pesados. Todo ello sin ánimo de lucro”.

En el momento de su constitución se nombraba como socio único a SAPA 
Placencia, pero, a diferencia de lo que hemos visto que es habitual en el 
resto de sociedades, en el caso del Centro de Excelencia PID en su Consejo 
de Administración, o actuando como apoderados, sólo han figurado los 
tres Aperribay: Joaquín Aperribay Elosua, Ibon Aperribay Bedialauneta y 
Jokin Aperribay Bedialauneta.

Algunos de los datos sobre esta sociedad son los siguientes:

Datos principales del Centro de Excelencia PID 2015-2020

2015 2016 2017 2018 2019 2020 2015-2020

Importe neto 
cifra de negocios 0,00 5.141.857 2.789.892 2.597.739 2.167.985 2.473.351 15.170.824

Pérdidas y 
ganancias 0,00 0,00 463.495 -14.940 0,00 448.555

Subvenciones 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00

Plantilla
Mujeres 6 5 5 5 10 10

Hombres 22 23 23 27 26 18

TOTAL 28 28 28 32 36 28
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Vemos que su cifra de negocios ronda los 2,5 millones de euros anuales de 
media, y que su beneficio ha sido de casi medio millón, todo ello a pesar 
de que la sociedad dice que sus actividades son “sin ánimo de lucro”.

Por lo que respecta al personal de la sociedad, su número gira en torno 
a la treintena (con oscilaciones en los últimos años). Lo que resulta más 
llamativo es que entre las 28 personas que formaban la plantilla en 
2020 hubiera una de Alta dirección, 5 de Personal obrero, 0 de Personal 
administrativo, y 22 de Personal técnico y mandos intermedios (mucho 
mando para tan poco obrero… como en los ejércitos).

La importancia que le concede SAPA a la I+D queda patente en el siguiente 
párrafo de su propia web49, párrafo que, conociendo a qué se dedica SAPA, 
es toda una demostración de la obscenidad ética del grupo empresarial:

En SAPA, la Investigación y Desarrollo tiene un protagonismo 
destacado. 

Nuestra misión es innovar, crear nuevas tecnologías y desarrollar 
productos que definen el estado del arte. Un gran equipo 
humano se dedica a generar conocimiento que permite crear 
estos productos innovadores.

Para conseguir alcanzar esta misión, buscamos mantenernos 
por delante en nuestros conocimientos con respecto a las 
necesidades de nuestros clientes y las particularidades de 
nuestros productos. Trabajamos conjuntamente con clientes, 
universidades y centros tecnológicos para así mantenernos a la 
vanguardia de la tecnología. 

SAPA OPERACIONES SLU
Esta sí que es la sociedad que concentra el grueso de la producción militar 
del Grupo SAPA. Por eso con ella nos detendremos más que con el resto.

Fue constituida en 2003 con el nombre de Gespatimso SLU, y el 
objeto social inicial de “Adquisición y enajenación, compra, venta y 
arrendamiento de fincas, terrenos e inmuebles en general, su promoción, 
construcción de edificios, etc.”. Sin embargo, tuvo un cierre registral 
provisional (como sociedad) en febrero de 2005, reabriéndose en mayo de 
2007 con la denominación de SAPA Operaciones SL. Es entonces cuando 

49 - https://sapa.es/investigacion-y-desarrollo/ 
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se produce un doble traspaso de objetos sociales entre sociedades del 
grupo. Así, las cuestiones relacionadas con fincas, terrenos e inmuebles, 
que inicialmente se le habían asignado a SAPA Operaciones, se traspasan 
a Gesinmso (de la que luego hablaremos), mientras que, como ya se ha 
dicho, SAPA Operaciones recibe de SAPA Placencia la cartera de pedidos 
y los medios productivos e industriales relacionados con la fabricación 
armamentística.

Así, en las últimas memorias, la sociedad dominante última del grupo, 
SAPA Placencia50, decía que la actividad de SAPA Operaciones era “la 
realización de actividades comerciales, industriales, de servicio postventa 
o de investigación relacionadas con material de guerra, preferentemente 
de artillería y sus municiones, así como sistemas para vehículos o carros 
de combate”. Pero en marzo de 202151 ha llevado a cabo una modificación 
en la que, además, se incluyen actividades de fabricación, reparación y 
mantenimiento para sistemas de transmisión mecánicos y eléctricos para 
vehículos pesados y sus repuestos.

En el momento de su constitución se nombró socio único a SAPA Placencia 
SL, y como administrador único a Jokin Aperribay. Es a mediados de 2008, 
tras las novedades comentadas, cuando el socio único pasa a ser SAPA 
Plasencia Holding, y el órgano de administración se cambió a Consejo, 
entrando a formar parte del mismo el núcleo duro, esto es, Joaquín 
Aperribay Elosua, Jokin e Ibon Aperribay Bedialauneta, Alejandro Calonje 
Hoces y Enrique Falcó Carrión. La única novedad posterior reseñable 
en este aspecto es la entrada como apoderado, en febrero de 2017, de 
Joaquín Esteban Lefler, quien había sido el comandante destacado a 
Alemania por el Ejército de Tierra en el programa del carro de combate 
Leopardo. No es, ni mucho menos, el primer militar en la historia de los 
Consejos de Administración de SAPA52, ni tampoco el primer caso de 
puerta giratoria entre SAPA y ejércitos, lo que no reduce su gravedad.

Los datos de las memorias de la empresa del periodo 2015-2020 que más 
nos pueden interesar son los que aparecen en la siguiente tabla:

50 - Por ejemplo, en el apartado 4.1 Instrumentos de patrimonio de la Memoria anual de 2020 de la 
Sociedad dominante SAPA Placencia SL.

51 - BORME 25-03-2021.
52 - Ver capítulo 1 sobre la historia reciente de SAPA.
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Datos principales de SAPA Operaciones 2015-2020

2015 2016 2017 2018 2019 2020 2015-2020

Importe 
neto cifra de 
negocios 17.818.527 41.769.000 27.279.628 34.888.726 59.600.619 23.247.763 204.604.263

E. Español 17.671.578 41.730.357 23.502.313 21.180.494 28.510.012 9.129.028 141.723.782

Resto U. 
Europea 146.949 38.643 3.777.315 13.708.232 31.090.607 14.118.735 62.880.481

Pérdidas y 
ganancias 42.057 525.303 254.668 22.509.988 5.108.541 572.393 29.012.950

Subvenciones 880.308 796.102 641.199 4.727.359 4.748.045 4.585.662 16.378.675

Plantilla

Mujeres 19 18 15 14 19 27

Hombres 140 138 132 127 121 117

TOTAL 159 156 147 141 140 144

Vemos que el importe neto de la cifra de negocios (básicamente ventas, 
aunque también servicios prestados) responde al esquema denominado 
dientes de sierra, típico de la industria de guerra, esto es, con amplias 
variaciones entre un año y el siguiente. Así, en el periodo recogido, oscila 
desde lo casi 18 millones de 2015 hasta los prácticamente 60 millones de 
2019. La sociedad dice en su memoria de 2020 que la pandemia redujo 
sus ventas como efecto del descenso de la demanda. En cualquier caso, la 
media de los 6 años es de algo más de 34 millones anuales.

No obstante, donde se observa una clara variación en la tendencia es 
en la evolución del reparto de las ventas en función del destino. Si en 
2015 las ventas al Resto de la Unión Europea no suponían sino el 0,82 % 
del total, y en 2016 llegó solo a suponer el 0,09 %, a partir de 2017 esas 
exportaciones a la Unión Europea van a ir incrementando paulatinamente 
su importancia hasta llegar a suponer en 2020 ni más ni menos que el 
60,73 % de lo facturado.

El apartado de pérdidas y ganancias recoge también los vaivenes típicos 
marcados por las entregas de los grandes programas plurianuales de 
armamento, oscilando entre los 42.057 euros de 2015 hasta los 22.509.988 
de 2018. En cualquier caso, la media de beneficios en estos seis años es 
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de 4.835.491 euros anuales. Lo cual resulta más que llamativo, porque 
esta cifra es muy similar al importe de las subvenciones recibidas por 
SAPA Operaciones en cada uno de los últimos tres años. Cada quien que 
haga su lectura.

Sea como fuere, el caso es que el importe de las subvenciones recibidas 
en los últimos 3 años referenciados (14 millones en el trienio 2018-2020) 
es más de seis veces el recibido en el trienio anterior (2,3 millones en 
el periodo 2015-2017)53. Pero reparemos en esas ayudas y subvenciones 
según las describe la propia empresa:

• El Ministerio de Ciencia y Tecnología ha concedido a la Sociedad 
en los ejercicios 2016 y anteriores varios anticipos reembolsables 
que no devengan interés alguno o que devengan un interés 
inferior al del mercado, destinados al desarrollo de tecnologías 
para vehículos de transporte público y especiales, para el diseño 
y desarrollo de una unidad de potencia auxiliar, para el diseño, 
fabricación y pruebas de prototipos y para el desarrollo de un 
nuevo proceso productivo eficiente, sostenible y de mayor valor 
añadido. La cuantificación de la citada subvención al 31 de 
diciembre de 2016 ha ascendido a 626.861 euros.

• El Centro para el Desarrollo Tecnológico Industrial concedió a 
la Sociedad en los ejercicios 2012 y anteriores varias ayudas 
reembolsables que no devengan interés alguno, destinadas 
al desarrollo del grupo auxiliar de alta densidad de potencia 
y al diseño y desarrollo de una transmisión lineal automática 
de alto rendimiento y fiabilidad. La cuantificación de la citada 
subvención al 31 de diciembre de 2016 ha ascendido a 478.755 
euros.

• El Ministerio de Industria, Energía y Turismo concedió a la 
Sociedad en el ejercicio 2015 un préstamo para mejoras en las 
líneas de producción de la Sociedad por un importe de 515.341 
euros, reembolsable entre los ejercicios 2019 y 2025 y que 
devenga un tipo de interés fijo del 4,34 %.

• Adicionalmente, el Ministerio de Industria, Energía y Turismo ha 
concedido a la Sociedad en el ejercicio de 2016 un préstamo para 
el desarrollo de la nueva fábrica de la Sociedad por un importe 
de 13.911.867 euros (en 2019 lo sube hasta 15.137.813), 

53 - Vamos, igualito que la subida del IPC en ese periodo, que fue de un 1,4 %…
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reembolsable entre los ejercicios 2020 y 2026 y que devenga un 
tipo de interés fijo del 4,09 %.

• En el ejercicio 2020 la Sociedad ha firmado nuevos préstamos, 
avalados por el Instituto de Crédito Oficial, con vencimiento 
entre los años 2023 y 2025 y un tipo de interés efectivo entre el 
2 y el 3,5 %, cuyo saldo a 31 de diciembre de 2020 asciende a 6 
millones de euros.

• Asimismo, la Sociedad ha firmado un préstamo con la Sociedad 
de Garantía Recíproca Elkargi con vencimiento en 2025 y un 
tipo de interés efectivo de 0,5 %, cuyo saldo pendiente a 31 de 
diciembre de 2020 asciende a 600.000 euros.

Pues bien, aún nos quedan dos golosas ayudas más por comentar. Una 
tiene que ver con un préstamo de 30 millones de euros concedido por 
el Ministerio de Ciencia e Innovación, que tiene un historial tan increíble 
que lo hemos tenido que incluir en el capítulo de “casos extraños”, donde 
lo explicaremos con detalle.

El otro se refiere al préstamo de 6.900.000 euros que recibió SAPA 
Operaciones el 27 de noviembre de 2019, por parte de COFIDES SA, con un 
periodo de carencia de 2 años, referenciado el euribor y vencimiento en 
2026, para financiar trabajos de investigación y desarrollo. Aquí, sabiendo 
a qué se dedica SAPA Operaciones, la cuestión está en qué es COFIDES. 
Pues bien, esta sociedad se define a sí misma (la negrilla es suya) como 
“una sociedad mercantil estatal que facilita financiación a medio y largo 
plazo a proyectos privados viables de inversión que contribuyan, con 
criterios de rentabilidad, tanto al desarrollo de los países receptores de 
las inversiones como a la internacionalización de la economía y de las 
empresas españolas (…)”54.

Creemos que sobran los comentarios, aunque ya nos gustaría saber a qué 
proyectos y en qué países está utilizando SAPA Operaciones esos casi 7 
millones de euros en armamento para el desarrollo.

Finalmente, por lo que respecta a la plantilla de SAPA Operaciones, en 
estos seis años se ha reducido en casi un 10 % (de 159 a 144 personas). 
Se constata así mismo una diferencia fundamental entre el número de 
trabajadoras y trabajadores. El hecho de que esa diferencia se haya 
reducido en los últimos años, en este caso, no nos produce alegría alguna, 

54 - https://www.cofides.es/quienes-somos 
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pues ningún avance vemos para las mujeres en el hecho de que aumente 
el número de las que se dediquen a fabricar armamento.

Otro aspecto que retrata la verdadera faz de los responsables de SAPA es 
el hecho de su política de salarios. Aunque hemos visto los importantes 
beneficios obtenidos por SAPA Operaciones en el bienio 2018-2019 (más 
de 27 millones), ello no tuvo reflejo alguno en los salarios de la plantilla, 
por lo que ésta decidió convocar una huelga indefinida en 2018 (finalmente 
solo obtuvo la subida del IPC, esto es, un 0,8 %), así como diversas jornadas 
de paro en 201955 (tras las cuales obtuvieron un incremento igualmente 
del 0,8 %). Ya nos hubiera gustado que la determinación sindical para la 
convocatoria de huelgas y paros, reivindicando para la plantilla mayor 
bocado de los beneficios del mercadeo de la muerte, se mostrara igual de 
firme a la hora de cuestionarse la producción de la empresa, algo que la 
Federación Internacional de Trabajadores de las Industrias Metalúrgicas 
planteaba a ELA y UGT hace más de 40 años56.

Sea como fuere, lo que sí señala la sociedad en su memoria de 2020 es 
que las consecuencias del descenso de ventas por la pandemia no las 
habían padecido los accionistas, sino la plantilla, ya que la administración 
de la sociedad había decidido la aplicación de un ERTE que afectó al 28 % 
de la plantilla entre el 6 de abril y el 30 de septiembre de ese año.

En fin, señalemos para acabar que, entre otros datos que aportan las 
memorias y cuentas anuales de la empresa, conviene reseñar que en 
2016 utilizó 5.856.862 euros para la compra de terrenos para la futura 
construcción de una nueva planta productiva. Sobre esta cuestión nos 
detendremos en el capítulo de “casos extraños”, en el que recogeremos 
también el increíble culebrón de las cuantiosísimas “deudas con 
administraciones públicas”, que recogen las memorias y que hacen 
referencia a impuestos no pagados.

GESINMSO SL
En esa reordenación del grupo a principios de siglo, hemos visto cómo 
a SAPA Operaciones se le otorgaba la fabricación militar, pero, al mismo 
tiempo, se le quitaba la gestión de inmuebles y terrenos, que hasta 
entonces había sido su objeto social. Para cubrir ese hueco, en 2003 se 

55 - Público, 22-11-2019: https://www.publico.es/politica/venta-armas-empresa-armamento-
recibio-millonarias-subvenciones-enfrenta-huelga-no-subir-salarios.html 

56 - El País, 08-03-1979: https://elpais.com/diario/1979/03/08/economia/289695617_850215.html 
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creaba la sociedad Gesinmso SL, que en sus memorias dice tener por 
objeto “la adquisición y enajenación, compra, venta y arrendamiento 
de fincas, terrenos e inmuebles en general, así como su promoción, y 
construcción de edificios de toda clase y modalidad, con inclusión de los 
acogidos a la Legislación sobre viviendas de Protección Oficial y Ley del 
Suelo, la confección y elaboración de estudios y proyectos, la ejecución 
de contratos de obras y suministro, y cualquier otra actividad mercantil 
similar o complementaria de las indicadas. La compañía podrá desarrollar 
esas actividades de modo indirecto mediante la titularidad de acciones o 
participaciones en sociedades de idéntico o análogo objeto”.

En un primer vistazo puede parecer que esta es una sociedad creada 
pensando en invertir los beneficios del grupo en el sector inmobiliario, 
pero no. Sin descartar que también pueda llegar a abarcar esa función, 
el objetivo inicial de la creación de la sociedad es el de tratar de hacer 
negocio con los terrenos y edificios de las fábricas que SAPA posee o 
ha poseído en Soraluze y Andoain. Y cuando decimos hacer negocio, 
realmente deberíamos decir, pegar grandes pelotazos, como podremos 
ver en el capítulo de “casos extraños”.

Al igual que en varios casos anteriores, en el momento de su constitución, 
el socio único fue SAPA Placencia SL y su administrador único Jokin 
Aperribay, pero en estos primeros años no tuvo prácticamente actividad; 
de hecho, sufrió un cierre registral en febrero de 2005, hasta que procedió 
a su reapertura en mayo de 2007. Desde ese momento, y durante el 
transcurso de un año, hasta mayo de 2008, procedió a tres ampliaciones 
de capital, con lo que su capital inicial de 4.000 euros, pasó a ser de 
4.383.300. Fue también en mayo de 2008 cuando cambió su órgano de 
administración, optando ahora por el Consejo de Administración, para el 
que fueron nombrados los tres Aperribay y Enrique Falcó Carrión (en esta 
sociedad no figura como tal Alejandro Calonje). Igualmente, cambió su 
socio único, dejando SAPA Placencia su lugar a SAPA Placencia Holding SL.

La Sociedad no tiene personal contratado. Sin embargo, sus balances 
son más que sorprendentes, ya que, por ejemplo, declara unas muy 
fuertes pérdidas (en 2018 de más de 18 millones, y de 4,5 millones en 
2019), a las que hace frente reduciendo sus reservas (se supone que 
ingresos anteriores por ventas de terrenos). Como sus cuentas no van 
acompañadas de un informe de gestión, no sabemos a ciencia cierta las 
razones de esas pérdidas, pero creemos que tendrán que ver con las 
inversiones financieras a corto plazo que realiza la sociedad dominante 
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SAPA Placencia durante 2018, que son de una cantidad aproximada. ¿De 
nuevo relacionado con las AIE? ¿Con la nueva planta en Estados Unidos? 
¿Se trata simplemente de operaciones de desviación de capitales hacia 
otras empresas y actividades especulativas financieras? ¿Con otros 
objetivos? Lo desconocemos.

SAPA PLACENCIA HOLDING SL
El paso siguiente en la consolidación de SAPA como grupo se dio en 
diciembre de 2006 con la constitución de la Sociedad SAPA Placencia 
Holding SL, con un objeto social principalmente dedicado a un amplio 
abanico de cuestiones relacionadas con la suscripción y adquisición 
de acciones o participaciones, títulos de renta, etc., a lo que añade la 
“Prestación, de forma directa, a las sociedades en las que participen, 
de servicios de asesoramiento, asistencia técnica y otros similares, que 
guarden relación con la administración de sociedades participadas, con su 
estructura financiera o con sus procesos productivos de comercialización”.

Como administrador y socio único se nombraba a SAPA Placencia SL. 
No es hasta año y medio después, en junio de 2008, cuando introduce 
varios cambios. Por un lado, y como hemos visto en otros casos, cambia 
el órgano de administración a Consejo, entrando en él los tres Aperribay y 
Enrique Falcó (como en Gesinmso, en esta tampoco toma parte Alejandro 
Calonje) y, por otro, incrementa su capital social, que pasa de 3.005 euros 
a 4.146.983.

Los últimos y recientes cambios (en diciembre de 2021) han supuesto 
tanto la salida del Consejo de Enrique Falcó (se quedan solo los 
Aperribay), como el cambio en el objeto social, que ahora queda 
redactado de una forma mucho más amplia, e incluye “(i) La tenencia, 
suscripción, adquisición y venta de acciones, participaciones, derechos, 
opciones, futuros, obligaciones y valores de cualquier clase de sociedades 
mercantiles, públicas o privadas, cotizadas o no. (ii) Suscripción de títulos 
de renta fija. (iii) Asesoramiento, asistencia técnica”.

En cualquier caso, lo que más nos importa es que, como recogen sus 
memorias anuales, “es titular de la totalidad de las participaciones sociales 
de las mercantiles GESINMSO SL; SAPA OPERACIONES SL, y CENTRO DE 
EXCELENCIA PID SA”.

La sociedad dice que no cuenta con personal empleado, aunque sí declara 
anualmente un importe neto de la cifra de negocios, que va desde los 
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180.000 euros (en 2019) hasta los 800.000 (en 2015), con una media 
anual entre 2015 y 2020 de 375.000 euros.

SAPA TRANSMISSION INC.
Es la filial estadounidense de SAPA creada en 2003 para entrar en ese 
mercado. Inicialmente se situó en Florida (en Fort Lauderdale) en unas 
instalaciones alquiladas, pero durante 2020 y 2021 completó el proceso 
de construcción de una nueva sede propia, en este caso en Michigan (en 
Shelby Township) para lo que recibió una subvención de $ 2.676 millones 
del Fondo Estratégico de Michigan.

El presidente actual es Jokin Aperribay, y cuenta con dos vicepresidentes, 
uno Ibon Aperribay, otro, Deniz Balta. En otros cargos entran ya nuevas 
generaciones de la familia. Así, el secretario es Borja Gastaminza (sobrino 
de Jokin e Ibon), y el tesorero Ibon Aperribay Arbelaitz (hijo de Ibon 
Aperribay).

Según la web estadounidense de adjudicaciones de contratos del 
Departamento de Defensa57, desde 2013 hasta 2020 Sapa Transmission 
habría recibido 9 contratos por un total de 7.800.000 dólares, no habiendo 
sido ninguno en los últimos años. En 2018 solo tenía dos personas 
empleadas.

La decisión de abrir la planta en Michigan y la consecución de ayuda 
pública estadounidense para ello se concretaron en 201858. Casualmente 
¿quién era el embajador español en Estados Unidos en ese momento? 
Pues sí, de nuevo el gran amigo de SAPA, el hombre lobby Pedro Morenés. 
Ya hemos dicho que no creemos en las casualidades.

SARERA CONSULTING SL
Si incluimos esta sociedad entre las que forman parte del Grupo SAPA 
es porque en la memoria de 2020 de SAPA Operaciones aparece como 
Empresa vinculada. Pero pocos datos podemos aportar sobre ella, aunque 
alguno de ellos nos va a mostrar otras extrañas relaciones de SAPA.

57 - https://www.governmentcontractswon.com/department/defense/sapa-transmission-
inc-141873245.asp?yr=10

58 - Una empresa española establece una operación industrial en EE.UU. en Michigan. (Original en 
inglés en Inside the Army; Vol. 30, No. 33 ;August 20, 2018).
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Así, sabemos que Sarera Consulting SL fue constituida en 2013, teniendo 
entonces como objeto social el asesoramiento empresarial, estratégico 
y de negocio a empresas de nueva constitución o ya existentes. En ese 
momento se nombra como administrador único a Loitzenea Consulting, y 
no nos constan más variaciones hasta que en junio de 2020 es nombrado 
apoderado Ibon Aperribay Bedialauneta. Lo curioso del asunto es que 11 
días antes el mismo Ibon Aperribay había sido nombrado consejero en la 
constitución de la sociedad Guaiba Incorp Brasil SL (cuyo objeto social es 
“la consultoría, la intermediación del comercio exterior, y la intervención 
en inversiones en el exterior”), de la que se había nombrado presidente 
a Iñaki Ergüin Gurrutxaga, quien resulta que desde su constitución (en 
2012) es el administrador único de Loitzenea Consulting, la sociedad que 
hemos visto que es la administradora única de Sarera Consulting SL. Por 
lo que parece que, si SAPA considera que Sarera Consulting SL es una 
sociedad vinculada al grupo, aunque sea de una forma más indirecta, 
algún grado de vinculación tienen también Loitzenea Consulting y Guaiba 
Incorp Brasil SL.

LAS SOCIEDADES ACCIONISTAS DE SAPA PLACENCIA SL
Antes hemos visto que hay tres sociedades que poseen cada una un 18 
% de las acciones de SAPA Placencia SL (la sociedad dominante última 
del grupo), y hemos dejado pendiente su análisis, que abordamos ahora, 
pues se trata de conocer a parte de quienes se benefician del mercadeo 
armamentista del Grupo SAPA.

Como vamos a ver, se trata de sociedades con un cierto toque familiar, 
constituida cada una por uno de los hijos e hijas de Joaquín Aperribay 
Elosua, todas ellas en julio de 2007, y con un capital social muy similar y 
nada despreciable.

MUGAKIDE TECH SL
Constituida por Ibon Aperribay Bedialauneta, nombrado socio y 
administrador único. Su objeto social es la promoción o fomento de 
empresas mediante participación temporal en su capital, como, por 
ejemplo, la suscripción de acciones o participaciones de sociedades 
dedicadas a actividades de carácter empresarial cuyos títulos no coticen 
en bolsa. Se constituyó con un capital social de 3.692.000 euros.



- 69 -

En febrero de 2012 cesa Ibon Aperribay como administrador único, pero 
le sucede en el cargo su mujer, María Ángeles Arbelaiz Irastorza. En ese 
momento realiza también un cambio en los estatutos sociales en cuanto a 
la retribución del cargo de administrador, que en adelante será retribuido, 
consistiendo la retribución en una cantidad fija determinada para cada 
ejercicio social por acuerdo de la Junta General.

ILARGITAN TECH SL
Constituida por la hermana mayor de Ibon y Jokin, María Iciar Aperribay 
Bedialauneta, con un capital social de 3.583.000 euros. En 2012 realiza 
el mismo cambio en los estatutos sociales que hemos visto en el caso de 
Mugakide Tech SL.

GAIOROKOR SL
Constituida por Jokin Aperribay Bedilauneta, con el mismo objeto social 
que el de Mugakide Tech SL y un capital social de 3.574.000 euros. 

En agosto de 2012, cesa como administrador único Jokin Aperribay, pero, 
como hemos visto en el caso de Mugakide, a Jokin le sustituye en el cargo 
su mujer, Amaya García-Eizaga Tellería. En ese momento, igual que en 
los casos anteriores, lleva a cabo la misma modificación de los estatutos 
sociales.

LAS AGRUPACIONES DE INTERÉS ECONÓMICO (AIE)
Hemos visto al analizar los datos de la sociedad dominante, SAPA Placencia 
SL, que sociedades del grupo se han sumado en los últimos años a tomar 
parte en esta figura societariofinanciera y que, por ejemplo, en el caso de 
SAPA Placencia SL ha firmado varios acuerdos de colaboración con algunas 
de ellas, para concederles importantes créditos (hasta algo más de 30 
millones como máximo a las AIE Transmisiones 64 y Oria Transmisiones, 
así como hasta un máximo de casi 16 millones a la también AIE Petra 
Transmisiones). Comentamos también que no nos extrañaría que esta 
forma de funcionamiento supusiera quebraderos de cabeza al Grupo 
SAPA en los próximos años. Veamos ahora algunos de los detalles de estas 
AIEs y se entenderán mejor nuestras sospechas.
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Según refieren algunas fuentes expertas59 con respecto a las AIE “Esta 
herramienta permite a las empresas que realizan proyectos I+D+i 
obtener una financiación parcial de los mismos, a la vez que ofrece una 
rentabilidad muy interesante para las empresas financiadoras, que puede 
llegar a ser de un 50 % en 6 meses”. Parece claro pues, dónde pueden 
estar algunos de los intereses de SAPA para utilizar esta figura. Lo que se 
nos hace más extraño es su utilización encadenada. Veamos a qué nos 
referimos analizando la relación de SAPA con estas AIEs.

TRANSMISIONES 64 AIE
Se constituyó con otro nombre en junio de 2013, siendo su administrador 
único inicial la Banca March, y con un objeto social no relacionado con 
las actividades de SAPA. Pero, tras una larga lista de modificaciones, en 
febrero de 2018 cambia su órgano de administración, lo que supone que 
además de la dimisión de los administradores mancomunados (Banca 
March SA y Prinver 43 SL –otra sociedad del grupo Banca March-), se 
nombra un Consejo de Administración formado por los hermanos Jokin 
e Ibon Aperribay Bedialanueta, más su padre Joaquín Aperribay Elosua. 
Igualmente, cesan los anteriores socios, pasando a ser los nuevos socios 
SAPA Placencia SL y SAPA Operaciones SL. Lo que no cambia es el objeto 
social (que sí había variado en 2016 con respecto al inicial) dejándolo en 
“la realización de actividades de investigación, desarrollo e innovación y, 
en concreto pero sin limitación, en nuevas tecnologías de motopropulsión 
para vehículos pesados y semipesados, así como, la implementación y/o 
cooperación en otros proyectos de investigación, desarrollo e innovación”.

Unos meses después, en enero de 2019, cesan los consejeros, pues se 
inicia la liquidación voluntaria de la sociedad.

El convenio que se había firmado entre SAPA Placencia y Transmisiones 
64 AIE en febrero de 2015 era “para la realización de determinados 
servicios de investigación y desarrollo en el marco de un proyecto de 
investigación y desarrollo en nuevas tecnologías de transmisión mecánica 
para vehículos pesados y semipesados y, en particular, la investigación y 
desarrollo de sistemas de propulsión, motor, transmisión, generador de 
energía y unidad de potencia auxiliar”.

59 - https://acmservicios.com/tax-lease/ 
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ORIA TRANSMISSIONS AIE
Se constituyó en julio de 2016, con algunas semejanzas a lo que ya 
hemos visto en Transmisiones 64 AIE. Por ejemplo, en el momento de 
su constitución se nombra como administradores mancomunados a 
Banca March y Prinver 43, y con el mismo objeto social que se le dio a 
Transmisiones 64 en 2016.

Durante los siguientes años tiene varios cambios de representantes y 
socios, hasta que, en febrero de 2020, como sucedió en Transmisiones 64 
en 2018, cambia su órgano de administración, lo que supone que además 
de la dimisión de los administradores mancomunados (Banca March SA 
y Prinver 43 SL), se nombra un Consejo de Administración formado por 
los hermanos Jokin e Ibon Aperribay Bedialanueta, más su padre Joaquín 
Aperribay Elosua.

E, igualmente a como sucedió con Trasmisiones 64, pero en este caso, casi 
de forma inmediata a la fecha del cambio de Consejo de Administración, 
se inicia el proceso de disolución voluntaria.

Finalmente, reseñar que en el recorrido paralelo entre ambas AIE hay 
que sumar también que el convenio firmado entre SAPA Placencia y Oria 
Transmissions AIE en diciembre de 2016 (esto es, 22 meses después del 
firmado con Trasmisiones 64 AIE), tenía, palabra por palabra, el mismo 
objeto que ya hemos señalado para el caso de Trasmisiones 64 AIE.

PETRA TRANSMISIONES AIE
Bueno, pues no termina con las anteriores el extraño caso de las AIE con 
participación de SAPA, porque en octubre de 2019 vuelve a repetirse un 
proceso similar. Con esa fecha se constituye la AIE Petra Trasmisiones, que 
vuelve a tener entre sus primeros administradores mancomunados a la 
Banca March y Prinver 43 SL, y con idéntico objeto social al que ya hemos 
visto para las dos anteriores. De nuevo, durante un tiempo hay diversos 
cambios en la sociedad, hasta que en diciembre de 2021 cesan los hasta 
entonces administradores mancomunados (entre los que seguían estando 
la Banca March y Prinver 43), así como otros anteriores socios, aceptando 
como nuevos socios a SAPA Placencia SL y SAPA Operaciones SL, y se 
elige un nuevo órgano de administración, aunque en este caso no es un 
Consejo de Administración, sino un administrador único, Ibon Aperribay 
Bedialauneta. Dos semanas después, comienza la disolución voluntaria 
de la sociedad.
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Eso sí, el objeto del convenio firmado entre SAPA Placencia y Petra 
Transmisiones en diciembre de 2019, aunque tiene una parte sustancial 
igual al de las anteriores60, a ella le añade que en particular se dedicaría a “la 
investigación y desarrollo de sistemas de propulsión, motor, transmisión, 
generador de energía y unidad de potencia auxiliar, sino a la investigación 
y desarrollo de un sistema de transmisión con control íntegramente 
electrónico para solucionar problemas de movilidad y seguridad”.

Lo dicho, algo huele muy raro en lo relacionado con SAPA y sus 
vinculaciones a estas tres (que sepamos, que igual hay más) Agrupaciones 
de Interés Económico. Al tiempo que llama la atención la concatenación 
de hechos repetidos: en los tres casos son sociedades del Grupo March 
las que constituyen las AIE para, pasado algún tiempo, retirarse dando 
entrada a SAPA, quien permanece en ellas durante poco tiempo, y 
procede a liquidarlas.

LAS RELACIONES DE SAPA CON SOCIEDADES ENVUELTAS 
EN DIVERSOS AFFAIRES 
A todas las sociedades ya mencionadas hemos de añadir las relacionadas 
con algunos de los casos vinculados a sucesos que desarrollamos en el 
capítulo de “casos extraños”. Insistimos una vez más, citando solo los 
casos en los que hay relación con alguna de las empresas del Grupo SAPA, 
que, como es sabido, algunos miembros de la familia tienen otros casos al 
margen de las sociedades del grupo.

LAS RELACIONADAS CON LAS DEUDAS MILLONARIAS 
POR PAGOS PENDIENTES DE IMPUESTOS
En el referido capítulo de “casos extraños” analizamos las deudas 
multimillonarias de sociedades del Grupo SAPA con la Diputación Foral de 
Gipuzkoa por pagos pendientes de IVA y, al hacerlo, aparecen los nombres 
de varias empresas relacionadas con todo este affaire. Tres de ellas 
vinculadas a Joaquín Aperribay Elosua y sus hermanos, concretamente 
Bizuntza SL, Bungaku SL y Kokuban SL, pero de las que no creemos que 
tenga interés pararnos a aportar más detalles.
60 - Esta: para la realización de determinados servicios de investigación y desarrollo en el marco de 

un proyecto de investigación y desarrollo en nuevas tecnologías de transmisión mecánica para 
vehículos pesados.
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Otra cuestión diferente es el caso de Arrola 2005 SL, pues es la sociedad 
que está en el centro de todo ese huracán. Esta sociedad se constituyó en 
septiembre de 2005, nombrando como administrador único a José Ignacio 
Ansoategui Fernández de Arroyabe, y teniendo como objeto social “la 
construcción total o parcial, reparación y conservación de toda clase de 
edificios urbanos, pabellones industriales, urbanizaciones, así como las 
operaciones con ello relacionadas. La compra, venta, de terrenos y toda 
clase de inmuebles. Etc”.

Unos meses después, en diciembre de ese 2005, José Ignacio Ansoategui 
cesa en su cargo, siendo nombrado como nuevo administrador único 
Jokin Aperribay Bedialauneta, y llevándose a cabo al mismo tiempo una 
ampliación de capital por valor de 10.037.999 euros. Todo ello concuerda 
con lo que sobre el caso se ha publicado por El Extraconfidencial61:

“El modo de actuación de la familia Aperribay fue muy similar a 
las de otras SPEs creadas por Cialt. Este despacho de “asesoría 
legal y tributaria” tenía en la “cámara de crionización”, a la 
espera de ejercer de madre de alquiler, empresas previamente 
constituidas con el capital social mínimo exigible y legalmente 
establecido, y un consejo de administración constituido por un 
administrador único, del propio despacho o vinculado con éste”, 
afirman fuentes de la investigación.

Fuentes de esta investigación indican que para el caso de Arrola 
2005, S.L. se utilizó a Iñaki Ansoategui, ex técnico de la Hacienda 
Foral de Guipúzcoa.

Dejemos aquí los datos sobre Arriola 2005, pues todo lo relativo a las 
deudas de SAPA se trata, una vez más, en el capítulo de “casos extraños”.

RELACIONADA CON EL AFFAIRE DEL PROYECTO 
HIRIKO
En este otro “caso extraño”, además de algunas sociedades del Grupo 
SAPA, aparece señalada también otra empresa con relación con el Grupo, 
se trata de Basque Robot Wheels SL (BRW). Esta sociedad se constituyó 
en diciembre de 2010, nombrando como uno de sus consejeros a Ibon 
Aperribay Bedialauneta, quien cesaría como tal en julio de 2016. La 

61 - El Extraconfidencial, 09-08-2018: https://extraconfidencial.com/noticias/nuevo-escandalo-en-
el-futbol-espanol-el-presidente-de-la-real-sociedad-jokin-aperribay-condenado-al-pago-de-12-
millones-de-euros-por-defraudar-a-hacienda-a-traves-de-las-spe/ 
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vinculación no es tan solo a través de Ibon Aperribay, ya que, según se 
ha publicado62, haciendo referencia a la querella criminal presentada en 
febrero de 2015 por el Fiscal General de Álava, aparecen citadas también 
SAPA Placencia, así como BRW, participada en un 10 % por SAPA.

EL INCALIFICABLE AFFAIRE DE LA SOCIEDAD 
PÚBLICO PRIVADA PARA LA EXPORTACIÓN DE 
ARMAMENTO DEFEX. 
No es descartable que algunos procederes de los responsables de SAPA 
sean consecuencia de ver cómo lo relacionado con el comercio de 
armamentos goza de una especie de protección o, cuando menos, de dejar 
hacer o mirar para otro lado por parte de las propias administraciones 
públicas. De no ser así no se podría entender el affaire DEFEX, la empresa 
semipública (51 % pública, 49 % privada) para el impulso de la exportación 
de armamentos, y en la que la antigua cúpula obtuvo más de 20 millones 
en “comisiones ilegales por la venta de armas en Camerún, Arabia Saudí, 
Egipto y Brasil”63.

Decimos que los responsables de SAPA han podido aprender de DEFEX, 
porque la presencia de responsables de SAPA en los órganos de gobierno 
de DEFEX se produce desde el momento de su creación, pues SAPA era 
una de las accionistas de DEFEX, con una participación del 8,16 %. Por su 
Consejo de Administración han ido pasando desde la propia SAPA Placencia, 
hasta algunos de los miembros más conocidos del grupo, como Joaquín 
Aperribay Elosua, los hermanos Jokin e Ibon Aperribay Bedialauneta… 
pero también ese hombre tan fundamental en la historia de SAPA desde 
la entrada de la familia Aperribay, Gabriel Peña Aranda (ver el capítulo 
1), quien, además, fue también secretario del Consejo de Administración 
de DEFEX. Insistimos, cuando menos, algo habrán aprendido, pues no 
abandonaron la presencia en DEFEX hasta que comenzó su proceso de 
liquidación en noviembre de 2017. Una buena parte del proceder como 
auténticos mercaderes de la muerte de la antigua cúpula de DEFEX se 
puede conocer a través del auto de procedimiento abreviado de diligencias 

62 - Noticias de Gipuzkoa, 07-03-2015: https://www.noticiasdegipuzkoa.eus/economia/2015/03/07/
proveedores-hiriko-niegan-haber-facturado/371393.html 

63 - Diario 16, 02-04-2018:  https://diario16.com/la-antigua-cupula-defex-estafo-20-millones-euros-
comisiones-ilegales/ 
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previas 122/2015 DEFEX Arabia Saudí, del Juzgado Central de Instrucción 
nº 5 de la Audiencia Nacional64.

PARTICIPACIONES EN SOCIEDADES DEL SECTOR SANITARIO
Por sorprendente que parezca, sociedades del Grupo SAPA tienen relación 
con sociedades vinculadas al sector sanitario. Desgraciadamente, no es 
que dentro del Grupo SAPA estén pensando en diversificar su negocio, no 
hay ningún dato que apunte a ello, lo que nos conduce a pensar que, al 
igual que sucede con otras empresas del sector armamentístico, se trate 
más de un intento de lavado de imagen con obras de beneficencia, con 
participación accionarial en proyectos sanitarios65. Curiosa esta cuestión 
en quienes se dedican a hacer negocio produciendo armamento para 
ocasionar muertes. En cualquier caso, como la vinculación es con SAPA, 
hemos de incluirlas.

FIK RESARCH Y FIK ADVANLIFE SL
La primera de ellas, FIK Resarch, no sabemos realmente si es una sociedad 
constituida, pues no encontramos referencias de ello. Sí lo es Fik Advanlife 
SL, aunque, según lo publicado66, ambas están íntimamente ligadas. 
También sabemos quiénes eran, al menos en sus inicios en el año 2007, los 
principales accionistas, entre los que figura SAPA: “cuenta con el respaldo 
de los siguientes accionistas: Kutxa, Grupo Ormazabal, SAPA, Susmendi, 
la Policlínica Gipuzkoa, Salengoa, El Diario Vasco, Banco Guipuzcoano y 
Gestión de Capital Riesgo, así como con el apoyo de la Diputación Foral de 
Gipuzkoa, y con la reciente incorporación de IMQ e Ibermática”67.

De hecho, en el primer Consejo de Administración de FIK Advanlife ya 
figuraba como consejero SAPA Placencia SL, quien en mayo de 2012 pasó 
a ser nombrada presidenta del Consejo (cargo que parece mantener en 

64 - http://www.cita.es/auto/arabia-saudi-defex.pdf.
65 - No parece que el objetivo sea la desgravación fiscal que ello pueda suponer, sino dulcificar la 

imagen de la empresa, y quizá la conciencia de la familia.
66 - https://sid.usal.es/noticias/discapacidad/31011/1-1/fik-presenta-en-avante-cuatro-

revolucionarias-patentes-para-mejorar-la-calidad-de-vida-de-las-personas-mayores-o-con-
discapacidad.aspx 

67 - https://ibermatica.com/ibermatica-se-incorpora-fik-mejorar-la-calidad-vida-las-personas-
mayores/ 
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la actualidad), al tiempo que Ibon Aperribay Bedialauneta era nombrado 
uno de los apoderados mancomunados.

INICIATIVA FIK AIE
También en 2007, y con un nombre similar, Iniciativa FIK AIE, se constituyó 
una de esas Agrupaciones de Interés Económico (AIE) a las que ya hemos 
visto que tanto gusto le ha cogido el Grupo SAPA en los últimos años. Y, 
como en el caso de FIK Advanlife, SAPA Placencia formaba parte de su 
primer Consejo de Administración y era su vicepresidenta; y mes y medio 
después Joaquín Aperribay Elosua era nombrado uno de sus apoderados 
mancomunados. Como en el caso anterior, en 2012, SAPA Placencia SL es 
nombrada presidenta del Consejo, Joaquín Aperribay Elosua renombrado 
apoderado mancomunado, añadiéndosele también Ibon Aperribay 
Bedialauneta, puesto para el que se le renombra en 2018, aunque en esa 
fecha Joaquín Aperribay Elosua lo deja.

Sabemos también por las memorias anuales de 2017 a 2020 de SAPA 
Placencia SL que “La Sociedad ha contabilizado por su coste, en lugar de 
por su valor razonable, una serie de acciones en la sociedad Iniciativa FIK 
AIE en la que participa. Estas acciones se han clasificado como activos no 
corrientes, pues la Sociedad no tiene previsto venderlas en el próximo 
ejercicio”. Esa contabilización por su coste en 2020 se cifraba en 2.133.475 
euros.

Hay otra sociedad relacionada con el sector sanitario de la que forman 
parte del Consejo de Administración los tres hermanos Aperribay 
Bedialauneta, pero como no le hemos encontrado ninguna relación 
directa con SAPA, no la incluimos.

AGRUPACIONES EMPRESARIALES PARA PROGRAMAS 
MILITARES

LA CREACIÓN DE UNIÓN TEMPORAL DE EMPRESAS 
(UTE)
Hasta ahora había sido frecuente que para optar a programas militares 
importantes o de perfiles técnicos variados, diversas empresas utilizaran 
la figura de la UTE, forma con la que se presentaban a los concursos. SAPA 
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ha recurrido a ella en varias ocasiones. Por ejemplo, a la hora de conseguir 
la adjudicación del programa tecnológico para el desarrollo del Vehículo 
de Combate sobre Ruedas (VCR 8x8)68.

También ha formado UTE en diversas ocasiones con la empresa Casli 
SA69, normalmente en concursos para el mantenimiento de vehículos 
BMR (Blindado Medios sobre Ruedas) y VEC (Vehículo de Exploración de 
Caballería)70, así como del mantenimiento de sus sistemas NBQ (Nuclear, 
Bacteriológico, Químico) en los BMR de reconocimiento de áreas 
contaminadas71.

TESS-DEFENCE SA
Sin embargo, el pasado 2020, a la hora de concursar al macrocontrato 
para el “Suministro de fabricación de vehículos de combate sobre ruedas 
8x8” por 2.100.635.890 euros, las empresas que se agruparon para optar 
a él (SAPA Operaciones, INDRA, Santa Bárbara y Escribano), no lo hicieron 
bajo la forma de una UTE, sino mediante la creación de la sociedad, TESS-
Defence SA, que se constituyó en julio de 2020. 

En su Consejo de Administración figuran dos personas por cada una de 
las empresas que constituyen esta nueva sociedad, en el caso de SAPA 
Operaciones son Ibon Aperribay Bedialauneta y Joaquín Esteban Lefler, 
el comandante que, como representante entonces del Ejército de Tierra, 
tomó parte en el programa del Carro de Combate Leopardo, y que tras 
ello fue fichado por SAPA como director de Defensa y apoderado de la 
sociedad.

Cabe recordar que (como recogeremos en el capítulo 3 al analizar 
la producción de SAPA) entre los acuerdos adoptados en el “acta de 
negociación” del contrato firmado entre Defensa y TESS Defence, figura 
el beneficio que se le otorga a cada una de las sociedades que componen 

68 - https://abcblogs.abc.es/tierra-mar-aire/industria-de-defensa/defensa-8x8-generaldynamics-
indra-ute.html 

69 - Esta empresa ha sido recientemente expedientada, junto a otras tres, por manipular 
licitaciones de material militar. Ver, por ejemplo: https://www.infodefensa.com/texto-diario/
mostrar/3361410/cohemo-casli-grupo-jpg-sdle-expedientadas-manipular-licitaciones-material-
militar 

70 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3131421/sapa-casli-adjudican-
mantenimiento-blindados-bmr-ejercito 

71 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3133089/casli-sapa-realizaran-
mantenimiento-sistemas-nbq-bmr-reconocimiento-areas-contaminadas 
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TESS Defence, donde SAPA alcanza, al menos en parte, el mayor tanto por 
ciento:

• INDRA SISTEMAS SA: 6 %

• SAPA OPERACIONES SL: 10 % excepto para las siguientes partidas 
declaradas en su oferta conforme a NODECOS en las que se 
aplica un 0 % de beneficio. 1D23, lD38 e 1D47

• ESCRIBANO MECHANICAL & ENGINEERING: 2 %

• SANTA BARBARA SA: promedio 9,15 %

Insistimos, como hicimos al principio de este capítulo, que por todas estas 
razones pensamos que incluir en las cuentas consolidadas del Grupo SAPA 
de 2020 a TESS Defence como una de las sociedades sobre las que posee 
el 100 %, es un error grave del documento.

LA PARTICIPACIÓN ACCIONARIAL EN OTRAS EMPRESAS DE 
ARMAMENTO
Que SAPA tenga participaciones en otras empresas de armamento, no es 
algo nuevo en su historia. Así, por ejemplo, en los años 40 del pasado siglo 
SAPA tenía una participación no desdeñable en Experiencias Industriales 
SA (EISA)72, de la que hablaremos cuando analicemos el futuro de SAPA.

No es el único caso de participación accionarial de SAPA, ya que, por 
ejemplo, también en los años 40 tenía una importante participación en 
CENEMESA, y a finales de los 70 poseía el 3,13 % de Astilleros Españoles. 
De hecho, según recoge Víctor Placencia Mendía, la cartera de valores 
(títulos sin cotización oficial y participaciones en otras empresas), fue 
aumentando paulatinamente hasta mediados de los 70. A partir de ahí 
comenzó la desinversión.

Sin embargo, como comentamos a lo largo del texto, en la actualidad 
asistimos a lo que parece una nueva política dentro del grupo empresarial 
SAPA, que habrá que ver finalmente a qué conduce. Sea como fuere, 
el hecho es que de momento está suponiendo que SAPA entre en el 
accionariado de algunas grandes empresas de armamento. Es más, en 
tan sólo un trimestre SAPA se ha embarcado en dos operaciones que le 

72 - Una empresa ubicada en Aranjuez y dedicada entre otras cosas, a la fabricación de artillería.
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suponen el desembolso ni más ni menos que de cerca de 175 millones de 
euros: la adquisición del 5 % de ITP Aero y del 5 % de INDRA. 

La cuestión de fondo la analizaremos en el capítulo 5, pero en este, 
centrado en las sociedades y sus relaciones, señalemos una cuestión 
que nos llama poderosamente la atención, y a la que habrá que hacer 
seguimiento según se vayan produciendo novedades (que todo apunta a 
que así será). SAPA compra ese 5 % de Indra a la Corporación Financiera 
Alba, que es una sociedad que forma parte del Grupo March. Al mismo 
tiempo, para esta operación SAPA habría sido asesorada, entre otros, por 
la propia Banca March. Y todo ello nos ha hecho recordar que ya hemos 
visto un proceder semejante cuando hemos comentado lo relacionado 
con las Agrupación de Interés Económico en las que ha tomado parte 
SAPA en los últimos años (y que tan mal nos huelen). En ellas también 
había una relación parecida entre SAPA y el Grupo March, ya que el 
grupo March constituía esas AIE, para, luego, con el tiempo, salir de ellas 
entrando SAPA. Aunque preferimos no aventurar hipótesis, dejemos claro 
que no creemos en este tipo de casualidades.

LA PARTICIPACIÓN EN CONSORCIOS, AGRUPACIONES 
EMPRESARIALES Y OTRAS ORGANIZACIONES COLECTIVAS
En este caso no pretendemos realizar un listado exhaustivo de todas 
las agrupaciones, consorcios, círculos u otro tipo de organizaciones 
empresariales en las que participa o haya participado el Grupo SAPA o 
alguna de sus sociedades. Pero sí aquellos ejemplos que conocemos y 
que nos parecen significativos para ayudar a conocer el perfil de SAPA.

AFARMADE Y TEDAE
Comenzamos por las dos agrupaciones empresariales que se han 
sucedido en el papel de patronales del sector armamentista español. 
AFARMADE (Asociación de Fabricantes de Armamento y Material de 
Defensa de España), creada a mediados de los 80 del siglo pasado, y 
TEDAE (Asociación Española de Tecnologías de Defensa, Aeronáutica y 
Espacio), que le tomó el relevo en 2009. En ambas ha estado presente 
SAPA desde sus respectivas creaciones, e incluso en AFARMADE, uno de 
sus vicepresidentes ha sido una de las personas más importante en la 
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historia relativamente reciente de SAPA, nos referimos a Gabriel Peña 
Aranda (ver capítulo 1).

FUNDACIÓN CÍRCULO DE TECNOLOGÍAS PARA LA 
DEFENSA Y LA SEGURIDAD
SAPA Placencia es miembro de la conocida como “Fundación Círculo“, 
junto a una buena parte de las principales empresas militares españolas 
(Airbus, Indra, GMV, Isdefe, SAES, SENER, Tecnobit,…). La Fundación 
Círculo tiene como objeto fundacional “el de fomentar iniciativas que 
tiendan con carácter general a la creación y desarrollo de una tecnología 
nacional de aplicación a la Defensa y la Seguridad (…)”.

CLÚSTER DE LA INDUSTRIA DE DEFENSA (CID) DE 
CANTABRIA
SAPA está en trámite de incorporación a este Clúster73 impulsado en 
Cantabria, al que acaba de incorporarse INDRA, y al que también aspiran 
Sener o la Fundación Círculo.

TECNALIA
SAPA Placencia es socio colaborador de la Fundación Tecnalia Research 
& Innovation, centro de investigación aplicada y desarrollo tecnológico, 
y miembro de Basque Research and Technology Alliance. Ibon Aperribay 
Bedialauneta ha sido o es consejero independiente y miembro de la 
comisión ejecutiva y del consejo de nombramientos y socios del 
parque científico y tecnológico.

CIC MARGUNE
SAPA Placencia es miembro de este Centro de Investigación Cooperativa 
en Fabricación de Alto Rendimiento, junto a empresas como ITP.

AEFAME ASOCIACIÓN DE LA EMPRESA FAMILIAR DE 
EUSKADI
Ibon Aperribay Bedialaunta es miembro de su Junta directiva en 
representación de SAPA Placencia. El actual presidente de AEFAME es 

73 - https://www.sodercan.es/martin-destaca-la-calidad-de-las-empresas-cantabras-que-forman-el-
primer-cluster-de-la-industria-de-defensa-en-espana/ 
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otro conocido mercader de armamento, Andrés Sendagorta, del Grupo 
SENER.

FUNDACIÓN CONSEJO ESPAÑA-EE.UU.
SAPA Placencia está representada en el Patronato de esta Fundación 
Consejo por Jokin Aperribay y Joaquín Ortiz, director de estrategia de 
SAPA.

FUNDACIÓN MUSEO DEL EJÉRCITO
SAPA Placencia, junto a una decena de las principales empresas de 
armamento españolas, es también patrono de la Fundación Museo del 
Ejército, quien dice que “la finalidad de la Fundación es en primer lugar la 
de llevar a cabo toda clase de actividades en pro de la cultura de defensa 
relacionada con el Ejército de Tierra español”.
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LA REPUGNANTE PRODUCCIÓN Y 
COMERCIO PARA LA GUERRA DE SAPA

¿Qué puede pasar por la cabeza de un fabricante de cañones, artillería y 
carros de combate al ver acabado su producto? ¿Celebrarán los Aperribay 
reuniones para visionar en familia videos de las guerras en que se utilizan, 
para, según el número de muertes de personas que provocan, calcular 
los beneficios que les vayan a reportar la calidad de sus productos? 
¿Recibirán con orgullo la felicitación de sus clientes por la alta producción 
de muertes obtenida gracias a sus artefactos? ¿Grabarán en sus carros de 
combate y cañones el logotipo de las instituciones, bancos y universidades 
que les apoyan, para que quienes a lo largo del mundo padezcan sus 
consecuencias, sepan gracias a quiénes ha sido?... Entiéndanse estas 
preguntas como mecanismo necesario para aliviar la repugnancia que nos 
produce todo lo relacionado con la fabricación y comercio de armamento 
de SAPA que vamos a abordar en este capítulo.

PRODUCCIÓN DE ARMAMENTOS
Limitándonos a lo que se refiere a los grandes (en el sentido de 
económicamente importantes) programas de armamento en los que 
ha participado (y/o participa) alguna de las empresas del Grupo SAPA 
desde que se hizo con ella la familia Aperribay son los que aparecen en la 
siguiente tabla:
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Grandes programas de armamento en los que ha participado (y/o 
participa) alguna de las empresas del grupo SAPA desde que se hizo 

con ella la familia Aperribay

1985 Alianza con Oerlikon Contraves, hoy Rheinmetall Air Defence, lo que le 
permite iniciar el mantenimiento de los cañones antiaéreos remolcados 
Oerlikon (modelos 20/120 y 35/90) del Ejército español.

1989 Como única licenciataria de Allison Transmission, comenzó la producción de 
la transmisión CD-850 para carros de combate.

1992 Contrato de casi 4.000 millones de pesetas con el Ejército español para 
reacondicionar y potenciar 100 cañones AA 40/70 mm, a llevar a cabo entre 
1993 y 1996.

1994 Seleccionada subcontratista del programa Leopardo, para la fabricación y 
suministro de la transmisión, los pasos finales y el tren de rodaje para 239 
carros de combate del Ejército español. El contrato firmado por SAPA en 
1999 era por valor inicial de 16.000 millones de pesetas.

1995 Contrato para la fabricación de las placas de base de los morteros de 81 mm 
para las Fuerzas Aéreas británicas.

1995 Subcontratista en la adquisición por 8.850 millones de pesetas de 56 
unidades del obús ligero remolcado británico ROF L-118ª1 Light Gun de 
105/37 mm de calibre, para el Ejército español, que comprendía también el 
suministro de las piezas, elementos auxiliares y 19.600 disparos completos.

1995 Se le adjudicó el programa de modernización de los 92 cañones antiaéreos 
de 35/90mm, a la versión GDF-005. Dada la importancia del programa, 
dotado con un presupuesto de 22.000 millones de pesetas, fue adjudicado a 
SAPA en una resolución del Consejo de Ministros.

2001 Desarrolló un kit de potenciación para la transmisión de Allison CD-850, 
aplicado luego a numerosos carros de combate, piezas de artillería y 
vehículos militares.

2004 Firmó un acuerdo de colaboración con General Dynamics Santa Bárbara 
Sistemas, dentro del Programa del carro de combate Pizarro Fase II.

2007 Firmó un importante contrato con la compañía suiza especializada en 
sistemas de artillería antiaérea Oerlikon Contraves AG, para el suministro de 
sistemas principales para los cañones 35/90 GDF 007.

2010 El Ministerio de Defensa le adjudicó un contrato de 6,7 millones de euros 
para el mantenimiento de 30 cañones antiaéreos Oerlikon de 35/90 mm.



- 85 -

2010 Obtuvo un contrato del Ejército de Estados Unidos –el denominado Topic 
2-  para el desarrollo de un sistema de propulsión para vehículos de ruedas 
de hasta 30 Tm y 600 caballos que mejorara la eficiencia global.

2014 Formando UTE con Casli SA, obtuvo un contrato de 3 millones para el 
mantenimiento de los vehículos BMR/VEC, y otro de algo más de 2 millones 
para la reparación de cajas de cambio y periféricos de los Cc Leopard 2a4, 
Leopardo 2e y Vci/C Pizarro.

2015 Se le adjudicó un contrato para la producción del motor propulsor y 
generación de energía para los sistemas embarcables de los carros de 
combate VCR 8x8, por 28 millones.

2015 Obtuvo un contrato en Estados Unidos para desarrollar las soluciones 
de movilidad aplicada a la propulsión, dirección y freno de los vehículos 
pesados.

2015 En UTE con Santa Bárbara e Indra, obtuvo la adjudicación del concurso para 
el suministro de programas tecnológicos para el VCR 8x8 por un total de casi 
90 millones de euros.

2017 Se le adjudicó un concurso por 2,1 millones para el mantenimiento de cajas 
de cambio Renk de los CC Leopard 2 A4, leopardo 2E y VCI y VCPC Pizarro y 
sus Periféricos.

2018 Obtuvo una adjudicación de un concurso para repuestos y herramental 
transmisión SG850 de PIZARRO FASE II, por algo más de 2 millones de euros.

2021 Obtiene un contrato por 1,4 millones para el mantenimiento de los cañones 
aéreos 35/90.

En la actualidad las líneas de producción de SAPA se concentran en:

• Sistemas de artillería antiaérea. 

• Transmisiones para vehículos de cadenas.

• Transmisiones para vehículos de ruedas. 

• Unidades de potencia auxiliar. 

• Sistemas de generación y potencia eléctrica de alta tensión. 

Pero parémonos ahora con un poco más de detenimiento a analizar los 
que podemos considerar como los programas que nutren y vitalizan a 
SAPA hoy en día.
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CARROS Y VEHÍCULOS DE COMBATE

El Leopardo 2E
Como acabamos de recoger, en 1999 firmó un contrato, valorado 
inicialmente en 16.000 millones de pesetas y con una duración de 10 años, 
para participar en el programa Leopard, por el que el Ministerio español de 
Defensa adquiría 219 carros de combate Blindados Leopard II. En concreto 
SAPA se encargaba de la fabricación de la transmisión HSWL354, sistema 
de tracción 570 FT, pasos finales P-25000, cadena y tren de rodaje del carro 
de combate. A ello, posteriormente, se le ha añadido el desarrollo propio y 
suministro de 219 Unidades de Potencia Auxiliar (UPA). 

Pero, como analizaremos en el capítulo de “casos extraños”, la participación 
de SAPA en el programa del Leopard tiene mucha más miga.

El Vehículo de Combate sobre Cadenas Pizarro (fase II)
El programa Pizarro (uno de los denominados Programas Especiales de 
Armamento –PEAs-) supone una adquisición de una familia de vehículos 
de combate de cadenas con cinco versiones diferentes, a desarrollar en 
dos fases. 

Es en la fase II del programa donde SAPA tiene un papel especial, tal y 
como declaraba el Secretario de Estado de Defensa, Conde Babén, en 
su comparecencia en la Comisión de Defensa del Congreso en marzo 
de 2017, donde remarcaba que “la empresa SAPA ha logrado diseñar y 
fabricar una transmisión automática para vehículos de ruedas y cadenas 
innovadora, puntera a nivel mundial”.

Lo que Conde Bajén no contaba en su comparecencia son los truculentos 
pormenores de la adjudicación a SAPA de la transmisión del Pizarro en su 
fase II, que en su día El País ya aseguró que se había llevado a cabo “por 
empeño de Defensa”74. Conde no lo cuenta, pero sí lo narran al periodista 
de La Nueva España75 los trabajadores de Santa Bárbara:

Estos trabajadores señalan con el dedo a la empresa vasca Sapa 
como uno de los grandes males de las fábricas españolas de 
Santa Bárbara. Lo que denuncian, en resumen, es que Defensa 

74 - El País, 26-10-2014: https://elpais.com/politica/2014/10/26/actualidad/1414338976_146519.
html 

75 - La Nueva España, 27-10-2013: https://www.lne.es/oviedo/2013/10/27/santa-barbara-anos-
plomo-20546302.html
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ha realizado una adjudicación forzada a esta empresa de la 
transmisión que montará la segunda fase del vehículo “Pizarro”. 
Según consta en la documentación aportada y contrastada por 
este periódico, tras varios problemas en la fase de prototipos con 
las transmisiones de Sapa, Defensa autorizó a Santa Bárbara a 
comprar las transmisiones del “Pizarro” a Renk, líder mundial 
alemán de estas piezas. Sin embargo, pasados dos años y con 
40 transmisiones ya compradas a Renk, con la llegada de Pedro 
Morenés al Ministerio de Defensa se decide encargar un nuevo 
informe técnico externo sobre la transmisión SG-850 de Sapa. 
Defensa corre con el gasto y directamente encarga y paga el 
estudio a la Politécnica de Madrid, que resuelve a favor de las 
transmisiones de los vascos. 

Se decide, así, que el nuevo “Pizarro” incorporará la transmisión 
Sapa, una tecnología que, por otra parte, la empresa había 
desarrollado con el anterior Gobierno socialista e importantes 
ayudas de Ciencia y Tecnología. El cambio de la transmisión 
alemana por la nacional provoca, sin embargo, que 40 
transmisiones ya pagadas, unos 10 millones de euros, se queden 
finalmente como repuestos de los primeros “Pizarro”, que llevan 
transmisiones Renk. Santa Bárbara tampoco puede montar los 
vehículos, a la espera de que Sapa desarrolle sus piezas. 

Acabamos de ver quién era el Ministro de Defensa que llevó a cabo la 
adjudicación, el gran amigo de SAPA, Pedro Morenés, el hombre lobby. 
A partir de ahí que cada quien haga la lectura que le parezca oportuna.

Las truculencias en torno al programa Pizarro tienen otra vertiente aún 
más escandalosa. Como ha sucedido con varios de los denominados 
Programas Especiales de Armamento del Ministerio de Defensa español, 
el Pizarro no tardó en demostrar su inutilidad incluso desde el punto de 
vista militar. Como es un carro de combate destinado al ataque, no era 
utilizado en ninguna de las denominadas Operaciones de Paz, en las que 
participaba el Ejército español, y no fue hasta 2017 en que se desplegó 
fuera de las fronteras españolas, tal y como se anunció a bombo y platillo 
en los medios76. 

76 - Ver, por ejemplo, https://www.cordobahoy.es/articulo/provincia/tanques-6-6-millones-
unidad/20170430123139026930.html
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Pero la realidad de lo sucedido en esa primera participación en Letonia 
no se nos ha contado, hemos de conocerla a través del Trabajo de Fin 
de Grado de un Alférez de Infantería77 en el que se nos narra que “Al 
principio, parecía capaz de desarrollar todas las tareas para las que estaba 
destinado, pero tan pronto como se desplegó en Letonia, se acumularon 
los fallos del sistema. Esto se debe al terreno helado y arenoso del país”. 
Por sorprendente que parezca, esas condiciones climáticas sirvieron por 
sí solas para dejar fuera de combate al Pizarro, demostrando que “El VCI 
Pizarro sufre averías, su sistema de cadenas es la principal debilidad. 
La arena se amontona resultando en el desacoplamiento de la cadena, 
dejando el vehículo inoperativo. Además, los componentes se desgastan 
debido a la fricción con el terreno, volviéndose inútiles y una vez más, 
perjudicando el rendimiento de todo el sistema”.

La versión VCI (Vehículo de Combate de Infantería) del Pizarro II no es la 
única que ha dado problemas. En julio de 2020 se reconocían problemas 
también en la versión VCZAP (Vehículo de Combate de Zapadores, 
conocido como Castor), relacionados con el peso total del vehículo y la 
adaptación de la caja de cambios78.

Sea como fuere, los réditos que le aporta a SAPA la producción (y 
posterior mantenimiento, como veremos más adelante) del Pizarro 
son tales que, si en mayo de 2019 se comenzaba a hablar en medios 
militares de una posible Fase III del programa79, pocos meses después, 
en julio, en esos mismos ambientes se publicaba que “SAPA evoluciona 
sus transmisiones pensando en carros futuros como el Pizarro Fase III” 80. 
Eso sí, vistos el resultado que están dando los Pizarro, habrá de buscarse 
un potente valedor que la apadrine en esa nueva fase… O esperar que 
Morenés retorne a labores ministeriales, lo que, tras las idas y venidas 
(de la industria militar a las responsabilidades en Defensa y viceversa), no 
parece descartable.

77 - Gonzalo Sanz Cavanillas, Modificación Novedosa para el Sistema de Cadenas del Vehículo de 
Combate de Infantería Pizarro; Centro Universitario de la Defensa, Academia General Militar, 
2020.

78 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3126553/defensa-santa-barbara-sapa-
evaluan-mejoras-castor-primeras-pruebas

79 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3130293/ejercito-futuro-leopardo-2e-plus-
pizarro-fase-iii-dragon-8x8-1 

80 - https://www.defensa.com/industria/sapa-evoluciona-transmisiones-pensando-carros-futuros-
como-fase 
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El Vehículo de Combate sobre Ruedas (VCR) 8x8 Dragón
Este programa fue lanzado inicialmente en 2007, y entonces preveía 
la compra de 300 vehículos en una primera fase y un total de 1200. 
No obstante, los recortes presupuestarios impuestos por Europa tras 
la crisis económica de 2008, hicieron que se cancelara en 2010. Pero 
posteriormente, en 2013, fue reactivado. Sin embargo, ahora se decidía no 
comprar ninguno de los vehículos que se habían presentado al concurso, 
sino adjudicar a una UTE (Unión Temporal de Empresas) formada por 
General Dynamics-Santa Bárbara Sistemas, INDRA y SAPA, un contrato 
para desarrollar un blindado con tecnología española partiendo de la base 
del Piraña 5. Tras la construcción y pruebas de cinco prototipos se calcula 
que los primeros vehículos de serie puedan estar disponibles en 2022. El 
presupuesto inicial estimado de esta nueva variante del programa es de 
3.836,29 millones de euros.

Como habitualmente sucede con todos los denominados “grandes 
programas”, este también está dividido en diferentes fases, algunas de 
las cuales ya se han llevado a cabo, y otras están aún por culminar. La fase 
inicial se denomina de Reducción de Riesgos – Programas Tecnológicos 
asociados, y será continuada por tres fases de producción que, si las cosas 
no cambian, están divididas así: una Primera Fase de Producción en serie 
de 348 VCR; una Segunda Fase de producción en serie de 365 VCR, y una 
Tercera Fase de Producción en serie de 285 VCR, esto es, un total de 998 
VCR. Veamos en lo que afecta o puede afectar a SAPA.

Fase de Reducción de Riesgos – Programas Tecnológicos 
asociados
Es una fase previa a la de producción, y ya en diciembre de 2015, le 
fue adjudicado un primer concurso a la UTE formada por INDRA, Santa 
Bárbara Sistemas SA y SAPA Operaciones SL. El montante del concurso 
(lo de “concurso” es un decir, pues se trató de un concurso “negociado 
sin publicidad”, esto es, directamente se “invita” a participar a estas 
empresas) fue inicialmente de 89.298.000 euros (con impuestos); sin 
embargo, en junio de 2017 ya había tenido una modificación del importe, 
elevándose hasta los 91.969.680 euros.

La variación de la idea inicial del programa (esto es, pasar de la compra a la 
fabricación), supuso ya en esta primera fase un importante contrato para 
SAPA, puesto que, el encargarse de la producción del motor propulsor 
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y generación de energía de los sistemas embarcables, le reportaba a la 
compañía 28 millones de euros81.

La noticia comentaba también la forma de financiación más que ventajosa 
con la que cuentan los fabricantes de armamento: el dinero lo adelanta el 
Ministerio de Industria, Turismo y Comercio, a interés cero.

¿Quién era cuando se adjudicó el contrato de forma negociada sin 
publicidad el Ministro de Defensa? Pues, efectivamente, de nuevo el gran 
amigo de SAPA, Pedro Morenés.

Primera etapa de la Fase de Producción en serie
El primer contrato para esta fase, se le adjudicó el 24-08-2020 a TESS-
DEFENCE S.A. por 2.100.635.890 € (el mayor contrato por volumen 
económico en la historia del Ejército de Tierra (y también adjudicado en 
la modalidad de “negociado sin publicidad”), aunque se aclara que “El 
precio definitivo se determinará en función de los costes que realmente 
incurra el contratista y del beneficio acordado en el acta de negociación 
deviniendo firme al finalizar las distintas auditorias de costes incurridos 
que ha de realizar el Grupo de Evaluación de Costes conforme a lo 
establecido en la cláusula 40 del PCAP”.

TESS-DEFENCE es una empresa constituida para la realización de este 
contrato, que está constituida por: General Dynamics European Land 
Systremss (GDELS-SBS), INDRA Sistemas S.A., SAPA Operaciones S.L. y 
Escribano Mechanical & Engineering SL.

El contrato del 1º Tramo de Producción comprende la entrega de 34882 
Vehículos de Combate sobre Ruedas (VCR8x8), de los que 240 unidades 
responden a lo que se ha denominado CONFIGURACIÓN COMPLETA, y 108 
unidades responden a la CONFIGURACIÓN SIMPLE. Todo ello conforme a 
la propuesta inicial de planificación de entregas entre 2022 y 2027.

81 - Diario Vasco, 13-12-2015: https://www.diariovasco.com/economia/201512/14/firma-adjudica-
otro-programa-20151214000126-v.html 

82 - Esos 348 VCR se prevén distribuir así:
Vehículos de Combate de Infantería (VCI): 219 unidades.
Vehículos de Exploración de Caballería (VEC): 58 unidades.
Vehículos de Combate de Zapadores (VCZ): 49 unidades.
Vehículos de Puesto de Mando de Batallón (VCPC): 14 unidades.
Vehículos de Combate de Observador Avanzado (VCOAV): 8 unidades.
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Entre los objetivos del programa está el de “Dotar a las nuevas Brigadas 
del ET de un nuevo sistema de combate basado en: (…) Alto nivel de 
letalidad”. Pero también se añade otro objetivo curioso:

Contribuir a la Agenda para el Fortalecimiento del Sector Industrial de 
España mediante cuatro líneas:

• Estimular la demanda de bienes industriales con efecto 
multiplicador en la economía.

• Incrementar la eficiencia y la orientación al mercado y a los 
retos de la sociedad de la I+D+i.

• Apoyar el crecimiento y la profesionalización de las PYME 
españolas.

• Apoyar la internacionalización de las empresas nacionales y 
diversificación de mercados.

Pero una cuestión que ha sido poco recogida por los medios es el increíble 
hecho de una nueva más que vergonzosa demostración de las puertas 
giratorias entre ejército e industria militar, pues el recién jubilado general 
de división Francisco Javier Abajo Merino era nombrado asesor de 
TESS83. La cuestión es que hasta unos meses antes el general había sido 
“adjunto al director de Armamento y Material del Ministerio de Defensa, 
departamento responsable del contrato que benefició al consorcio Tess-
Defence SA”, su nuevo patrón.

Pero, con ser muy grave, la de las puertas giratorias no es la única polémica 
que ya ha salpicado al VCR 8x8. Todo lo relacionado con la cuestión 
presupuestaria del programa también ha generado revuelo84.

En cualquier caso, SAPA resulta ser la empresa que va a recibir un mayor 
porcentaje de los beneficios. No sabemos qué parte del presupuesto del 
programa le corresponde en concreto, pero todo apunta a que mucho. 
Esa es la conclusión a la que se puede llegar después de conocer los datos 
de participación que han aportado85 tanto Santa Bárbara (733 millones) 
como Indra (150 millones), y de saber que la torre remota (la principal 

83 - La Nueva España, 03-11-2021: https://www.lne.es/oviedo/2021/11/03/empresa-gano-
concurso-8x8-ficha-59099404.html 

84 - El País, 04-10-2020: https://elpais.com/espana/2020-10-04/el-mayor-contrato-de-la-historia-
del-ejercito-de-tierra-blinda-a-la-industria-militar-espanola.html 

85 - La Información, 31-08-2020: https://www.lainformacion.com/economia-negocios-y-finanzas/
gasto-defensa-lanza-rescate-empleos-industria/2813701/ 
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participación de Escribano en el programa) quedaba fuera del contrato de 
2.100 millones86. Basándonos en ello, podemos decir que todo apunta a 
que la participación de SAPA pueda estar alrededor de los 1.000 millones 
de euros. Ahí es nada.

Pero los beneficios que reporta a la empresa su participación en el programa 
también se miden de otra forma: publicidad para las exportaciones. Así, 
ya en junio de 2016, lo hacía en la feria de Eurosatory87, y casi un año 
después en la feria Homsec 201788.

Las expectativas de exportación no son las únicas que se han generado 
alrededor del programa del Vehículo de Combate con Ruedas 8x8. SAPA ha 
debido ver el chollo presupuestario que se mueve en torno al programa, y 
ha decidido tomar la iniciativa presentando una terrible propuesta. Ahora 
entenderéis por qué la calificamos así.

La propuesta de SAPA para los VCR 8x8: Eficiencia y 
Destrucción Avanzadas por Impacto (AHEAD), 3.800 
subproyectiles en 1,5 segundos
En mayo de 2018 se hacía público que “SAPA ofrece al Ejército de Tierra 
un sistema de defensa aérea sobre VCR”89, la explicación pormenorizada 
de la aportación propuesta por SAPA nos da cuenta de la cara más oscura 
de la producción militar de SAPA, la relacionada con la artillería (que 
abordaremos en el siguiente subapartado):

AHEAD, el acrónimo de Advanced Hit Efficiency And Destruction, 
que podría traducirse por Eficiencia y Destrucción Avanzadas 
por Impacto se refiere a la munición inteligente de 35 mm. 
que cuya detonación puede programarse de forma precisa 
automáticamente al medir la velocidad del proyectil a la salida 
del cañón. De esta manera cada espoleta detona el proyectil 
formando una nube situada antes de la llegada del blanco. Cada 
proyectil está formado por 152 subproyectiles de tungsteno de 
3,3 g. Para ello a la salida del cañón hay un sensor que mide 

86 - https://aesmide.es/escribano-mechanical-engineering-se-encargara-de-la-produccion-de-la-
torre-de-30-mm-del-vcr-8x8-dragon-del-ejercito-de-tierra/ 

87 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3080367/sapa-integra-grupo-
motopropulsor-plataforma-pirana-5

88 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3077065/sapa-espera-tener-transmision-
futuro-8x8-finales-verano

89 - https://www.defensa.com/espana/sapa-ofrece-ejercito-tierra-sistema-defensa-aerea-sobre-vcr 
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la velocidad de salida de los proyectiles y cuya información es 
mandada a un ordenador que programa las espoletas mediante 
una bobina situada en la última sección de la bocacha del cañón. 

De esta forma la carga se libera de forma muy precisa frente 
al objetivo, compensándose la velocidad de cada disparo 
individualmente. Por ejemplo una ráfaga estándar de 1,5 
segundos de duración supone 25 disparos que dispersan 3.800 
subproyectiles que en total pesan 12,5 kg. Basta citar que según 
el fabricante un misil subsónico (del tipo Exocet) sería destruido 
en teoría con un 100 % de probabilidad a 1.000 metros y con un 
80 % a 1.700 m. De igual manera, la probabilidad de destruir un 
avión de combate como el F-16 estaría próxima al 100 % a 2.400 
m. y con un 80 % a 3.200 m.

Hay que tener en cuenta, además, que la noticia recoge los pormenores 
de su utilización como arma defensiva, pero no podemos olvidar su 
potencialidad como arma ofensiva. Y, como estamos viendo, a SAPA lo 
que le importa es hacer negocio, cuanto más mejor, por eso la ofrece. Esta 
AHEAD (capacidad de la que están dotada todos los sistemas artilleros 
que produce SAPA) nos ha recordado vivamente a la Multibomba Racimo, 
en contra de cuya utilización, por sus terribles consecuencias, 100 estados 
(entre ellos el español) firmaron un Tratado en Oslo en 2008. 

La propuesta de SAPA parece estar avanzando, ya que la propia empresa 
acudió en septiembre de 2018 a la cuarta edición de la reunión Air Defence 
Systems Group, desarrollada en Zurich, donde mostró una configuración 
de su propuesta.

LA PRODUCCIÓN ARTILLERA DE SAPA
Aunque la producción artillera de SAPA es histórica, y son múltiples los 
tipos de cañones y morteros que ha fabricado, habiendo incluso contado 
entre sus edificios con algunos dedicados a la prueba de cañones, en la 
actualidad la empresa, al menos en lo que supone su imagen pública, 
parece avergonzarse de este tipo de producción militar. Es como si la 
producción artillera mostrara más a las claras los efectos de lo que fabrican 
y de los que se lucran los mercaderes de la muerte de la producción militar, 
y por ello fuera conveniente esconderla lo más posible. No otra cosa cabe 
deducir del hecho de que esa producción artillera no esté disponible en la 
parte pública de su web (donde sólo aparecen los sistemas de propulsión 
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y gestión de energía que fabrica para vehículos pesados). Pero como un 
mercader de la muerte tiene que hacer publicidad de su negocio, ha 
de mostrar su mercancía, y SAPA no renuncia a ello, aunque sea en las 
páginas no publicitadas de su propia web, a algunas de las cuales hemos 
podido acceder. Es a través de estas donde SAPA nos cuenta que “Desde 
sus orígenes, SAPA se ha especializado en sistemas de artillería y, en la 
actualidad, a través de su alianza con Rheinmetall, SAPA suministra 
soluciones de última generación”.

Estos sistemas de Defensa antiaérea que suministra SAPA en la actualidad son:

Sistema de defensa antiaérea Oerlikon Skyshield®
Según la propia empresa, “comprende dos cañones automáticos Oerlikon 
Revolver Gun® Mk2 y un director de tiro, que consiste a su vez en una 
unidad de sensores y un puesto de mando para operación remota”. 
Además, especifica que cuenta con  cañones autónomos, integración de 
lanzadores de misiles VSHORAD y, que posee la brutal tecnología que 
hemos visto antes, la tecnología AHEAD.

Sistema de defensa aérea Oerlikon Skyguard®3
Sirvámonos de opinión cualificada90 para la definición de este sistema:

El Oerlikon Skyguard III es una versión modernizada del sistema 
de misiles y cañones gemelos de defensa aérea Skyguard I (…) 
Este programa de modernización del cañón doble de 35 mm/
Skyguard III también incluye todas las funciones de control 
de fuego necesarias para el enfrentamiento con Ahead (…) El 
Skyguard III cuenta con dos cañones antiaéreos GDF 007 de 
alto rendimiento para enfrentamientos de corto alcance y dos 
lanzadores de misiles guiados, lo que da al sistema un mayor 
alcance. (…) Skyguard III controla los cañones antiaéreos y 
los lanzadores de misiles contra aeronaves tripuladas, como 
cazas, bombarderos y helicópteros, y contra objetivos aéreos 
no tripulados, en particular misiles rápidos y pequeños en un 
ataque en picado.

90 - https://fuerzasarmadasmexico.foroactivo.com/t515-rheinmetall-air-defence-skyguard-3-air-
defence-systems
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A lo que añadimos un importante matiz que incorpora el Trabajo fin de 
Grado de un militar español91, quien asegura que la versión actual del 
Skyguard 3 “ha mejorado los tiempos de reacción, la movilidad, los 
sensores, y la posibilidad de lanzar cualquier misil del tipo “dispara y 
olvida” y/o de guía láser”. Vamos entendiendo mejor por qué SAPA intenta 
que el gran público no conozcamos su producción artillera.

Sistema de defensa aérea móvil Oerlikon Skyranger®
La definición que sobre este sistema da la propia SAPA es que se trata de 
“un sistema de defensa aérea terrestre móvil que se puede implementar 
contra objetivos aéreos a corto y muy corto alcance y contra objetivos en 
tierra. El Skyranger está equipado con sensores de búsqueda y seguimiento 
de última generación que brindan vigilancia de 360° en el aire y en el suelo 
y datos dirección de tiro precisos. El cañón Oerlikon Revolver Gun® 35mm 
integrado proporciona la máxima potencia de fuego y precisión. Combinado 
con la tecnología airburst Oerlikon Ahead®, el combate contra las amenazas 
aéreas actuales y futuras es altamente efectivo”.

Oerlikon Twin Gun® GDF009 Treo
Es el único artefacto artillero del que no hemos encontrado pormenores 
en la web de SAPA, así que hemos recurrido a una revista especializada92 
que nos dice que “está equipado con su propio procesador de control de 
tiro y tiene la capacidad de sinergia centrada en la red con los sensores 
individuales que participan en el proceso de combate”. Sin embargo, 
entre las características que le señala es especialmente grave la capacidad 
autónoma del artilugio, “pudiendo detectar, procesar, evaluar y destruir 
amenazas enemigas sin intervención humana”, que además sería ilegal, ya 
que en diciembre de 2020 la Comisión de Asuntos Jurídicos del Parlamento 
Europeo93 adoptó unas directrices sobre el uso de la inteligencia artificial 
(AI, por las siglas de este concepto en inglés) con fines militares, además 
de en los sectores de la salud y la justicia. Los eurodiputados concluyen 
en su resolución que la AI “no puede reemplazar la toma de decisiones 
humanas ni reemplazar el contacto humano”.

91 - CAC. Miguel Enrique Nieves Sainz; “Estudio de la integración del sistema 35/90 SKYDOR con el 
de misiles RIM-7 Sea Sparrow en una misma unidad de tiro”; Centro Universitario de la Defensa – 
Academia General Militar, 2017.

92 - https://defencereview.gr/to-systima-eggys-aeramynas-oerlikon-skynex-tis/
93 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3125094/europa-aboga-prohibir-armas-

autonomas-control-humano 
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Además de lo ya señalado, en el subsector de artillería antiaérea SAPA 
sigue recibiendo grandes adjudicaciones de Defensa relacionadas con los 
cañones antiaéreo 40/70mm Bofors y 35/90mm Oerlikon. El último a la 
hora de redactar este texto, por un importe de 1,4 millones de euros para 
el mantenimiento de los cañones 35/9094.

EL INCREÍBLE CHOLLO DEL MANTENIMIENTO, 
REPARACIONES Y MODERNIZACIÓN DEL 
ARMAMENTO
La población en general solemos pensar que los costes de un sistema de 
armas son principalmente los derivados de su compra o adquisición, pero 
esto es un grave error. El denominado Ciclo de Vida de un Sistema de 
Armas tiene diversas fases:

• Concepto y definición.

• Diseño y desarrollo.

• Fabricación e instalación.

• Operación y mantenimiento: incluyen desde los costes 
de utilización, mantenimiento, apoyo, despliegue hasta la 
finalización de servicio de ese sistema.

• Eliminación: esta fase incluye los costes de retirada de servicio y 
eliminación de versiones más antiguas de los productos.

Lo que nos interesa ahora es recalcar que el Coste del Ciclo de Vida (CCV) 
de los sistemas de armas tiene una distribución por fases muy distinta a 
la que nos imaginamos, ya que el coste de adquisición en los sistemas de 
armas en realidad se sitúa entre el 30 % y el 40 % del CCVl, ya que buena 
parte del otro 60-70 % del coste del sistema de armas es absorbida por las 
tareas de mantenimiento y modernización95.

Y ese es un chollo que no dejan escapar las empresas de armamento. 
SAPA es un buen ejemplo de ello. Como podemos ver en la siguiente 
tabla, solo entre 2018 y 2019 SAPA recibió 15 adjudicaciones de concursos 
(únicamente dos de ellas ganadas en concurso abierto con otras empresas) 

94 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3364565/ejercito-encarga-sapa-
mantenimiento-canones-antiaeros-35-90 

95 - Javier Pastor Sánchez, Procedimiento de estimación del Coste del Ciclo de Vida de un sistema 
de armas en España; Enseñanza Militar de Grado Superior. UNED, Instituto Universitario General 
Gutiérrez Mellado, 2015.



- 97 -

para el mantenimiento de los carros de combate, tanto Leopardo como 
Pizarro, por un montante de ¡más de 8 millones y medios de euros!

Adjudicaciones de concursos de mantenimiento del Mº de Defensa a 
SAPA en el bienio 2018-2019

Fecha
Objeto Importe 

Expediente
22/11/2019 Adquisición de repuestos y herramental 

transmisión SG 850 DE PIZARRO FASE II 247.933,892091119058300
19/11/2019 Mangueras para la prueba fuera borda VCI Pizarro 

Fase II 98.158,62011119009000
11/11/2019 Mantenimiento de cajas de cambio Renk de los CC 

Leopard 2 A4, Leopardo 2E y VCI y VCPC Pizarro y 
sus periféricos 2.107.438,022091117006900

16/10/2019 Mantenimiento de cajas de cambio renk de los 
cc leopardo 2a4, leopardo 2E y VCPC pizarro y sus 
perifericos 206.611,572091119052900

28/06/2019 Mantenimiento de cajas de cambio Renk de los 
Cc Leopard 2a4, Leopardo 2e y Vcpc Pizarro y sus 
periféricos 495.867,77

2091119020500

28/02/2019 Mantenimiento de cajas de cambio Renk de los CC 
Leopardo 2A4, Leopardo 2E y VCPC Pizarro y sus 
periféricos 351.239,672091119000100

13/02/2019 Adquisición de repuestos y herramental 
Transmisión SG850 DE PIZARRO FASE II 82.644,632091118086900

21/01/2019 Adquisición de lote de repuestos de 5º escalón, 
de la transmisión SAPA SG-850 para el vehículo 
Pizarro (Fase II) 433.986,941003218003000

En 2019 recibió 8 contratos por un TOTAL de 4.023.881,09
13/11/2018 Adquisición de repuestos y herramental 

transmisión SG850 de Pizarro fase II 82.644,632091118047000
01/08/2018 Mantenimiento de cajas de cambio renk de los CC 

Leopardo 2A4, Leopardo 2E y VCI y VCPC Pizarro 351.239,672091118037400
03/07/2018 Mantenimiento de cajas de cambio RENK de los CC 

Leopardo 2A4, Leopardo 2E y VCI y VCPC Pizarro y 
sus periféricos 702.479,342091118027400
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22/05/2018 Adquisición de repuestos y herramental 
transmisión SG850 de Pizarro Fase II 239.367,172091118015100

16/04/2018 Repuestos y Herramental transmisión SG850 
Pizarro. Fase II 413.223,142091118007800

12/03/2018 Mantenimiento de cajas de cambio Renk de los CC 
Leopardo 2A, Leopardo 2E y VCI y VPC Pizarro y 
sus periféricos 702.479,342091118001400

24/01/2018 Adquisición de repuestos y herramental 
transmisión SG850 de PIZARRO FASE II 2.024.793,392091117035800

En 2018 recibió 7 contratos por un TOTAL de 4.516.226,68
Entre 2018 y 2019 recibió 15 contrato por un TOTAL de 8.540.107,77

EL FIASCO DEL SUPERCONTRATO DE SAPA CON EL 
EJÉRCITO DE TIERRA DE ESTADOS UNIDOS
Recogemos en apartado propio todo lo relacionado con lo que se nos 
presentó como el supercontrato de SAPA en USA, porque creemos que 
es bastante revelador tanto de los parámetros en los que se mueve 
actualmente la empresa, como de la forma de funcionamiento del sector.

En mayo de 2015 SAPA anunciaba96 que le habían adjudicado un contrato 
por un importe de 30 millones de euros para el desarrollo de “soluciones 
de movilidad, aplicación a la propulsión, dirección y freno de futuros 
vehículos pesados del Ejército de Tierra de Estados Unidos”. La noticia se 
presentaba diciendo que “ha cautivado a los ingenieros estadounidenses, 
que la han preferido ante competidores reconocidos entre los que se 
encuentran firmas norteamericanas de gran prestigio”. Al mismo tiempo, 
comunicaba que para ello la empresa había abierto una oficina en Detroit 
(Illinois97, EEUU) para atender el nuevo contrato como despacho técnico, 
ya que el trabajo se desarrollaría en Andoain.

Más allá de esas declaraciones pomposas sobre “cautivar”, unos meses 
después trascendían algunas de las razones de fondo del contrato, que 
SAPA habría logrado en parte por el hecho de trabajar en el desarrollo del 
VCR 8x8 junto a la estadounidense General Dynamics98.

96 - https://www.infodefensa.com/es/2015/12/15/noticia-logra-contrato-ejercito-estadounidense-
millones.html

97 - Se refiere a una villa de Illinois, del mismo nombre que la más conocida Detroit de Michigan.
98 - El Confidencial, 18-12-2015: https://www.elconfidencial.com/tecnologia/2015-12-18/esta-

tecnologia-vasca-mejorara-los-carros-de-combate-del-ejercito-de-estados-unidos_1122489/
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Pero, buena conocedora de los entresijos del mercado, SAPA sabe que 
no hay como conseguir grandes titulares y, siendo consciente de quiénes 
pueden ser sus mejores voceros, acude a ellos, obteniendo espectaculares 
encabezamientos de noticias99, 100.

Lo curioso del asunto es que, en realidad, el contrato no era ninguna 
novedad, sino que se trataba de la continuación de un contrato 
anterior firmado en 2010101, pero así funciona el marketing comercial. 
Marketing comercial en no pocas ocasiones impulsado por responsables 
del Ministerio de Defensa. Valga el ejemplo de las declaraciones 
grandilocuentes del Secretario de Estado Conde Bajén en una Comisión 
del Congreso de Diputados el 30 de marzo de 2017, cuando afirmaba 
que la nueva transmisión de SAPA “le ha permitido estar en disposición 
de optar a un importantísimo contrato en Estados Unidos, donde podría 
adjudicarse la modernización de sistemas en servicio, por un importe 
probable de miles de millones de dólares”.

Claro, que puede que también el Secretario de Estado se estuviera 
buscando una puerta giratoria de acceso a SAPA, y quizá por eso visitó 
también unos meses después la fábrica de SAPA en Andoain102. No se 
trata de malpensar, es que Conde Bajén terminó consiguiendo esa puerta 
giratoria con otra empresa del ramo que hoy en día forma parte también 
de TESS Defence, a la que se le ha adjudicado el VCR 8x8103.

En 2018 conocíamos algunos de los detalles de cómo estaba gestionando 
SAPA las posibilidades para conseguir el ansiado contrato en USA, y de los 
primeros rechazos que su presencia causaba, ya que, según se publicaba104, 
una conocida empresa estadounidense, Allison, sostenía que el Ejército 
había adaptado la licitación a las características particulares del producto 
de SAPA.
99 - La tecnología vasca conquista al Ejército de Estados Unidos https://www.infodefensa.com/

texto-diario/mostrar/3132738/tecnologia-vasca-conquista-ejercito-estados-unidos
100 - La tecnología vasca que hará temibles los carros de combate de Estados Unidos; El 

Confidencial, 18-12-2015: https://www.elconfidencial.com/tecnologia/2015-12-18/esta-
tecnologia-vasca-mejorara-los-carros-de-combate-del-ejercito-de-estados-unidos_1122489/

101 - https://www.defensa.com/espana/transmisiones-para-vehiculos-pesados-sapa-placencia-
potencia-8x8

102 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3076763/conde-visita-instalaciones-
guipuzcoa-empresa-sapa 

103 - El Plural, 04-04-2021: https://www.elplural.com/politica/los-genoveses/agustin-conde-bajen-
historia-cunero_263358102 

104 - https://www.ibj.com/articles/70741-allison-fears-us-military-giving-spanish-competitor-unfair-
advantage
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Sea como fuere, aún en julio de 2019 SAPA seguía utilizando a sus 
amigos voceros para dar relumbrón a su participación en programas 
estadounidenses105. Pero en enero de 2020 llegaba el baño de realidad, con 
la cancelación de la solicitud de prototipos, basada en “los comentarios y 
las propuestas recibidas de la industria”106.

Nos alegramos profundamente de que la tecnología vasca que “había 
conquistado al Ejército de Estados Unidos y que iba a hacer temibles sus 
carros de combate” haya quedado en todo un bluf… aunque ni la empresa 
ni sus grandes voceros hayan dedicado apenas espacio a ese gran fiasco 
de SAPA en Estados Unidos.

En cualquier caso, la apuesta de SAPA por el mercado estadounidense le 
lleva a vender el producto con un tono lejano del habitual en la empresa, 
como cuando asegura en la página web de SAPA Trasmission Inc.107 
que “Nuestras Transmisiones de Combate Avanzadas (ACT) de próxima 
generación prometen llevar a los vehículos de combate a un nivel aún 
mayor de rendimiento, potencia y eficiencia”. Solo le falta decir algo así 
como nuestros productos cada vez matan más, mejor, más rápido y en 
más sitios.

LAS EXPORTACIONES DE SAPA
Que la exportación de armamento es uno de los principales pilares de 
los llamados mercaderes de la muerte (pues con su dinámica impulsan 
que allá donde se generen conflictos estos desemboquen en guerras), 
es un hecho conocido y contrastado. El caso de SAPA no es distinto. Las 
antecesoras de la actual SAPA en la fabricación de armas en Placencia 
lo venían haciendo desde hace siglos, como, por ejemplo, recoge José 
Garmendia Arruabarrena en su Encargo de armas a las Reales Fábricas 
de Placencia el año 1687. Ese encargo sirvió, entre otras cosas, para 
que el entonces Virrey de la Nueva España, masacrara a las poblaciones 

105 - https://www.defensa.com/industria/sapa-evoluciona-transmisiones-pensando-carros-futuros-
como-fase

106 - EEUU cancela la solicitud de prototipos para sustituir al blindado Bradley https://www.
infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3129479/eeuu-cancela-solicitud-prototipos-sustituir-
blindado-bradley

107 - https://sapatransmission.com/ 
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nativas que se revelaban contra la hambruna a que les sometía el ejército 
invasor108.

Esa estrategia empresarial de alimentar guerras en cualquier parte del 
mundo, es la que se mantuvo también, ya como SAPA, desde sus inicios, 
como recoge Víctor Placencia Medina109 en lo relativo al contrato firmado 
en 1957 con Arabia Saudita para suministrar cañones de 40/l70 y sus 
municiones. Un contrato que debió ser importante ya que “el propio rey 
de Arabia Saudita, Saud bin Abdul-Aziz Al Saud, acude, el 12 de febrero 
de 1957, al polígono de tiro de Carabanchel, donde se le presenta un 
muestrario de diverso material, expresamente preparado para esta visita, 
entre el que figuraban varios cañones de 40/l70”.

Más tarde, en los 80, como ya hemos señalado, SAPA entró a formar parte 
como accionista de DEFEX, la empresa público-privada para la exportación 
de armamento que terminó con un gran escándalo de comisiones ilegales 
por la venta de armamento110, todo ello mientras miembros de SAPA 
formaban parte de su Consejo de Administración. 

EXPORTACIONES EN LA ACTUALIDAD
En la actualidad, dada la nula transparencia que practica SAPA (en su 
web, por ejemplo, no solo mantiene oculta, como ya hemos comentado, 
la información sobre su producción artillera, sino que no existen las 
memorias anuales, documento habitual en la web de cualquier empresa), 
es difícil contar con datos acerca del volumen de sus exportaciones. Pero ya 
hemos visto que en 2019 el porcentaje que supusieron las exportaciones 
en las ventas de SAPA fue ni más ni menos que el 61 % del total.

No obstante, esa imagen de mercaderes de la muerte vendiendo 
armamento a países o zonas en conflicto, no es muy del agrado de SAPA, 
que en lo referente a sus ventas en el exterior prefiere centrarlas, como 
acabamos de ver, en los contratos que consigue en Estados Unidos, o bien 
en las ventas que lleva a cabo con países de la Unión Europea. 

Pero, como el negocio es el negocio, en ambientes no tan públicos, o 
directamente relacionados con el comercio de armas, ahí le conviene 

108 - https://es.wikipedia.org/wiki/Gaspar_de_la_Cerda_y_Mendoza 
109 - Placencia Median, Víctor ; Sociedad Anónima de Placencia de las Armas SAPA. Trayectoria 

histórica de una empresa. (1935-1985), 2012.
110 - Diario 16, 02-04-2018: https://diario16.com/la-antigua-cupula-defex-estafo-20-millones-

euros-comisiones-ilegales/ 
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explicitar más sus exportaciones, y así lo hace. Por ejemplo, Ibon 
Aperribay Bedialauneta, en el currículo que presenta para la elaboración 
del documento-memoria del Foro España-Estados Unidos llevado a cabo 
en Virginia en 2017, figura lo siguiente: “En una primera fase focaliza su 
actividad en el área comercial y, en concreto, el desarrollo internacional, 
donde se centra en los mercados de Oriente Medio, Asia y Norteamérica”.

Sin embargo, es en la ficha de la empresa elaborada para la patronal del 
sector de armamento111, TEDAE, donde amplía esa lista, pues dice que 
entre los principales clientes a los que exporta, están, entre otros, países 
como Taiwán, Jordania, Egipto, Arabia Saudita, Argentina, Suiza, Turquía, 
Omán e India. De esos países, más de la mitad (Taiwán, Egipto, Arabia 
Saudita, Turquía, Omán e India) han estado recientemente o están en 
guerra o conflicto armado de forma directa o indirecta, o bajo gobiernos 
dictadores o que vulneran los derechos humanos, razones por las cuales, 
según la mayoría de los códigos de conducta de la exportación militar, la 
venta de cualquier tipo de armamento o producto militar o de doble uso 
debería estar prohibida. 

Otro de los espacios en los que suele hablar más claramente de su vocación 
exportadora son las ferias de armamento en las que a menudo participa. 
Además de ser asidua a las convocatorias de EUROSATORY (que se define 
como la “Feria comercial más importante del mundo en el ámbito de la 
Defensa terrestre y aeroterrestre”); también lo es de IDEX, la feria que 
se realiza cada dos años en Abu Dhabi (Emiratos Árabes Unidos); o de 
HOMSEC (Salón Internacional de Tecnologías de Seguridad Nacional), 
así como, desde su reciente creación, en las FEINDEF (que se define a 
sí misma como “la Feria de referencia que engloba al sector de Defensa 
y Seguridad en España y con un marcado carácter internacional”). Y ya 
hemos visto anteriormente cómo también suele tomar parte en la feria 
estadounidense AUSA (Association of the United States Army), la última 
vez en 2021112.

Precisamente, en la descripción de la empresa que figura en el listado de 
exhibidores de la Feria de armamentos FEINDEF llevada a cabo en Madrid 
en 2019, SAPA decía: “El éxito de nuestra tecnología de transmisión y la 
aplicación de la misma en diversos programas de defensa nos ha permitido 
acceder al mercado internacional y convertirnos en uno de sus principales 

111 - https://www.tedae.org/uploads/attachments/1452865812_defensa-sapa-placencia-pdf.pdf
112 - https://sapatransmission.com/news/ausa-prueba-2021/ 



- 103 -

actores. Los productos que hemos desarrollado se utilizan con éxito en 
numerosos países de tres continentes”.

Pero en un mundo como el actual, los carros de combate y artillería 
fabricados por SAPA no solo provocan muertes (la inmensa mayoría 
entre civiles113) en los países en guerra (interna o externa) que compran 
su armamento, sino que también las provocan allá donde actúan las 
fuerzas internacionales de intervención (sean de la OTAN, la UEO, de 
la ONU…), bien por la participación de ejércitos españoles dotados con 
ese armamento, bien porque los ejércitos de otros países que forman 
esas fuerzas utilizan armamento que han comprado a SAPA, o en cuya 
fabricación ha participado SAPA114. 

Ya hemos visto la utilización del Pizarro cofabricado por SAPA en las 
maniobras de la OTAN en Letonia. No es un caso aislado, ejemplares del 
helicóptero Tigre (en el que también ha coparticipado SAPA) de las Fuerzas 
Aeromóviles del Ejército de Tierra, estuvieron presentes en Afganistán115. 
Pero en las operaciones de los ejércitos internacionales (OTAN, UEO, 
ONU…) no son sólo los carros de combate del Ejército español los que 
cuentan con producción de SAPA. Así, por ejemplo, tal y como recoge el 
alumno del Centro Universitario de la Defensa-Academia Militar, Juan 
Álvarez Báñez en su Trabajo Fin de Grado titulado Adaptación del Carro 
de Combate Leopardo 2E para el combate en el desierto: “La UPA del 
Leopardo 2E está fabricada por SAPA y ha sido exportada a otros países 
usuarios de la familia Leopardo tales como Alemania, Suecia y Grecia”.

Si vamos recopilando los datos hasta ahora aportados, vemos que la 
lista de países a los que exporta SAPA va engordando: Alemania, Arabia 
Saudita, Argentina, Egipto, Estados Unidos, Grecia, India, Jordania, Omán, 
Suecia, Suiza, Taiwán, Turquía… y los que no conoceremos, o quieren que 
no conozcamos, como la posible venta a Irán que tratamos en el capítulo 
de “casos extraños”.

113 - https://newsweekespanol.com/2021/05/conflictos-belicos-90-por-ciento-victimas-civiles/ 
114 - Como ejemplo, os invitamos a teclear “SAPA” en el buscador del 

documento pdf que aparece en este link de la Agencia de Adquisiciones 
de la OTAN: https://eportal.nspa.nato.int/eProcurement/DownloadFile.
aspx?id=%2Fuploadpublicfolder%2FeProcurementRFPAttachments%2FSSH19045_RFP%5C6_
List+of+Items.pdf. Veréis que las piezas y componentes fabricados por SAPA aparecen en 14 
ocasiones.

115 - https://www.defensa.gob.es/gabinete/notasPrensa/2013/11/DGC-131104-regreso-
helicopteros-tigre-afganistan.html 
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A todas estas exportaciones contribuyen también los numerosos apoyos 
a la exportación e implantación internacional que recibe de diversas 
instancias oficiales. Puede ser bajo la forma de propaganda oficial, como, 
por ejemplo, acaba de hacer una vez más el Ministerio de Defensa al 
presentar la adjudicación a TESS Defence (de la que SAPA forma parte) 
del VCR 8x8116.

Puede ser también a través del apoyo que supone presentar en las ferias 
la producción de las empresas bajo pabellón conjunto del Ministerio de 
Defensa español117. O puede ser a través de “misiones internacionales” 
promovidas por instituciones más locales, como la anunciada en 2016118 
con destino a Estados Unidos y la gestación “del conjunto de agentes que 
conforman Basque Consortium, el Gobierno Vasco y Spri, las Diputaciones 
Forales de Álava, Bizkaia y Gipuzkoa, así como las Cámaras de Comercio de 
los tres territorios”. En esa iniciativa “público privada” iba a tomar parte 
también una treintena de empresas. Y entre ese grupo de empresas, 
claro, se encontraba SAPA, aunque también había varias representantes 
más de la industria militar vasca, como SENER o Aernnova.

Pero es más habitual aún que el apoyo se produzca mediante subvenciones 
y créditos que, además, recibe de instancias institucionales de todos los 
niveles. Veamos algunos ejemplos de ellos:

• Los 8.085,57 euros que le concedió el Gobierno Vasco a través 
del Programa Global Lehian, de apoyo a la internacionalización 
de PYMEs119.

• El crédito a largo plazo de 6.900.000 euros concedido por el 
Fondo para Inversiones en el Exterior (FIEX, cuyo fondo se dota 
directamente en los presupuestos generales del Estado).

116 - Expansión, 25-08-2020: https://www.expansion.com/empresas/
motor/2020/08/25/5f45119c468aeb4d688b456d.html:

Los vehículos, que se entregarán en un plazo estimado de siete años, contarán con sistemas de alta 
tecnología desarrollada a nivel nacional, para permitir la futura exportación de los mismos y 
contribuir con el posicionamiento de la industria de defensa española.

(…) El ministerio añade en un comunicado que TESS Defence ha sido creada con el objetivo de 
aportar una capacidad estratégica esencial para la defensa nacional, mantener la autoridad de 
diseño en España y su futura exportación.

117 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3146709/stand-institucional-arropa-
expositores-destacan-nichos-excelencia-pabellon-espanol-eurosatory

118 - https://web.bizkaia.eus/es/web/comunicacion/noticias/-/news/detailView/16459 
119 - BOPV 01-03-2016.
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• Los más de 13.000 euros que ha recibido del Programa Operativo 
FEDER (de la Unión Europea) para su asistencia a las ferias de 
armamento de Eurostary.

LAS DIFICULTADES DEL SEGUIMIENTO A LAS 
ADJUDICACIONES QUE RECIBE DE LA OTAN Y DE 
EUROPA
Otra de las formas de exportación que mantiene SAPA con bastante 
sigilo son sus ventas a la OTAN, que haberlas haylas. Venimos recalcando 
durante todo el texto que lo que aquí contamos es sólo una parte de la 
realidad, esa a la que hemos tenido alcance, y eso en este capítulo de 
ventas a la OTAN es mucho más que evidente, porque el ejemplo que 
vamos a poner es solo uno, pero aun así da cuenta de la dimensión del 
asunto.

La OTAN cuenta como principal agencia de logística y adquisiciones con 
la NSPA, siglas que, en su versión en castellano, significan Agencia de 
Apoyo y Adquisiciones de la OTAN. Por pura casualidad ha llegado hasta 
nosotras un documento de la NSPA120 que recoge las órdenes de compra 
adjudicadas por la agencia con un valor de 80.000 euros o más durante 
el periodo que va del 1 de octubre de 2018 al 31 de diciembre del mismo 
año, y ahí nos ha aparecido SAPA Operaciones, a quien se le ha adjudicado 
un contrato para el suministro de transmisiones vehiculares y filtros por un 
total de 2.398.233 euros. ¿Cuántos contratos más puede estar realizando 
SAPA con la OTAN? No lo sabemos, pero hay datos que apuntan a que 
pueden estar siendo bastantes121.

Si complicado nos resulta conseguir información sobre las adjudicaciones 
de concursos de la OTAN que recibe SAPA, tanto o más complicado es seguir 
los contratos que recibe de empresas militares europeas u organismos 
militares internacionales. Pero estos también, haberlos haylos, como en 
este ejemplo que facilita la propia empresa122, del que queremos resaltar 
dos matices: la referencia a “un nuevo contrato” (lo que significa que ha 
habido más) y la relativa a las FF.AA. internacionales:

120 - https://www.nspa.nato.int/resources/site1/General/business/procurement/Bid%20
openings%20and%20awards/Oct18-Dec18.pdf 

121 - La Razón, 23-03-2021: https://www.larazon.es/espana/20210323/
qen6am6vofafheqwollfjbtg4y.html

122 - https://sapa.es/noticias/sapa-desarrolla-una-upa-silenciosa-para-un-nuevo-vehiculo-de-
combate/



- 106 -

SAPA Placencia firma un nuevo contrato para el suministro de 
sus Unidades de Potencia Auxiliar con uno de los principales 
OEMs [fabricantes de equipos originales] de vehículos de 
combate europeos.

Este contrato contempla la instalación de las UPAs en varias 
versiones de vehículos con el inicio del suministro en 2020 y la 
finalización del mismo en 2033.

(...) De esta manera, las UPAs producidas por SAPA garantizan 
el funcionamiento de todos los sistemas avanzados del vehículo 
que contribuyen al éxito de las misiones de vigilancia y control 
realizadas por las FF.AA. internacionales.

Los largos tentáculos de SAPA para aumentar sus ventas no terminan 
ahí, en esto que llaman “mundo globalizado”, y principalmente para 
el mercado estadounidense, SAPA utiliza también los servicios de las 
grandes empresas distribuidoras, como este caso de ASAP Aerospace123, 
en una de sus páginas124. La lista de materiales de SAPA Operaciones que 
ofrece es poco menos que interminable. Y a buen seguro que no es la 
única empresa distribuidora que utiliza.

LAS INNUMERABLES AYUDAS ECONÓMICAS A SAPA, MUY 
SUPERIORES A LAS QUE CONOCÍAMOS
Acabamos de ver tres ayudas adjudicadas a SAPA para la exportación 
y/o internacionalización de su producción armamentística. Pero no son 
sino una mínima parte de las que recibe. En anteriores trabajos hemos 
intentado cuantificar las ayudas económicas que recibe el Grupo SAPA. 

123 - Que se anuncia diciendo de sí misma que: La plataforma de compras de ASAP ofrece una 
solución de compras integral basada en nuestro profundo conocimiento de la dinámica de la 
cadena de suministro y en las conexiones estratégicas con los fabricantes líderes del sector.

124 - https://www.asapaerosupplies.com/manufacturer/sapa-operaciones-sl (traducido del inglés):
¿Está buscando las piezas 62.71.076, 62.71.022, 62.71.019, 62.71.017, 62.51.016 de Sapa 

Operaciones SL? ¿Quiere que se lo entreguen hoy o mañana? Podemos ayudarle. Sólo tiene 
que rellenar el formulario de solicitud de presupuesto (RFQ) que aparece a continuación para 
empezar.

Examine nuestra lista de NSN 5306002258496, 5910006176804, 5910009989030, 5325007767851, 
5910008335175. El número nacional de existencias (NSN) es un número de serie de 13 dígitos 
asignado por la Agencia Logística de Defensa de los Estados Unidos (DLA) a los artículos que se 
adquieren, almacenan y emiten a través del sistema federal de suministros.
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Así, señalábamos hace años125 cómo solo en el cuatrienio 2004-2007 las 
diferentes empresas del Grupo SAPA habían recibido subvenciones no 
reintegrables por un montante de al menos 7.693.271,36 de euros, y 
que en el periodo  2000-2007 había recibido otros 7.687.758,44 euros, 
estos en créditos, préstamos y otro tipo de ayudas. Dinero procedente de, 
principalmente, la administración española, pero también del Gobierno 
Vasco y de la Diputación de Gipuzkoa. 

En un posterior trabajo126 detallamos que en el calificado como periodo 
más crudo de la crisis económica de 2008 (los seis años que van entre 
2008 y 2013, ambos incluidos), las empresas del Grupo SAPA recibieron 
subvenciones no reintegrables por 1.685.861 euros, y otro tipo de ayudas 
económicas (préstamos y avales) por un montante ni más ni menos que 
de 45.880.139 euros.

A la hora de hacer estas cuantificaciones de las ayudas, siempre habíamos 
tenido presente, y así se resaltaba, que se hablaba de las ayudas conocidas, 
pero que ni mucho menos serían el total. Lo que no podíamos suponer 
es que con el paso de los años descubriríamos que la diferencia entre 
lo recogido en nuestros trabajos y lo real era tanta como vamos a ver a 
continuación.

En primer lugar, porque hay algunas que en su día se nos escaparon. Tal es 
el caso de las partidas de los Presupuestos Generales del Estado (al menos 
durante los primeros años de la pasada década), donde se adjudicaba una 
subvención (por un montante habitualmente de 2 millones de euros,) a la 
empresa del grupo dedicada a la I+D, el Centro de Excelencia PID. A esta 
cuestión también le dedicamos un pequeño pero merecido comentario 
en el capítulo de “casos extraños”.

Pero hay una forma indirecta de recibir ayuda pública, que también 
se ha dado en el caso de SAPA. Se trata de cuando el avalado no hace 
frente al crédito u operación similar para la que ha presentado avalista, 
y es éste, el avalista, el que tiene que hacer frente al pago. Pues bien, 
en el caso de SAPA, en 2011 recibió un aval por importe de 9.000.000 
euros del Departamento de Industria, Innovación, Comercio y Turismo 
del Gobierno Vasco, y en febrero de 2021, el Consejo Vasco de Finanzas 
Públicas reconoce que entre los avales fallidos hasta diciembre de 2020 se 
encuentra el formalizado con SAPA por 9.000.000, que resulta en fallido 

125 - http://gasteizkoak.org/wp-content/uploads/2016/02/armagintzaLiburua-entero.pdf 
126 - http://gasteizkoak.org/wp-content/uploads/2017/05/estas-guerras-son-muy-nuestras.pdf 
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por un total de 8.877.207 euros. Lo peor es que, como se recoge: “Las 
recuperaciones de los importes fallidos se repartirán entre el Gobierno 
Vasco y las diputaciones forales en función de sus coeficientes vertical y 
horizontales respectivos (Acuerdo del CVFP de 12 de febrero de 2020)”… 
Lo dicho, una forma indirecta más de recibir ayuda pública127.

Con todo, este último no es el caso más grave, sino el que ahora vamos 
solo a señalar, pues le analizaremos con todo el detenimiento que 
requiere en el capítulo de “casos extraños”. En julio de 2011 el Ministerio 
de la Presidencia publicaba el Real Decreto 1098/2011, de 22 de julio, por 
el que se le concedía a SAPA un préstamo por una importante cantidad: 
nada más y nada menos que 30 millones de euros. Pues bien, 7 años y 
medio después, el BOE del 10 de enero de 2019 publica un nuevo Real 
Decreto del Ministerio de Presidencia, el 1433/2018, que variaba las 
características y condiciones del préstamo, entre otras cosas, eliminando 
los intereses del préstamo.

¿Y cuánto es el dinero que se le perdona a SAPA al quitarle los intereses 
del préstamo? La respuesta directa a esta cuestión nos la da el Tribunal de 
Cuentas en su Informe de fiscalización del análisis del impacto normativo 
en los Ministerios del Área Político-Administrativa del Estado128: “La 
modificación de las condiciones del préstamo, ampliando el plazo de 
amortización por un periodo de 6 años y bajando el tipo de interés del 
6,027 % al 0 %, supone claramente un impacto presupuestario para el 
Ministerio de Ciencia, departamento prestamista en un primer momento, 
cifrado en 21.256.782,84 euros correspondientes a la cantidad que 
ingresaría el Estado si se amortizasen todos los intereses previstos en el 
cuadro de amortización recogido en el Real Decreto 1098/2011, de 22 de 
julio, que ahora se modifica”. Es decir, que se le perdonan a SAPA ¡¡más 
de 21 millones de euros!!

Añadamos a todo ello que en los últimos tiempos se van incrementando las 
subvenciones y ayudas que percibe SAPA de instituciones internacionales, 
cuyo seguimiento es más complicado aún que el de las de ámbito estatal 
o local. Veamos algunos ejemplos (seguramente, no son más que una 
pequeña parte de lo realmente existente).

Empresas del Grupo SAPA (en concreto SAPA Placencia SL y SAPA 
Operaciones SL) durante el periodo 2009-2014 recibieron al menos 

127 - Y de transferencia de recursos públicos financieros a bolsillos privados.
128 - https://www.tcu.es/repositorio/faae4a65-ae15-4afa-95be-708168592069/I1408.pdf
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13 subvenciones del Programa FEDER (Fondo Europeo de Desarrollo 
Regional) por un montante total de 896.959,01 euros. Sin olvidar los 
2.676 millones de dólares que ha recibido del fondo Michigan Strategic 
Fund para su nueva planta129.

El horizonte que se adivina en esta cuestión es aún más sombrío, pues 
desde 2017 han entrado en escena los fondos para Defensa provenientes 
de Europa, que se anuncian como una “inyección de contratos y ayudas 
para su industria”130, y que para el periodo 2021-2027 se estiman en algo 
más de 7.000 millones.

El seguimiento se complica sobremanera porque las condiciones que 
pone Europa para la concesión de la mayoría de esas ayudas es que las 
empresas creen consorcios internacionales formados por al menos tres 
empresas de tres países diferentes. Consorcios de los que será complicado 
conocer su composición (y menos aún el reparto de ayudas que termine 
recibiendo cada empresa), como señala Carlos Martí Sempere, miembro 
del Instituto Universitario General Gutiérrez Mellado en su texto El Plan 
de Acción y el Fondo Europeo de Defensa tras el Covid-19. Su impacto 
sobre el sector de la Defensa en los próximos años131.

Conclusión: chorreo de dinero a espuertas para empresas como SAPA, y 
todo ello sin el conocimiento público de las cantidades concretas.

Recapitulando lo visto, si para el periodo de mayor impacto de la anterior 
crisis económica (2008-2013) en otros trabajos habíamos cuantificado 
en 1.685.861,10 euros el dinero que había recibido SAPA de las distintas 
instituciones, más 45.880.139 euros en avales y préstamos, ahora, sin que 
estos últimos avales y préstamos hayan disminuido, nos encontramos 
con que el dinero recibido por SAPA o perdonado a ésta se debería 
incrementar, al menos, en los siguientes conceptos:

• Los 698.957,62 euros de subvenciones del programa europeo 
FEDER que corresponden a ese periodo.

• Los 6 millones de la partida presupuestaria estatal anual a Centro 
de Excelencia PID, durante, al menos, tres años (2 millones por 
año).

129 - https://sapa.es/noticias/we-started-to-build-the-production-plant-in-the-usa/
130 - Los fondos para Defensa de la UE y la OTAN: una inyección vital para la industria española; La 

Razón, 23-03-2021: https://www.larazon.es/espana/20210323/qen6am6vofafheqwollfjbtg4y.
html

131 - https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8063613&orden=0&info=link 
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• Los 8.877.207 euros de aval fallido a los que tuvieron que hacer 
frente en nombre de SAPA las instituciones vascas.

• Los 21.256.782,84 euros que se le perdonan de intereses y 
carencia de remuneración del préstamo de 30 millones.

Es decir, 36.832.947,46 euros más de los que habíamos señalado 
anteriormente (más de 20 veces que lo recogido entonces). Se 
comprenderá mejor ahora (y más teniendo en cuenta lo que acabamos 
de señalar sobre el dineral de ayudas europeas) que renunciemos a 
cuantificar el montante de ayudas que sigue recibiendo pues, de hacerlo, 
no estaríamos sino contribuyendo indirectamente a una especie de 
lavado de imagen de la empresa. Y nada más lejos de nuestra intención.

LA OBSCENIDAD DE LA I+D Y LA COMPLICIDAD DE 
ALGUNOS CENTROS FORMATIVOS
La actual pandemia y los diversos colapsos que nos acechan producto 
de la civilización capitalista (energético, climático, de algunas materias 
primas…) están mostrando con más claridad para buena parte de la 
población toda la crudeza de un hecho incuestionable: la investigación 
y la actividad formativa deberían centrar sus prioridades en atender las 
verdaderas necesidades del planeta y los seres vivos y, en consecuencia, en 
esas prioridades se deberían centrar los presupuestos de las instituciones 
públicas y privadas dedicadas a ambas cuestiones. Sin embargo, la 
realidad es muy otra. Cada vez son más los esfuerzos presupuestarios y 
formativos de esas instituciones públicas y privadas que, en lugar de a 
proteger la vida, se dedican a la investigación y desarrollo en armamento 
y material militar, es decir, a la muerte y destrucción. Los datos hablan 
por sí solos. Tal y como recoge KPMG para TEDAE (la patronal de la 
industria militar) en su estudio Impacto económico y social de la Industria 
de Defensa, Seguridad, Aeronáutica y Espacio (Noviembre 2020)132, este 
sector industrial lideró en 2019 la actividad en proyectos de innovación y 
desarrollo en el Estado español.

La participación que en todo ello tiene SAPA es también un buen 
exponente de la situación que denunciamos, de la que son cómplices, 

132 - https://www.tedae.org/uploads/files/1607939815_impacto-economico-kpmg-b-pdf.pdf
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nuevamente, las diferentes escalas institucionales, como vamos a ver en 
los siguientes ejemplos.

Así, SAPA recibía en 2015-2016 anticipos por valor de 401.492,00 euros de 
la Subdirección General de Colaboración Público-Privada de la Secretaría 
de Estado de Investigación, Desarrollo e Innovación del gobierno español 
para el “Desarrollo de un sistema eficiente de generación de energía 
eléctrica de alta potencia para plataformas terrestres de ruedas”133. Es 
interesante reparar en lo de la “Colaboración Público-Privada”, porque 
en esta ocasión se hacía mediante la ACEP (Accionamientos Eléctricos y 
Convertidores de Potencia), un grupo de investigación del que forman 
parte, además de SAPA, la Universidad de Oviedo, TECNALIA134 y el CEIT135.

Al mismo tiempo, para el periodo 2015-2017, se le otorgaba a SAPA una 
subvención de 108.130 euros136, en este caso de la Viceconsejería de 
Tecnología, Innovación y Competitividad del Gobierno Vasco, dentro de las 
“Ayudas destinadas a apoyar la realización de proyectos de investigación 
industrial y desarrollo experimental de carácter estratégico”.

Pero, del mismo modo que hemos observado anteriormente en el caso 
de los grandes programas de armamento, igualmente en el campo de 
la investigación industrial137, en los últimos años se está impulsando (a 
través de condicionar las ayudas a ello) la colaboración entre entidades y 
empresas de ámbito local o español. Es el caso, por ejemplo, del proyecto 
CompactPlatform, dentro del marco del programa Retos Colaboración 
2017, que lidera SAPA Operaciones138. Para este proyecto, solo SAPA (al 
resto de participantes también se les han concedido ayudas), ha recibido 
530.409 euros, financiados por el Fondo de Ayudas al Desarrollo Europeo 

133 - BOE, 26-02-2016.
134 - Según se define a sí misma el mayor centro de investigación aplicada y desarrollo tecnológico 

de España, un referente en Europa y miembro de Basque Research and Technology Alliance, con 
la mitad de su financiación de carácter público –Gobierno Vasco, español y Europa, y que tiene 
como uno de sus patronos socios a SAPA. Ver: https://www.tecnalia.com/quienes-somos

135 - Que se define a sí mismo como un centro tecnológico sin ánimo de lucro, creado por iniciativa 
de la Universidad de Navarra en 1982, y cuya tarea principal consiste en llevar a cabo proyectos 
industriales de investigación en estrecha colaboración con los departamentos de I+D de la 
empresas. Ver: https://www.ceit.es/acerca-de-ceit/perfil-centro

136 - BOPV 13-06-2016.
137 - Como en tanta otras cuestiones, no es solo en el caso de SAPA, la I+D+i industrial y civil está 

predeterminada por los programas de la industria militar, al menos desde la posguerra mundial, 
como ha sido debidamente demostrado en los diversos trabajos de David. F. Noble.

138 - https://www.ceit.es/soluciones-industria/energia/compactplatform 
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(fondos FEDER) y el Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidades a 
través de la Agencia Estatal de Investigación.

Por lo que se refiere a la financiación directa de la administración española 
a través del  CDTI139, pongamos un ejemplo reciente para ver por dónde 
van las investigaciones de SAPA: durante el primer semestre de 2020 
SAPA Operaciones recibió un préstamo del CTDI destinado a un sistema 
de tracción electro-mecánico para ¡vehículos de cadenas no tripulados140!

Desgraciadamente, como ya hemos apuntado en otras ocasiones, la 
implicación de algunos centros formativos con la industria militar y los 
mercaderes de la muerte es otra de los apoyos más obscenos. Y se da 
tanto en los centros públicos como en los privados.

Ciñéndonos a algunos ejemplos que tengan que ver con las empresas del 
grupo SAPA, podemos ver desde alumnado de la Escuela de Ingeniería de 
la UPV/EHU en Gipuzkoa realizando Trabajos de Fin de Grado en el Centro 
de Excelencia PID, como alumnado de esa misma Escuela realizando 
prácticas en la misma empresa141. El Centro de Excelencia PID (junto 
con otras muchas empresas del sector militar industrial) forma parte del 
grupo de empresas en que el alumnado de la UPV EHU del Campus de 
Excelencia Internacional realiza sus prácticas dentro del Programa de 
Cooperación educativa.

Saliendo de las fronteras de Euskal Herria, también encontramos acuerdos 
con otros centros universitarios. Así, recogiendo solo un ejemplo, si 
revisamos la relación de convenios suscritos 01/01/2016-UC3M142, esto 
es, la Universidad Carlos III de Madrid, nos encontramos un convenio de 
cooperación educativa – Grado, con el Centro de Excelencia PID, iniciado 
en julio de 2016 y con una duración indefinida.

Pero ya hemos dicho que también están implicadas instituciones 
educativas privadas. Por ejemplo, la Universidad de Deusto, donde 
en su Facultad de Ingeniería hay un listado de empresas que ofrecen 

139 - Centro para el Desarrollo Tecnológico Industrial, que se define a sí misma como una Entidad 
Pública Empresarial, dependiente del Ministerio de Ciencia e Innovación, que promueve la 
innovación y el desarrollo tecnológico de las empresas españolas. Es la entidad que canaliza las 
solicitudes de ayuda y apoyo a los proyectos de I+D+i de empresas españolas en los ámbitos 
estatal e internacional. Ver: https://www.cdti.es/index.asp?MP=6&MS=5&MN=1&r=1280*1024

140 - Empresa XXI, 01-09-2020.
141 - https://www.ehu.eus/documents/9148698/9964831/Memoria+2015-16.pdf/346cde7f-2fea-

998c-7646-e01271affd99
142 - https://www.uc3m.es › Satellite › pdf
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al alumnado la oportunidad de que desarrolle sus prácticas de máster 
en ellas (se aclara que son las empresas quienes harán la selección de 
quienes participarán), y entre esas empresas figura SAPA Operaciones – 
Centro de Excelencia PID R.D.143.

Mondragón Unibertsitatea también tiene al Centro de Excelencia PID 
en el Listado de empresas entidades que participan en la formación144. 
Pero, además, Mondragón Unibertsitatea (junto a la empresa Ibermática) 
ha sido contratada por SAPA para iniciar un proceso de transformación 
digital145. De igual modo, la Universidad de Navarra cuenta desde hace 
años, y curso tras curso, con el Centro de Excelencia PID dentro del  listado 
de empresas en las que realizan las prácticas quienes cursan sus estudios 
en ella.

Para conseguir hacernos una idea de lo que suponen estas colaboraciones 
entre SAPA y los centros de formación quizá sea bueno pararnos a 
observar una de ellas. Por ejemplo, el acuerdo de colaboración firmado 
en noviembre de 2021 entre SAPA y Tecnun, la Escuela de Ingeniería de la 
Universidad de Navarra:

Tecnun ha firmado un acuerdo con la empresa SAPA Placencia 
para colaborar en la formación de los estudiantes mediante 
el desarrollo de acciones que fomenten la competitividad de 
la empresa favorezcan la capacitación de los alumnos y el su 
acercamiento de los alumnos al mundo laboral.

El convenio ha sido firmado por Ibon Aperribay, consejero de 
SAPA Placencia y el director de Tecnun, Raúl Antón. El objetivo 
del convenio es establecer un marco para contribuir al desarrollo 
personal y profesional de los estudiantes  y  colaborar en la 
formación de dichos estudiantes mediante la realización de 
prácticas, Trabajos Fin de Grado y Trabajos Fin de Máster. 

Gracias a este convenio la empresa SAPA Placencia, dentro de 
sus objetivos estratégicos y en función de sus posibilidades, 
colaborará a su vez en la formación de los alumnos mediante 
seminarios y visitas de los estudiantes a sus instalaciones 

143 - https://empresas.deusto.es/cs/Satellite/ingenieria/es/facultad-ingenieria/estudios-0/estudios-
ingenieria-masteres/ingenieria-industrial/itinerarios/info-prog 

144 - https://www.mondragon.edu/documents/20182/77852/M2GM-DUAL-ANEXO1/b6dfafd3-
f813-49d2-b199-409da3710505

145 - Diario de Noticias de Gipuzkoa, 19-01-2022.
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y plantas productivas. Asimismo, SAPA Placencia y Tecnun 
podrán también establecer otro tipo de colaboraciones como 
convocatorias públicas de programas en el ámbito de la 
Investigación y el Desarrollo. 

La relación de SAPA Placencia con la Escuela de Ingeniería de la 
Universidad de Navarra viene reforzada por diversas actividades 
que se han llevado a cabo a lo largo de estos los últimos años. 

(…) Asimismo, este convenio permitirá a la empresa incorporar 
a estudiantes para la realización de prácticas y proyectos 
en sus instalaciones. Todo ello, en el marco del programa 
Universidad-Empresa impulsado por el campus tecnológico de 
la Universidad de Navarra en Donostia-San Sebastián. 

El significado de fondo de la siguiente frase, sabiendo a qué se dedica 
SAPA, es brutal: un acuerdo con la empresa SAPA Placencia para colaborar 
en la formación de estudiantes mediante el desarrollo de acciones que 
fomenten la competitividad de la empresa.

Finalmente, y para no extendernos más en este apartado, reseñemos 
también que la colaboración entre SAPA (y su producción armamentística) 
y las instituciones formativas no se limita al ámbito universitario, hay 
variedad de ejemplos también en lo referente a la Formación Profesional. 
Veamos dos de perfiles distintos.

Por un lado, el centro de La Salle Berrozpe de Andoain desarrolla un 
módulo de Formación en Centros de Trabajo para que el alumnado 
de Formación Profesional obtenga el Título Profesional. El alumnado 
es orientado y asesorado no solo por el profesorado del centro, sino 
también por los tutores del centro de trabajo designados por las empresas 
colaboradoras146, y, entre ellas, una vez más, figura SAPA.

El otro ejemplo lo recogemos de TKNIKA, un centro impulsado por la 
Viceconsejería de Formación Profesional del Gobierno Vasco, cuyo eje 
fundamental es la investigación y la innovación aplicada. Pues bien, en 
su centro de Formación Profesional de Tolosaldea, desarrolla un proyecto 
(para nuevas técnicas de soldadura TIG en corriente continua sin tener que 
precalentar las piezas que se han de soldar) que realiza en colaboración 
con SAPA147.

146 - https://www.lasalleberrozpe.eus/web/es/content/formaci%C3%B3n-en-centros-de-trabajo
147 - https://www.tknika.eus/wp-content/uploads/2016/10/proyectos_de_centros-es.pdf
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Con todo lo que hemos visto, es tan grave como doloroso el silencio de 
organizaciones sindicales y profesionales del ámbito educativo sobre las 
cada vez mayores implicaciones y connivencias del sector en el apoyo 
y desarrollo de la industria militar. Y, evidentemente, también de las 
Asociaciones de madres y padres del alumnado.
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LOS MÚLTIPLES CASOS EXTRAÑOS EN 
SAPA O LA IMPUNIDAD EN EL MERCADEO 

DE LA MUERTE

A lo largo del texto hemos tenido que remitiros en reiteradas ocasiones 
al capítulo que ahora iniciamos, dada la cantidad de casos extraños que 
han acontecido y acontecen en SAPA, hasta el punto de que solo a través 
de su conocimiento vamos a lograr tener una imagen real de las largas 
manos que protegen a SAPA. ¿Es SAPA una excepción o solo un ejemplo 
de lo que acontece en el mundo de la industria para la guerra? Nuestro 
convencimiento es que no es excepción, y que si de SAPA conocemos 
tantos casos extraños es, por un lado, porque la hemos analizado más 
que a otras empresas, pero, por otro, porque, probablemente guiada por 
el exceso de confianza de quien sabe que cuenta con impunidad ante casi 
todo, gestiona con un grado de chapucería bastante elevado.

En cualquier caso, hay que resaltar otra cuestión que asombra y asusta en 
la misma medida: la capacidad de SAPA y sus protectores para silenciar 
estos casos extraños. Muchos de los que vamos a ver, en una situación 
normal, hubieran ocupado la portada de los grandes medios y cadenas 
generalistas (más aún con la trascendencia pública que supone en esta 
sociedad actual el que estemos hablando de la empresa familiar del 
presidente de un club de futbol de primera división), sin embargo, la 
inmensa mayoría no ha tenido apenas reflejo y, cuando se han publicado, 
ha sido en medios telemáticos con escaso eco (pero con mucho mérito, 
por hacer públicas las denuncias). La pregunta que asusta es ¿cuántas y 
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de qué calado serán las barbaridades cometidas -exportaciones turbias 
incluidas- por este tipo de empresas que, además, cuentan con la ayuda 
añadida de que buena parte de sus negocios y contratos están protegidos 
por ley bajo el manto del secreto oficial, por estar relacionadas con los 
“intereses para la Defensa”? Lo dicho, asusta solo pensarlo, así que 
intentemos, con nuestras más que limitadas capacidades, arrojar un poco 
de luz entre tanta oscuridad truculenta.

Las deudas multimillonarias con la Diputación 
Foral de Gipuzkoa por pagos pendientes de IVA y 
otros impuestos
Imaginamos que al leer el título de este apartado habréis alucinado tanto 
como todas las personas que hemos colaborado en este trabajo cuando 
tuvimos conocimiento de este asunto. No tanto porque nos sorprenda (a 
estas alturas poco nos sorprende ya de SAPA y los miembros de la familia 
Aperribay que la controlan), sino principalmente porque, tratándose de 
un notición, apenas ha aparecido en los grandes medios de difusión y 
sólo hay rastro de él en algunos medios digitales de poco alcance. Pero 
hay pruebas contundentes que demuestran la realidad de lo que algunos 
pocos medios digitales han recogido. Vamos a aportar los datos que hemos 
conseguido recopilar al respecto, y veréis que generan pocas dudas. Eso 
sí, en la medida de lo posible, al contario que hacen los medios digitales 
señalados, intentaremos, como a lo largo de todo este trabajo, desligar la 
cuestión de la relación de la familia con la Real Sociedad de Fútbol (no es 
objetivo de este trabajo analizar todo lo referente a la familia, sino lo que 
tiene que ver con las empresas dedicadas a la industria militar), ya que, en 
este tema también, la que está implicada es SAPA. Vamos a ello.

La primera referencia a la cuestión que hemos encontrado es la noticia 
que publicaba el 28 de abril de 2016 el Extraconfidencial148 (los resaltados 
son suyos):

El presidente de la Real Sociedad, Jokin Aperribay, encuentra 
su Panamá en Guipúzcoa: Investigado y sancionado con 12 

148 - El Extraconfidencial, 28-04-2016: https://extraconfidencial.com/noticias/el-presidente-de-la-
real-sociedad-jokin-aperribay-encuentra-su-panama-en-guipuzcoa/
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millones de euros por defraudar a Hacienda a través de la 
tapadera de las Sociedades de Promoción de Empresas (SPEs)

Jokin Aperribay Bedialauneta, presidente de la Real Sociedad, 
ha sido investigado y sancionado por la Hacienda Foral de 
Guipúzcoa por defraudar al Fisco. El montante total de la 
sanción asciende a unos 12 millones de euros, por tan solo 
tres ejercicios, en unas actas que este alto dirigente del fútbol 
profesional español ha firmado en disconformidad por lo que se 
ha abierto procedimiento judicial por vía administrativa.

A Jokin Aperribay, y a su familia, se les abrió una Inspección 
Fiscal por parte del Departamento Tributario de la Hacienda 
Foral en relación a sus Sociedades de Promoción de Empresas 
(SPEs), creadas “ad hoc”. Fue bajo el mandato de Bildu cuando 
se abrió simultáneamente una Inspección Fiscal a 106 SPEs 
localizadas en todo Guipúzcoa.

(…) Para el caso de Arrola 2005 S.L. se utilizó a Iñaki Ansoategui, 
ex técnico de la Hacienda Foral de Guipúzcoa. Cuando un cliente 
acudía con la esperanza de la concepción y nacimiento de una 
SPE se ponía en marcha el protocolo establecido: propuesta a 
la Hacienda Foral, consentimiento por parte de la Institución, 
introducción de al menos 3.000.000 de euros a modo de 
ampliación de capital (que en el caso de la familia Aperribay 
fue de 10.041.009 euros).

En varias fechas siguientes el mencionado medio digital abunda en 
la cuestión, pero el 26 de septiembre de 2016149 hace público que en 
días anteriores ha recibido una carta de Jokin Aperribay en la que se 
adjunta el siguiente texto para que el Extraconfidencial lo publique como 
rectificación:

“En relación con la información absolutamente falsa aparecida 
el pasado día 20 de septiembre, bajo el título: “Nuevo escándalo 
en el fútbol español: El presidente de la Real Sociedad S.A.D., 
Jokin Aperribay, condenado al pago de 12 millones de euros por 
defraudar a Hacienda a través de las SPE”, firmada por D. Juan Luis 
Galiacho, la Dirección de “EXTRAConfidencial.com”, se retracta 
públicamente del contenido de la citada información en todo lo 

149 - El Extraconfidencial, 26-09-2016: https://extraconfidencial.com/noticias/cartas-de-
rectificacion-de-jokin-aperribay-presidente-de-la-real-sociedad-y-del-estudio-juridico-sunion/ 
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que guarda relación con el presidente de la Real Sociedad, D. 
Jokin Aperribay Bedialauneta, y su familia por ser absolutamente 
falsa. Muy en particular, y al margen del gravísimo infundio en 
el que incurre el conjunto de la información cuando se refiere 
a mi persona y a mi familia, la presente rectificación afecta de 
modo expreso al siguiente extremo:

El presidente de la Real Sociedad S.A.D. no ha sido objeto de 
condena alguna por parte del Tribunal Superior de Justicia del 
País Vasco que le obligue “al pago de un importe de unos 12 
millones de Euros así como el abono de una sanción y las costas 
por la utilización de sociedades de promoción de empresas para 
defraudar a Hacienda” tal y como se afirma de modo falaz en la 
información recogida por su publicación.

Sin perjuicio del apercibimiento que se le dirige a Vd. para que 
publique la anterior rectificación en el plazo y forma indicados, 
se hace expresa reserva del ejercicio de cuantas acciones 
me correspondan en Derecho hasta ver corregidas las falsas 
atribuciones que se hacen en su publicación respecto a mi 
persona y mi familia, por parte del autor de la información, D. 
Juan Luis Galiacho.”

Sin embargo, y en la misma noticia, la Dirección del medio hace pública 
también la nota firmada por el director en respuesta a Aperribay:

Estimado Sr. Aperribay:

Acusamos recibo de su carta de fecha 16 de septiembre de 2016 
en la que se refiere al artículo de Extraconfidencial.com con el 
titular “Nuevo escándalo en el fútbol español: El Presidente de la 
Real Sociedad Jokin Aperribay, condenado al pago de 12 millones 
de euros por defraudar a Hacienda a través de las SPE”.

(…) Nos gustaría señalarle que este diario mantiene una política 
muy estricta con respecto a las informaciones que publica y a 
estos efectos contrastamos con varias fuentes la información. Tal 
es el caso de varias sentencias de diversos órganos judiciales, así 
como la información registral sobre las sociedades Arrola 2005, 
S.L, y SAPA Placencia Holding S.L, sus respectivos accionistas, 
administradores, domicilio social, representantes, asesores, e 
importes y cuantías de las reclamaciones. En otros casos, los 
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hechos que se relatan son fruto de una investigación exhaustiva 
y corroboración con diversas fuentes.

A la vista de lo anterior, aún a pesar de entender que no le sea 
agradable el contenido del artículo, entendemos que no por ello 
se debe coartar la libertad de prensa o debe pretender que este 
medio se haga eco de unas manifestaciones que no ha podido 
corroborar y no le constan tengan sustento alguno. No obstante, 
puesto que nuestro único interés es informar de manera veraz 
a nuestros lectores le rogamos encarecidamente que en caso 
de contar con las pruebas que acrediten la falta de vinculación 
absoluta, pasada y presente, suya y de su familia, bien por lazos 
de consanguinidad o afinidad, con los hechos ahí relatados y con 
las sociedades mencionadas, en particular Arrola 2005, S.L; pero 
también en lo concerniente a SAPA Placencia Holding SL, nos las 
haga llegar para su examen.

Por supuesto, a la vista de dichas pruebas estaremos encantados 
de, en su caso, contrastar su información con las numerosas 
sentencias del Tribunal Superior de Justicia del País Vasco en su 
contra que tenemos en nuestro poder, y si fuera el caso, rectificar 
o clarificar aquellos aspectos que hayan sido inexactos o falsos.

Posteriormente a estos hechos, los únicos reflejos del “notición” que 
hemos encontrado son las referencias recogidas el 23 de julio de 
2017 en el medio Crónica Global150, el 10 de diciembre de 2018 en OK 
Diario151 y el 14 de septiembre de 2019 en El Cierre Digital152. O se nos 
dan francamente mal las búsquedas en Internet, o nos daréis la razón en 
que resulta altamente llamativo el que una noticia de tal calado no haya 
generado grandes titulares y ocupado mucho espacio en los medios de 
mayor difusión. ¿Tan larga será la varita protectora de SAPA como para 
conseguir acallar la noticia en los medios generalistas?

Así las cosas, hemos intentado, dentro de nuestras limitaciones, encontrar 
algunas de las sentencias a las que las noticias hacen referencia, así como 
a los datos del registro mercantil sobre algunas sociedades ligadas a SAPA 

150 - Crónica Global, 29-05-2019: https://cronicaglobal.elespanol.com/deportes/amos-clubes-
futbol-negocios_77698_102.html

151 - OK Diario, 10-12-2018: https://okdiario.com/espana/justicia-investiga-gran-coladero-fiscal-del-
pnv-disenado-ayudar-empresas-amigas-3445499

152 - El Cierre Digital, 14-09-2019: https://elcierredigital.com/investigacion/977172756/Jokin-
Aperribay-presidente-Real-Sociedad-investigado-EEUU-trafico-armas.html
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o a la familia Aperribay, para sacar nuestras propias conclusiones sobre la 
veracidad de lo publicado.

La primera sentencia, cronológicamente hablando, que hemos encontrado 
es la dictada el 10 de diciembre de 2013 por la Sala de lo Contencioso 
del Tribunal Superior de Justicia de Bilbao (sentencia número 660/2013, 
para el Recurso Contencioso Administrativo Nº 373/2012) que lo que 
cuestionaba era la revocación que había llevado a cabo la Diputación Foral 
de la autorización del régimen especial de Sociedades de Promoción de 
Empresas (SPE) a Arrola 2005 SL. Dicha sentencia recoge además algunas 
argumentaciones a las que se van a referir, sin desarrollarlas de nuevo, las 
siguientes sentencias, así que nos detendremos un poco en ella. 

La demandante era Arrola 2005 SL, una empresa constituida en agosto 
de 2005 por Iñaki Ansoategui Fernández de Arroyabe (el técnico de la 
Diputación de Gipuzkoa al que hemos visto que hace referencia el 
Extraconfidencial), sociedad unipersonal de la que sale esta persona en 
enero de 2006, pasando entonces a ser su administrador único Jokin 
Aperribay, y modificándose el capital de la sociedad, que se amplía de 
3.010 euros a 10.041.0099 euros. Se trata de hechos y cifras que también 
coinciden con los aportados por Extraconfidencial.

Pero vayamos a partes del texto de la sentencia para conocer la vinculación 
con SAPA, más allá de la presencia de Jokin Aperribay:

(…) Se añade que la SPE “Arrola 2005, S.L no cumple la finalidad 
de ese Régimen Especial pues concentra las inversiones en 
un grupo empresarial familiar de los propios socios de la SPE, 
dedicado a producir material de defensa y no promociona 
empresas ni ha contribuido, como indicaba en la Memoria 
justificativa, al nacimiento y desarrollo de nuevas iniciativas 
empresariales, sino que ha financiado la actividad de un grupo 
empresarial vinculado ya consolidado, ocultando a la Inspección 
las posibles inversiones. (Se especifica la composición de dicho 
grupo). Tampoco cuenta con personal ni estructura empresarial 
para intervenir en la promoción de empresas y se constituye 
por tres sociedades sin actividad ni sustancia empresarial 
que corresponde, cada una, a sus respectivos socios Sres. Don 
Leandro , Don Serafin y Don Pedro Francisco ,miembros de la 
familia que titulariza el 72 % de la participación en dicho grupo 
SAPA PLACENCIA.
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(…) Sin que exista en el proceso una verdadera controversia 
sobre datos y aspectos de puro hecho, lo que las actuaciones 
justifican es que “Arrola 2005, S.L”, se situaba en las antípodas 
de esa configuración, de modo tal que, remitiéndonos a los 
completísimos antecedentes que la Orden Foral impugnada 
recoge en su Hecho Primero, apartado 2 a 7,(folios 84 a 91), se 
habría constituido o impulsado por tres sociedades patrimoniales 
y unipersonales de tres hermanos con aportaciones primero de 
3.400.000 € cada una, y otras inmediatas de 3.346.000 €, -30 
de Diciembre de 2.005-, generándose en favor de cada socio un 
derecho de deducción del 20 % de la aportación, equivalente a 
669.200 € para cada uno, - artículo 60.5 NFIS-, dedicando la SPE 
su actividad a diversas operaciones e inversiones inmobiliarias 
y financieras de entre las que la adquisición de acciones de 
SAPA PLACENCIA, S.L, era de 3,01 €, cuando de otra parte, se 
concedía a la misma un préstamo participativo de 9.000.000 €. 
y se acredita que en dicha sociedad, la mayoría del capital, (72 
%), pertenecía a otros miembros de la misma familia.

Aclaremos, por lo que respecta a los nombres Don Leandro, Don Serafín y 
Don Pedro Francisco, que cuando las sentencias se incorporan a una base 
de datos, como es el caso153, habitualmente se citan solo nombres de pila 
de personas que son una especie de pseudónimos, por aquello de la Ley 
de Protección de Datos. Pero en el Registro Mercantil sí obran los datos. 
Veamos si los que hemos encontrado concuerdan con estos hechos:

• BIZUNTZA SL: Esta empresa la crea Joaquín Aperribay Elosua en 
diciembre de 2005, como administrador único, pero a renglón 
seguido, en enero de 2006 nombra como apoderado a Jokin, 
al tiempo que hacen una ampliación de capital de 3.400.000 
euros.

• BUNGAKU SL: Creada en diciembre de 2005, teniendo como 
administrador único a un hermano de Joaquín Aperribay Elosua. 
En enero de 2006, nombra como apoderado a Jokin Aperribay, y 
amplía el capital en 3.400.000 euros.

• KOKUBAN SL: Creada en diciembre de 2005, teniendo como 
administrador único a otro hermano de Joaquín Aperribay 

153 - Las hemos tomado del buscador del Centro de Documentación Judicial del Consejo 
General del Poder Judicial: https://www.poderjudicial.es/search/AN/openCDocument/
d6c3141dd81d8758f820b9f14c5b14b4e3a06b6fada0b5dc 
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Elosua. En enero de 2006, nombra como apoderado a Jokin 
Aperribay y amplía el capital en 3.400.000 euros.

Parece pues, que concuerdan perfectamente. Hemos de añadir que 
a los hermanos de Joaquín Aperribay Elosua no les hemos encontrado 
vinculaciones con otras empresas, salvo la que mantuvieron hasta 
diciembre de 2005 los tres hermanos en lo que era la empresa familiar 
dedicada a la explotación de canteras.

La segunda sentencia que hemos encontrado (la 55/2015) es del 10 
de febrero de 2015, y se trata de la que cita el Extraconfidencial en sus 
artículos. También procede de la Sala de lo Contencioso del Tribunal 
Superior de Justicia de Bilbao, corresponde a un recurso (el 452/2013) 
interpuesto de nuevo por Arrola 2005 SL, y siendo demandada de nuevo 
la Diputación Foral de Gipuzkoa, a causa de la resolución 30833 de 17-
4-2013 del T.E.A.F. de Gipuzkoa, desestimatoria de las reclamaciones 
acumuladas 2011/0938, 2011/0939, 2011/0940, 2012/0031 y 2012/0032.

Es bastante farragoso, pero quedémonos con que ahora lo que se recurre 
no es la revocación del régimen especial que tenía Arrola 2005 SL, sino las 
sanciones que le han impuesto derivadas de las liquidaciones practicadas 
por el impuesto de sociedades en los periodos 1-8-2005 a 31-7-2006 y 
1-8-2007 a 31-7-2008. Vayamos directamente al grano de la sentencia, 
que se muestra contundente:

2.3 Por último, respecto de las sanciones impuestas los motivos 
utilizados en el recurso y que se concretan en el escrito de 
conclusiones merecen las siguientes respuestas.

De un lado, no se cuestiona que en dos de los ejercicios no se 
presentaron autoliquidaciones y, como se desprende al resultar 
desestimados los motivos y argumentos que hemos tratado en 
los apartados precedentes, se dejaron de ingresar las cuotas 
correspondientes. El tipo sancionador se cumple así en cuanto 
a su faceta material.

Respecto del elemento subjetivo de la responsabilidad del art. 
184 de la Norma Foral General Tributaria se infiere que al 
menos ha de tratarse de una actuación culposa o negligente 
y, de acuerdo con lo que hemos razonado en los apartados 
precedentes, que son el verdadero núcleo de la motivación del 
recurso, la actuación de la actora ha rebasado la mera culpa. 
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(…) Por último, la sanción agravada por ocultación impuesta 
es la consistente en haber dejado de ingresar las cuotas 
correspondientes - art. 195.1 de la Norma Foral General 
Tributaria - a los ejercicios en los que no se presentaron las 
autoliquidaciones.

Por lo tanto, falla en contra de la demandante y confirma la resolución 
impugnada. Además, advierte de que la sentencia es firme y no cabe 
contra ella recurso. 

No obstante, hemos encontrado una tercera y última sentencia, dictada 
unos meses después que la anterior, de la que no parece haberse hecho 
eco el Extraconfidencial. En concreto, data del 24 de abril de 2015. Se 
trata de la sentencia, también de la Sala de lo Contencioso del Tribunal 
Superior de Justicia de Bilbao, ante el recurso contencioso administrativo 
243/2014, interpuesto de nuevo por Arrola 2005 SL, y siendo nuevamente 
la demandada la Diputación Foral de Gipuzkoa, en relación de nuevo a las 
liquidaciones del Impuesto sobre Sociedades (y de las sanciones derivadas 
de las mismos), pero relativo a fechas posteriores a las reclamadas en 
el recurso anterior, ya que en este se reclama lo relativo a los periodos 
comprendidos entre el 01-08-2008 y el 31-07-2011. En concreto (tiene 
su importancia el recogerlo) hace referencia a seis reclamaciones 
acumuladas con nº 1.006 a 1.008 de 2012 y 586 a 588 de 2013.

En este caso el fallo del tribunal es distinto. Por una parte, da la razón a 
la Diputación Foral en lo relativo a las reclamaciones 1.006 a 1.008 de 
2012, pero, por otro, da la razón a Arrola 2005 SL en las reclamaciones 
586 a 588 de 2013. En cualquier caso, la cuantía de las sanciones por esas 
reclamaciones ahora anuladas, no es precisamente millonaria: 54.731,96 
€; 61.943,19 €; y 60.014,33 €, respectivamente. De cualquier forma, hay 
otro dato del texto de la sentencia que merece reproducirse:

La perspectiva que acaba de resumirse da lugar a una respuesta 
de la Administración Foral demandada que se resume en que 
la actora dejó de ingresar parte de las cuotas del IS y acreditó 
improcedentemente bases imponible negativas al aplicarse 
una disminución del resultado contable de 450.000 € en cada 
ejercicio por intereses del préstamo participativo que tiene con la 
entidad SAPA Placencia Holding, S.L, en aplicación del Régimen 
Especial de Sociedades de Promoción de Empresas.
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Lo que no mencionan en ningún momento las sentencias es si los 12 
millones de euros que cita el Extraconfidencial se refieren al montante 
de la deuda y la sanción por su impago, o simplemente al montante de 
la deuda. Por los datos que encontramos en las memorias anuales de 
la empresa, tendemos a pensar que se trata solo del montante de las 
deudas. Analicemos la cuestión.

En la Memoria de la sociedad SAPA Operaciones correspondiente a 2016 
(es decir, posterior a la fecha de las sentencias que hemos comentado), en 
su apartado 13, dedicado a la situación fiscal, se dice que en ese momento 
tenían pendiente de pago 2.757.377 euros de cuotas a la Seguridad Social 
correspondientes al periodo de julio de 2009 a diciembre de 2013, y 
otros 13.494.213 euros por IVA pendiente de pago, correspondiente a los 
ejercicios 2009 y 2014 (pensamos que quiere decir entre 2009 y 2014, pero 
en el texto lo que aparece es 2009 y 2014). Teniendo en cuenta que en 
años anteriores ya han ido desembolsando parte, parece claro que estas 
cantidades concuerdan con los datos que aportaba el Extraconfidencial, 
quien se refería a 12 millones de deudas más sanción.

Si lo que miramos ahora es la última Memoria de SAPA Operaciones (que 
además coincide con la memoria del Grupo consolidado SAPA), esto es, la 
de 2020, lo que se dice es lo siguiente:

El importe registrado en el epígrafe “Otras deudas con las 
Administraciones Públicas a largo plazo” hace referencia por 
un lado al aplazamiento de pago de las cuotas de la Seguridad 
Social que corresponden al periodo de julio 2009 a diciembre de 
2013 por importe de 1.073.089 euros (1.537.038 euros en 2018) 
de los cuales 855.211 euros (571.121 euros 2018 a corto plazo) 
se liquidarán en el año 2020; y por otro lado, hace referencia 
al IVA pendiente de pago de los ejercicios 2009 y 2014, el cual 
asciende a 11.026.176 euros (12.193.479 en 2018), de los que 
8.777.141 euros (10.844.058 euros en 2018) se liquidarán entre 
el año 2021 y 2023.

Si reproducimos este último párrafo es porque interesa ver el lentísimo 
ritmo al que va abonando sus deudas (lo que aporta un importante 
dato sobre su situación económica) y cómo la fecha de liquidación de la 
cantidad pendiente de pago se va aplazando. De hecho, en la memoria de 
SAPA 2019 se alude al “nuevo aplazamiento otorgado por la Diputación 
Foral de Gipuzkoa”.
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Podemos asegurar que en esas fechas de pago va a haber más cambios, 
porque el Consejo de Gobierno de Diputación del pasado 23 de febrero de 
2021154 autorizó al diputado foral de Hacienda y Finanzas para “modificar 
el plan de pagos del fraccionamiento de deuda concedido”, entre otras, a 
SAPA Operaciones SL.

Hasta aquí toda la información que hemos podido recopilar en torno a 
este asunto. Sin duda hay más datos que o no sabemos encontrar o no 
están disponibles. Parece evidente también que lo que no entraba en 
los cálculos de SAPA es que la Diputación Foral de Gipuzkoa, que desde 
la transición había estado gobernada por el PNV, fuera a estarlo por la 
Izquierda Abertzale, que fue quien durante su mandato en Diputación 
(2011 a 2015) revisó lo sucedido con las SPE, el origen de todo este 
entuerto para SAPA. Ahí sí le fallaron por una vez sus amplias relaciones. 
Aunque como veremos en el siguiente apartado, en seguida encontró 
cómo solucionarlo.

En cualquier caso, y con las reservas derivadas de no conocer toda la 
información, con lo que sabemos nos parece más que suficiente para 
pensar en la veracidad de lo en su día publicado por el Extraconfidencial. 
Pero ello nos lleva a algunas importantes cuestiones: ¿Cómo es posible 
que una información de esta relevancia social y política no haya 
transcendido prácticamente a la opinión pública? ¿Con qué mecanismo 
o personajes, o extraños poderes cuenta la parte de la familia Aperribay 
ligada a SAPA para conseguir este silencio general? Más aún: ¿Cómo es 
posible que una empresa que tiene este tipo de cuentas pendientes de 
pago con una administración pública esté al mismo tiempo recibiendo 
ayudas, subvenciones y adjudicaciones de concursos públicos? Sobre 
todo teniendo en cuenta que la Ley 24/2011 de 1 de agosto, de contratos 
del sector público en los ámbitos de la Defensa y la Seguridad155, en el 
apartado de Capacidad y solvencia del empresario, y concretamente en el 
artículo 10, dispone que deben cumplir los demás requisitos establecidos 
en los artículos 43 y siguientes de la Ley 30/2007, de contratos del sector 
público y que esta ley, en su artículo 49.1.d) dice concretamente que no 
podrán contratar con el sector público quienes no estén “al corriente 
en el cumplimiento de las obligaciones tributarias o de Seguridad Social 
impuestas por las disposiciones vigentes”.

154 - https://www.gipuzkoa.eus/es//-/diputatuen-kontseiluak-2021eko-otsailaren-23ko-bileran-
onartutako-gaiak

155 - BOE del 02-08-2011.
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Lamentablemente, no tenemos respuestas para ninguna de estas 
preguntas, pero nos parecen una tan clara como sangrante demostración 
de la impunidad con la que se funciona en el sector del mercadeo de la 
muerte. Y eso que lo  visto hasta ahora es solo el principio.

Los millones que una Administración me quita, que 
los pague otra Administración. O el increíble caso 
de las variaciones del crédito concedido a SAPA
Decíamos que SAPA no tardó en encontrar solución al agujero que 
para sus cálculos económicos había supuesto la reclamación de los 
multimillonarios impuestos no pagados. Pero, aunque no tuviera 
amistades en la Administración Foral de Bildu, sí que contaba con ellas en 
otras administraciones. Solo con ese enfoque podemos entender lo que 
vamos a relatar a continuación.

Como hemos señalado simplemente en el apartado sobre la producción 
armamentística de SAPA al analizar las cuestiones referentes a las 
múltiples ayudas de todo tipo que reciben las empresas del grupo por 
parte de todo tipo de administraciones, en 2011 SAPA recibió un préstamo 
de 30 millones de euros. Detengámonos ahora en los detalles del asunto, 
porque nos van a dar las claves para entender el título que le hemos 
puesto a este apartado.

El préstamo concedido se le otorgaba por Real Decreto 1098/2011, de 22 
de julio de 2011156, lo que ya da pistas sobre el calado del asunto. En el 
texto de ese Real Decreto, a la hora de justificar la concesión, se insiste 
una y otra vez en las aplicaciones civiles que va a posibilitar el desarrollo 
por SAPA de la tecnología de lógica binaria, para el que se le concede el 
préstamo (los resaltados son nuestros):

El sector industrial de defensa y seguridad constituye un factor 
primordial para el correcto cumplimiento de los mandatos 
constitucionales atribuidos a las Fuerzas Armadas, al proveer al 
Estado de los imprescindibles recursos y capacidades industriales 
y tecnológicas para ello. Muchos de estos recursos con origen en 
la defensa y seguridad encuentran, adicionalmente, aplicación 

156 - https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-A-2011-12726 
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inmediata en el ámbito civil; a la vez, otras muchas aplicaciones 
tecnológicas que nacen de desarrollos estrictamente civiles son 
aplicados con asiduidad a sistemas y equipamientos empleados 
por las Fuerzas Armadas y Cuerpos y Fuerzas de Seguridad 
del Estado. La tecnología no conoce fronteras ni entiende de 
delimitaciones en su uso, siendo la cooperación civil-militar 
un concepto que se encuentra en el centro de gravedad de 
cualquier estrategia, tanto de I+D+i como de Seguridad y 
Defensa.

(…) En síntesis, la innovación de la transmisión de lógica binaria 
permitirá mejores rendimientos, eficiencia en el consumo de 
combustible, una mayor autonomía de los vehículos, un menor 
coste en su producción y menores emisiones contaminantes. 
Así, la mejora de rendimiento que incorporan los productos de 
SAPA contribuiría a superar uno de los principales retos que 
tiene hoy el trasporte terrestre en nuestro país, la reducción 
de consumo de combustibles fósiles, optimizando el uso de los 
recursos disponibles, reduciendo la dependencia energética 
exterior y mejorando la economía en las operaciones de los 
sectores usuarios de estas tecnologías.

Las aplicaciones y derivados de esta tecnología no se limitan al 
programa del MINISDEF en el que nacen, siendo de aplicación a 
vehículos de distintas tipologías, tanto militares como civiles.

(…) Dada la trascendencia y singularidad de las actuaciones que 
han quedado expuestas, el Ministerio de Ciencia e Innovación 
concederá a la empresa «SAPA OPERACIONES, S.L.», un 
préstamo con interés con arreglo a lo dispuesto en los artículos 
22.2.c) y 28 de la Ley 38/2003, de 17 de noviembre, General 
de Subvenciones, así como en la disposición adicional sexta 
de dicha ley, para el desarrollo y aplicación de la tecnología 
de lógica binaria a una transmisión para vehículos civiles y 
militares de cadenas o ruedas.

Como vemos, el préstamo era muy llamativo, tanto por su montante como 
porque parecía indicar la posibilidad de que SAPA comenzara a trabajar 
en el sector de los vehículos civiles.



- 130 -

El referido Real Decreto fijaba también que los gastos originados por el 
préstamo “se imputarán al presupuesto de gasto del Ministerio de Ciencia 
e Innovación del año 2011”. Se especificaba igualmente que el préstamo 
contaba con un tipo de interés del 6,027 %, y se establecía un calendario de 
amortización, tanto del préstamo como de sus intereses, que se repartía 
en los años que van del 2015 al 2026, ambos inclusive. En ese momento 
generó ciertas suspicacias que la ministra de Ciencia e Innovación fuera 
precisamente Cristina Garmendia157, y que el Ministro de Presidencia que 
firmaba el Real Decreto fuera Ramón Jáuregui, ambos donostiarras.

Pero, 7 años y medio después, el BOE del 10 de enero de 2019 publicaba 
un nuevo Real Decreto del Ministerio de Presidencia, el 1433/2018158 que, 
en su exposición de motivos, decía:

En efecto, con el préstamo concedido tan sólo se ha desarrollado 
tecnología de exclusiva utilización en el ámbito militar que 
recae en capacidades industriales consideradas estratégicas 
para el Ministerio de Defensa según el Acuerdo del Consejo 
de Ministros de 29 de mayo de 2015. Así, los desarrollos 
tecnológicos efectuados, en el ámbito de transmisiones de 
vehículos, únicamente son aplicables a vehículos militares sin 
que la tecnología desarrollada se haya extendido al ámbito civil; 
este hecho ha quedado contrastado por los informes técnicos 
de los servicios del Ministerio de Defensa que han supervisado 
los desarrollos y comprobado los resultados de la actividad 
empresarial objeto del préstamo.

En consecuencia la actividad objeto del préstamo tiene un 
interés exclusivamente militar, por lo que procede traspasar la 
gestión del préstamo del Ministerio de Ciencia, Innovación y 
Universidades al Ministerio de Defensa.

Asimismo se procede a una modificación del periodo de carencia 
y del tipo de interés para adecuarlo al que se aplica usualmente 
en préstamos para actividades de I+D de interés militar.

Así las cosas, lo más normal sería pensar que a SAPA se le va a retirar 
el préstamo, o a penalizarla con algún tipo de sanción económica, por 

157 - Ministra que, además, concedió otra subvención de 3 millones a Denokinn, quien coordinaba 
a las empresas del proyecto Hiriko, de quien también hablamos en este apartado de “casos 
extraños”. Ver: https://www.cgt-lkn.org/bizkaia/archivos/10235 

158 - https://www.boe.es/eli/es/rd/2018/12/07/1433 
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incumplimiento de contrato, ya que el préstamo se había concedido 
para el “desarrollo y aplicación de la tecnología de lógica binaria a una 
transmisión para vehículos civiles y militares”, y ahora se constataba 
que únicamente había utilizado el préstamo para desarrollar tecnología 
de exclusiva utilización en el ámbito militar. Eso, además de ser lo 
lógico en cualquier incumplimiento, sería coherente con una política 
gubernamental que intentara potenciar la investigación y desarrollo civil, 
al menos al mismo nivel que la militar.

Desgraciadamente, nada más lejos de la realidad. Entre la apuesta 
gubernamental por la militarización de la investigación y desarrollo, 
y la sorprendente capacidad de SAPA para transformar la realidad más 
adversa en algo en su beneficio (como se puede ver a lo largo de este 
capítulo), lo que debería haber sido una fuerte sanción, se convertía en 
todo un regalo de más de 21 millones de euros, según cuantificación del 
Tribunal de Cuentas159, al eliminarle los intereses y ampliarle el periodo 
de amortización.

¿Qué había sucedido por medio para este increíble cambio? Todo apunta 
a que las buenas amistades de SAPA se habían puesto a la labor para 
sacarle del atolladero en el que se había metido con la reclamación de los 
millonarios impuestos no pagados que hemos comentado en el apartado 
anterior. Para ello, el primer movimiento habría sido introducir un cambio 
que permitiera darle un tratamiento distinto a la producción para la que 
SAPA había recibido el préstamo de 30 millones. De eso se encargó el 
Ministerio de Defensa, quien, como se remarca en la introducción del 
Real Decreto que acabamos de mencionar, en 2015 introduce el criterio 
por el que se considera que160 “determinadas actividades de Sapa –como 
las relacionadas con sistemas de potencia e integración en vehículos 
terrestres- estaban vinculadas a capacidades estratégicas de la Defensa 
Nacional y las Fuerzas Armadas”.

¿Quién era el Ministro de Defensa en aquel entonces? El gran amigo de 
SAPA y familiar de su consejero Enrique Carrión, el hombre lobby Pedro 
Morenés.

Meses después de este cambio introducido por Morenés, SAPA, en la 
memoria de la empresa de 2016 ya comenta que “A la fecha de formulación 

159 - https://www.tcu.es/repositorio/faae4a65-ae15-4afa-95be-708168592069/I1408.pdf
160 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3347428/sapa-debe-devolver-millones-

anuales-partir-2022-hasta-2036-desarrollo-transmisiones 
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de las cuentas anuales la Sociedad está negociando una modificación de 
las condiciones del citado préstamo, otorgado mediante Real Decreto RD 
1098/2011 (…)”.

Para ya en la memoria de 2018 exponer que “El Real Decreto ha sido 
modificado por el Real Decreto 1433/2018 publicado el 7 de diciembre 
de 2018; en base a las nuevas condiciones establecidas, el préstamo de 
30 millones de euros otorgado a la Sociedad no devengará intereses, y 
los intereses acumulados por importe de 12 millones de euros no serán 
exigibles, por lo que han sido regularizados con abono al epígrafe “ingresos 
financieros” de la cuenta de pérdidas y ganancias adjunta. Además el 
Real Decreto establece un periodo de carencia hasta 2022 y vencimiento 
último en 2036 (…)”.

¿Casualidad que el montante de la deuda millonaria reclamada a SAPA 
por la Diputación Foral coincida con el del dineral que se ahorra ahora la 
sociedad en base al cambio de condiciones del préstamo y que en medio 
de la operación esté Morenés? Ya hemos dicho que no creemos en las 
casualidades.

La cuestión es de una profunda gravedad, pero tiene otras características 
que nos preocupan aún más. Porque lo que hemos visto significa que, 
si alguien solicita un préstamo de 30 millones para investigación civil, 
en caso de conseguirlo, tiene que hacer frente a un gasto financiero de 
más de 20 millones. Pero si se pide para investigación militar, no tiene 
carga financiera, es de 0 euros… Y luego habrá quien se pregunte por 
qué no hay más proyectos de I+D civiles, y por qué las empresa militares, 
quienes mercadean con la muerte, no ven ningún atractivo en orientar su 
producción al mercado civil. Su negocio no sólo está en los ingresos por 
las ventas, sino en los cuantiosos beneficios de desarrollo, producción y 
financiación que les entrega el Estado, y que hacen posible esas ventas 
y esos beneficios de los mercaderes, y abren el camino a las puertas 
giratorias como pago de favores. Todo ello forma parte del podrido mundo 
del mercadeo de la muerte en la actualidad.
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El esperpéntico caso del coche eléctrico Hiriko… 
con participación de SAPA
Lo relativo al proyecto del prototipo de coche eléctrico vasco Hiriko, 
como en su día ya calificó algún medio161, parece más el argumento de 
una película de Berlanga. Intentemos resumirlo. En 2010, se presentaba 
públicamente el proyecto de un coche eléctrico vasco, al que se 
denominaba Hiriko162:

(…) Las expectativas que había levantado el proyecto no 
defraudaron y ante un auditorio entregado, Hiriko se presentó 
como el adalid de la revolución verde que en el futuro pondría 
patas arriba los sistemas de movilidad de todas las ciudades del 
planeta. Esa fue su tarjeta de visita, una suerte de efecto Ford 
capaz de estimular la segunda revolución industrial.

Casi dos años después:

(…) concretamente el 24 de enero de 2012, veía la luz el primer 
prototipo del eléctrico alavés, apadrinado por todo lo alto en 
Bruselas y con el beneplácito de la Comisión Europea, que cedió 
la personalidad de su presidente, José Manuel Durao Barroso, 
para protagonizar junto a Echave una foto para la historia. 
Aquel lluvioso día de finales de enero, ante el asombro de medio 
mundo y el escepticismo del otro, Hiriko se hizo mayor. 

(…) Eran días de vino y rosas para este ambicioso proyecto 
industrial. También de incursiones mediáticas e inesperadas en 
sacrosantos como The New York Times o The Guardian.

Pero, tres años después, ya era objeto de una comisión de investigación 
en el Parlamento Vasco, donde un representante de los trabajadores 
contratados para ese proyecto denunció las irregularidades detrás de 
esta iniciativa: “Se ha pagado dinero a espuertas”, concluyó Oharriz, que 
señaló con nombres y apellidos a los responsables aunque en su momento 
le advirtieran de que no debía morder “la mano que le daba de comer”163.

161 - https://www.motorpasion.com/industria/la-caida-de-hiriko-o-la-metafora-de-un-bluff-
electrico-que-ni-con-secadores-de-pelo-logro-arrancar 

162 - Diario de Noticias de Álava, 27-01-2013: https://www.noticiasdealava.eus/actualidad/
sociedad/2013/01/27/ahora-hiriko/184100.html 

163 - El Mundo, 11-06-2014: https://www.elmundo.es/pais-vasco/2014/06/11/53981026ca47417a
138b457a.html 



- 134 -

Finalmente, la cuestión terminó en los tribunales, y por partida doble, 
como vamos a ver a continuación, lo que va a servir de aclaración también 
para quienes os estéis preguntando qué tiene que ver todo esto con SAPA.

En febrero de 2015 el Fiscal General de Álava presentaba ante el “juzgado 
de instrucción que corresponda” una querella criminal contra seis 
empresarios promotores del proyecto Hiriko y la sociedad matriz del 
mismo, Afypaida. La querella cita también a SAPA Placencia “en cuyas 
manos habría quedado uno de los prototipos del Hiriko tras el desplome 
del proyecto de desarrollo y comercialización, y que participaba con un 
10 % de la empresa BRW, que a su vez habría cobrado casi 1,5 millones de 
euros por la fabricación de una partida de ruedas robotizadas que el fiscal 
asegura que no se realizó”164.

Por otro lado, en diciembre de 2017, el Juzgado de lo Mercantil nº 1 de 
Vitoria trataba una demanda presentada por una empresa, el Ministerio 
Fiscal y el Ministerio de Economía y Competitividad, contra varias 
empresas que habían tenido algún tipo de participación en el Proyecto 
Hiriko, entre ellas Sapa Operaciones y Sapa Placencia (y BASQUE ROBOT 
WHEELS, de la que acabamos de ver que SAPA poseía el 10 %, aunque a lo 
largo de la sentencia, en otro momento, se dice que SAPA tenía el 30 %). 
Conviene detenerse en lo que señala el punto tercero de los Antecedentes 
de Hecho de la sentencia, pues la petición de la fiscalía, en lo que nos 
atañe, SAPA, era muy seria: declarar cómplices a SAPA Operaciones y SAPA 
Placencia, que tendrían que afrontar en la parte que les correspondiera a 
una indemnización de casi 16 millones de euros.

¿Qué había pasado? Veamos la explicación de un medio que conoce bien 
el sector165:

Las acusaciones de la Fiscalía son contundentes. Se considera 
que existió un entramado de sociedades diseñadas para que 
sus promotores obtuvieran beneficios si el proyecto funcionaba, 
pero para que las Administraciones que financiaron a Hiriko 
no recuperaran los fondos invertidos si el proyecto fracasaba. 
Todo, salpicado con empresas pantalla, subcontratadas pero sin 
trabajadores, duplicidad en los pagos, la compra de un prototipo 

164 - Diario de Noticias de Gipuzkoa, 07-03-2015: https://www.noticiasdegipuzkoa.eus/
economia/2015/03/07/proveedores-hiriko-niegan-haber-facturado/371393.html 

165 - https://www.motorpasion.com/industria/la-caida-de-hiriko-o-la-metafora-de-un-bluff-
electrico-que-ni-con-secadores-de-pelo-logro-arrancar 
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de coche de carreras que nada tenía que ver con el proyecto o el 
uso de un edificio que era propiedad de uno de los promotores, 
por un precio de alquiler inflado y tras realizar una gran obra a 
cargo del proyecto Hiriko.

(…) Ante las afirmaciones de la Fiscalía de Álava, cabe 
preguntarse quiénes y por qué financiaron el proyecto Hiriko. De 
los 17,4 millones de euros que se registraron en subvenciones 
públicas, el Gobierno de España puso 14,7 millones y el Gobierno 
de Euskadi puso otros 2,7 millones.

El caso, insistimos, en lo que se refiere a SAPA, tiene todavía un último 
matiz, el que aportó en la Comisión de Investigación del Parlamento 
Vasco el representante de quienes habían trabajado en Hiriko, quien 
declaraba que “vemos también claramente, porque hemos participado 
en este hecho, que lo único que se está haciendo es intentar que Sapa 
adquiera este proyecto, la propiedad intelectual, y se venda a países 
como Kazajistán”. Lo que luego fue ratificado en un medio166 por otro 
trabajador que afirmaba que “En cuanto a los vehículos prototipo que 
están en Sapa, se llevaron a esta empresa para intentar venderlos a un 
cliente de Kazajistán que decía estar interesados en los mismos”.

¿Cómo parece haber terminado todo este entuerto? Pues viendo el 
historial de resoluciones de los casos extraños de SAPA, nos lo podemos 
imaginar: como se diría popularmente, yéndose de rositas. En lo mercantil, 
se desestimó la petición de la fiscalía para que se les declarase cómplices. 
En lo penal, se absolvió incluso a los que habían sido condenados en lo 
mercantil. Reproducimos la reseña de esa absolución para que cada quien 
saque sus propias conclusiones167:

La Audiencia de Álava archiva la causa penal de Hiriko, el 
coche eléctrico que no arrancó

Absuelve a los cuatro empresarios, dos vinculados al PNV, de 
los delitos de malversación, apropiación indebida y fraude de 
subvenciones

El coche no arrancó y sus impulsores desperdiciaron muchos 
fondos públicos persiguiendo una quimera. Pero no hay 

166 - Gara, 14-04-2015: https://www.naiz.eus/es/hemeroteca/gara/editions/2015-04-14/
hemeroteca_articles/detectados-bienes-de-hiriko-por-tres-millones-de-euros-fuera-de-afypaida 

167 - El País, 26-02-2019: https://elpais.com/ccaa/2019/02/26/paisvasco/1551203175_889131.html
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malversación ni apropiación indebida. La Audiencia de Álava ha 
archivado la causa penal abierta contra cuatro empresarios, dos 
de ellos, al menos, próximos al PNV, al que la fiscalía les acusaba 
de varios delitos de malversación, apropiación indebida y fraude 
de subvenciones. El alto tribunal alavés no aprecia suficientes 
“indicios de delito”. Es más, precisa que no sobresee la causa 
porque el hecho no sea constitutivo de delito como solicitaban 
las defensas sino porque no resulta debidamente justificada la 
perpetración de delito.

Ah, por cierto, un pequeño detalle más sin importancia, para ayudar a 
entenderlo todo, esto que en su día recogía el sindicato vasco CGT/LKN 
Bizkaia (los resaltados168 son suyos):

Cuando se presentó el proyecto se citó como promotores del 
prototipo de coche eléctrico a Afypaida (Asociación para el 
Fomento y Promoción de Actividades Industriales y Deportivas 
de Automoción, junto a las empresas Guardian, Sapa, TMA, 
Forging Products, BRW-Basque Robot Wheels, Ingeinnova y 
Maser Mic, coordinadas todas ellas por Denokinn, el Centro 
vasco de Innovación, Emprendizaje y Desarrollo de Nuevos 
Negocios con sede en Bermeo (Bizkaia).

Denokinn había recibido 3 millones de euros de subvención de la 
ministra socialista de ciencia e innovación, Cristina Garmendia 
y antes de Hiriko ya había protagonizado otro fiasco de fábrica 
en Bermeo, apoyado por el entonces alcalde de Mundaka y 
actualmente candidato a Diputado General de Bizkaia por el 
PNV, Unai Rementería.

Otra buena demostración de las nutridas relaciones de SAPA, y de la 
chapucería de gestión provocada al sentirse protegida por la impunidad 
que le rodea.

168 - https://www.cgt-lkn.org/bizkaia/archivos/10235 
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El pago extra a SAPA de 43,6 millones de euros por 
el programa Leopardo
Ya hemos abordado en el capítulo de grandes programas de fabricación 
militar de SAPA su participación en el del Carro de Combate Leopard 
2E, pero ahora nos vamos a referir a una increíble cuestión relacionada 
con esa participación, que se recogía en muy pocos medios en julio de 
2016, a raíz de un informe del Tribunal de Cuentas169, y que daba cuenta 
de que “Defensa autorizó el pago extra de 43,6 millones a Sapa por el 
programa Leopardo”170, lo que haría mediante la aprobación de un crédito 
extraordinario.

Pero esa fuente amiga de la industria militar, pues proviene de una 
publicación centrada en cuestiones de Defensa, no señala cuál es la 
opinión del Tribunal de Cuentas al respecto, lo que sí se recoge en otro 
medio, dejando constancia de que según ese tribunal, “SAPA conocía las 
condiciones de suministro y las aceptó, que el contrato ya preveía un 
beneficio del 10 % con el que cubrir esos imprevistos y que la operación 
contó con un 100 % de financiación pública, por lo que el riesgo financiero 
era cero”171.

Visto el calado del asunto (que, además, aporta el dato de que el beneficio 
empresarial está en el 10 %), hemos decidido acudir directamente al 
informe del Tribunal de Cuentas, y básicamente su argumentación es la 
siguiente (el resaltado es del propio Tribunal de Cuentas):

En cuanto a la reclamación económica en sí, los sobrecostes 
solicitados por la empresa sólo podrían abonarse si se justificara 
un enriquecimiento injusto por parte de la Administración, un 
empobrecimiento del contratista, una relación o causalidad 
entre uno y otro, y todo ello debidamente probado, justificado 
y bajo unas circunstancias extraordinarias, no imputables al 
contratista y absolutamente imprevisibles en el momento en 

169 - Se trata del Informe nº 1.155, denominado Informe de fiscalización de la financiación 
extraordinaria de los Programas Espaciales de Armamento y Material para las Fuerzas Armadas, 
ejercicios 2012, 2013 y 2014. Análisis especial de los programas de gestión internacional: EF2000, 
A400M, y Tiger, y de los programas de gestión nacional: BAM, Leopard y NH90.

170 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3079670/defensa-autorizo-pago-extra-
436-millones-sapa-programa-leopardo

171 - El País, 25-07-2016: https://elpais.com/politica/2016/07/25/actualidad/1469455135_723700.
html
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que se formalizó el contrato (teoría del enriquecimiento injusto 
o del riesgo razonablemente imprevisible).

Así pues, poniendo en relación la causa esencial de la reclamación 
de la empresa – cual es la dependencia contractual absoluta 
respecto al tecnólogo alemán - con los requisitos legales de la 
teoría del riesgo razonablemente imprevisible, puede concluirse 
que para aceptar la misma, es necesario que esa dependencia 
de SAPA frente a RENK –manifestada en relación a los plazos, 
tecnología, etc- no hubiera sido prevista ni pudiera preverse 
razonablemente por el contratista a la luz del contrato, y que 
por lo tanto hubiera dado lugar a unos gastos extraordinarios 
debidamente justificados y no imputables al mismo, de manera 
que se hubiera alterado de forma grave el equilibrio económico 
inicialmente contemplado en el contrato.

Sin embargo SAPA conocía el procedimiento que debía seguir 
para la entrega de los sucesivos suministros. Tal procedimiento 
había sido plasmado contractualmente habiendo aceptado SAPA 
las condiciones inherentes a los suministros que debe realizar y 
los riesgos de la operación.

Por si quedaba poco claro, unos párrafos más adelante, precisa:

Debe tenerse en cuenta asimismo que el Programa Leopardo 
ha sido pre financiado casi en su totalidad de modo que el 
contratista no está soportando efectivamente ninguna situación 
de desequilibrio económico real.

A estas consideraciones se añade la opinión manifestada por la 
Oficina del Programa Leopardo en su informe de 22 de noviembre 
de 2013 en el que considera que los gastos suplementarios 
surgidos a SAPA no son responsabilidad de la Administración 
sino de la falta de control y seguimiento del contratista principal 
GDSBS, obligación ésta “por la que tiene presupuestado una 
parte sustancial del presupuesto del contrato”.

Lo más grave de todo es que, sorprendentemente, a pesar de todo lo 
señalado, el Tribunal de Cuentas se limita a recogerlo y a comentar que “No 
obstante lo anterior ni el Informe del Asesor Jurídico ni el del Interventor 
se han opuesto a la solicitud de extracostes, y así se han reconocido por 
el órgano de contratación”. 
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Y SAPA, una vez más, a pesar de todo lo dicho por el Tribunal de Cuentas, 
engorda sus ingresos por un total de 43.627.959,31 €, de los cuales 
8.640.043,72 son beneficio industrial directo. Añadamos, para hacer 
hincapié en la “magia” de SAPA, que no solo era para ella para quien 
se había solicitado el abono de extracostes por el programa Leopard, 
según el informe del Tribunal de Cuentas, también se había realizado 
para General Dynamics-Santa Bárbara Sistemas (17.726.421 €), Indra 
(5.164.250 €) y Tecnobit (949.845 €), pero, salvo SAPA, ninguna de ellas 
vio un solo céntimo de lo reclamado. Lo dicho, la “magia” de SAPA. O que 
el resto no están tan bien relacionadas  como SAPA.

Ah, por cierto, un detalle sin importancia más. ¿Sabéis quién era Ministro 
de Defensa en agosto de 2014, cuando este organismo aprobó el pago del 
sobrecoste? Efectivamente, Pedro Morenés Eulate. Pero seguro que no es 
más que “una simple coincidencia”. 

La extraña partida presupuestaria anual al 
Centro de Excelencia PID
Antes de seguir con más casos graves en torno a SAPA, tomémonos un 
respiro para comentar una cuestión que llama nuestra atención, no tanto 
por la cuantía económica en juego, sino por las características políticas 
que la rodean, que nos muestran de nuevo las amplias redes de apoyo 
político que parece poseer SAPA. Porque, aunque llevamos muchos años 
siguiendo las partidas presupuestarias que tienen relación con la industria 
militar, os aseguramos que no hemos visto un caso igual.

No es habitual (aunque no del todo extraño) que exista una partida 
nominal en los presupuestos generales del Estado dedicada a este tipo 
de empresas. Las ayudas que suelen obtener son en base a subvenciones, 
que se conceden posteriormente a la aprobación de los presupuestos, 
con cargo a alguno de los muchos programas subvencionables que se 
aprueban en estos. Menos usual es que, además, esta partida exista 
durante varios años seguidos. Pero lo que es del todo extraño es que esa 
partida sea impulsada por diferentes partidos políticos. 

Así, en octubre de 2010, eran el Grupo Parlamentario Socialista y el Grupo 
Parlamentario Vasco del Congreso quienes de forma conjunta presentaban 
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la enmienda nº 2.774, para la concesión al Centro de Excelencia PIR RD (el 
centro de I+D del Grupo SAPA) de una partida de 2.000.000 euros.

Solo unos meses más tarde (recogida en el BOCG del 23-03-2011), el 
entonces diputado por Bizkaia del PNV Pedro María Azpiazu, presentaba 
una pregunta al Gobierno para respuesta por escrito interesándose por la 
partida presupuestaria para el Centro de Excelencia PID aprobada en los 
Presupuestos Generales para 2011.

Un año después (recogida en el BOCG del 08-03-2011) era el entonces 
diputado por Amaiur Rafa Larreina quien presentaba una pregunta por 
escrito interesándose por “una serie de partidas unidas a proyectos 
concretos de innovación, investigación y desarrollo tecnológico que se 
están desarrollando en diferentes territorios de Euskal Herria”. Habían 
trascurrido dos meses del ejercicio de 2011 y los proyectos seguían sin 
recibir los fondos comprometidos. Pero es al ver la enumeración de la 
decena de proyectos a los que hace referencia concreta Rafa Larreina, 
cuando la sorpresa deja paso al estupor. Porque no solo se refiere al 
Centro de Excelencia PID, que lo hace, sino que incluye a varias de las 
empresas relacionadas con el bluf del programa del coche eléctrico Hiriko 
que hemos visto más arriba. El diputado de Amaiur, en concreto, incluye 
a AFIPAYDA, Denokinn y Epsilon.

Dejando a un lado el estupor, y centrándonos de nuevo en las partidas 
presupuestarias al Centro de Excelencia PID, el BOCG del 02 de mayo de 
2012 recoge una nueva curiosidad. Entre las enmiendas presentadas a los 
presupuestos de 2012 (que se debatían con retraso, pues las elecciones 
habían sido en diciembre de 2011), nos encontramos con dos relativas 
al Centro de Excelencia PID. Una, la número 558, presentada por Grupo 
Parlamentario Vasco, proponiendo una partida de 2.000.000 euros, y 
otra del Grupo Parlamentario Socialista, la número 1.360, proponiendo 
1.000.000 de euros para el Centro. Por si fuera poco, las mismas enmiendas 
son presentadas por los mismos grupos parlamentarios también en el 
Senado, la del PNV con el número 526 y la del PSOE con el número 1.646.

Sin descartar para nada que haya más, la última referencia que hemos 
encontrado es la pregunta presentada por el senador del Grupo Socialista 
Tontxu Rodríguez en abril de 2013, interesándose por si el Gobierno tiene 
previsto incluir en los PGE para 2014 una partida destinada al Centro de 
Excelencia PID de Andoain. La respuesta del gobierno es la lógica para 
una pregunta presupuestaria realizada en abril: “La elaboración de los 
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Presupuestos Generales del Estado de 2014 no se ha iniciado todavía, por 
lo que resulta impredecible si en los mismos se incluirá alguna partida 
presupuestaria a favor de las actuaciones interesadas por Su Señoría”.

No obstante, con ser extraño todo este empeño y maneras de diversos 
grupos políticos en asegurar partidas presupuestarias al Centro de 
Excelencia PID, aunque las enmiendas presentadas se aprobaran, eso no 
quiere decir que la partida se concretara. Así sucedió en 2011. Pero ello 
no se convirtió en un problema para el Centro de Excelencia PID sino, 
como vamos a ver, en una ventaja.

El Centro de Excelencia PID presentó reclamación por esta cuestión al 
Ministerio de Economía y Competitividad en octubre de 2012, y éste se 
la desestimó. Ante ello, presentó recurso contencioso administrativo ante 
la Sala de lo Contencioso de la Audiencia Nacional… y de nuevo funcionó 
la varita mágica del grupo SAPA: la Audiencia Nacional estimó el recurso, 
anuló la resolución previa y condenó a la Administración a abonar al 
Centro de Excelencia PID no solo los 2 millones en cuestión, sino, además, 
los intereses de demora, lo que finalmente se aprobó en el Consejo de 
Ministros del 29 de julio de 2016.

Hay que tener mucho poder o influencia para que se preocupen partidos de 
diferente extracto ideológico en garantizarte una partida presupuestaria, 
no desdeñable, durante varios años seguidos; y cuando se te termina 
denegando recurrir hasta la Audiencia Nacional, consiguiendo que falle a 
tu favor. Una vez más, la estrategia empresarial de SAPA sabiendo cultivar 
todo tipo de amistades, da sus frutos.

SAPA o el poder del caciquismo. La incalificable 
historia alrededor de sus terrenos y fábricas
Si pensábamos que la capacidad de SAPA y la familia Aperribay para 
sorprendernos había llegado a su límite con lo hasta ahora visto, vamos a 
comprobar nuestro error. Lo sucedido (y que sigue sucediendo) alrededor 
de los pingües beneficios que le está sacando la familia Aperribay a sus 
terrenos y fábricas, demuestran el poder caciquil que desarrollan.

Vamos a contextualizar brevemente el asunto con un poco de historia, para 
entrar rápidamente al meollo de la cuestión. Según las web de la propia 
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empresa Sociedad Anónima de Placencia de las Armas se constituyó en 
1935 “con la compra de las instalaciones de Placencia y la construcción de 
una factoría en Andoain”.

No vamos a entrar en qué y cómo se compró, aunque hay constancia 
de que algunos de los terrenos habían sido objeto de cesiones por las 
instituciones. Lo que sí sabemos es que, tiempo antes de lo que vamos a 
narrar a continuación, SAPA ya había experimentado varios hechos que 
le hablaban de las posibilidades que ofrecían sus terrenos y edificaciones 
ante la necesaria expansión de viviendas, carreteras e infraestructuras que 
se iban produciendo tanto en Soraluze como en Andoain. Por ejemplo, en 
1981, el terreno en el que se situaba el conocido como Almacén de Txara, 
de 135 m2, sufrió una expropiación forzosa por parte del Gobierno Vasco, 
para la realización de las obras de la variante. Eso sí, finalmente la finca le 
fue comprada a SAPA en enero de 1985 por el Ayuntamiento de Soraluze.

SI NO ME DEJAS HACERME UNA FÁBRICA NUEVA 
GRATIS, ME VOY. PRIMERA ETAPA EN EL CASO DE LAS 
PROPIEDADES EN SORALUZE
Aunque SAPA (o sus antecesoras) tiene terrenos e instalaciones en 
Andoain desde hace casi un siglo, el lugar de origen de la empresa es, sin 
ningún género de dudas, Soraluze (en castellano denominada Placencia 
de las Armas). Pero, si hacemos caso a la población de Soraluze, las cosas 
cambiaron cuando la familia Aperribay entró en la empresa. Así, como 
recoge el quincenal de Soraluze Pilpilean, nº 88 de 19 de abril de 2004172 
(que traducimos de su original en euskera):

En 1985 se hace con la empresa la familia Aperribai, originaria 
de Deba, y desde entonces la fábrica de Soraluze ha estado 
dominada por la dejadez y el arrinconamiento. Mientras tanto se 
han llevado a la planta de Andoain todos los trabajos necesarios, 
dándole más categoría, y dejando a la de Soraluze en un estado 
tan lamentable, que hasta se avergüenzan de enseñarla a las 
visitas.

La cuestión es que en los primeros años del XXI, y según relata la misma 
publicación, los dueños de SAPA, bajo el argumento de que para mantener 
su presencia en SAPA necesitan una nueva fábrica, mejor y más funcional, 
plantean al Ayuntamiento la recalificación de tres partes concretas de 

172 - https://plaentxia.tok-md.com/pdf/88_-_2004-04-19.pdf 
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los terrenos en los que se encontraba entonces la planta, para posibilitar 
en ellos la construcción de viviendas, con cuya venta se podría llevar a 
cabo la financiación de la nueva fábrica. El Ayuntamiento hace un estudio 
técnico de la propuesta, que concluye que, de las tres zonas a reclasificar 
que propone SAPA, solo se podría hacer en una. Al tomar el Ayuntamiento 
esta decisión, SAPA decidió vengarse. Al menos así de claro lo tenía el 
Comité de Empresa de la fábrica de Soraluze y su propio alcalde173:

A juicio del comité de empresa, la decisión de cerrar la planta 
de Soraluze es una “venganza” porque “no han podido hacer 
un gran negocio urbanístico con los solares de la empresa”, al 
negarse el Ayuntamiento a modificar las Normas Subsidiarias.

El alcalde explicó que la dirección de SAPA le pidió que reclasificara 
parte de los solares en los que se encuentra la planta -tiene un 
total de 11.000 metros- para poder venderlos y construir allí 
viviendas; dejó claro que de ello dependía la parada de la planta 
en Soraluze.

En este primer envite (luego veremos la segunda parte) el Ayuntamiento 
se mantuvo firme, y SAPA consumó su amenaza, abandonando la fábrica 
de Soraluze y concentrando su producción en Andoain.

A ANDOAIN SÍ, PERO SI ANDOAIN CUMPLE TODAS 
SUS EXIGENCIAS… TODO SEA POR EL BIEN DE 
ANDOAIN. PRIMERA PARTE DE ANDOAIN
SAPA no había conseguido su objetivo inicial en Soraluze, pero, como 
todo “cacique terrateniente” que se precie, no iba a concentrar toda 
su producción en Andoain (recordemos, que estamos hablando de 
armamento destinado ser utilizado en guerras y sembrar la muerte, 
no de ningún tipo de producción de interés social) a cambio de nada. 
Así que, rápidamente, comenzó a detallar sus “peticiones”. En Andoain 
también quería una planta nueva, y para ello planteaba la misma opción. 
Recalificación de terrenos, y con la venta de las viviendas que de la 
operación surgieran, financiar la construcción. Para esa recalificación 
parecía que la herramienta idónea era la modificación del Plan General 
de Ordenación Urbana (PGOU), y para sentar las bases de la operación, la 
firma de un convenio entre el Ayuntamiento y la empresa. Así lo cuenta 11 

173 - Traducido por nosotras de la versión original en euskera de Gara, 2004-11-19.
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años después la empresa encargada de redactar el posterior Plan Parcial 
A.I.U. 51 Antzizu174 para la ubicación de la futura fábrica: 

En el año 2006, la empresa Sapa Placencia S.L. firmó un Convenio 
Urbanístico con el Ayuntamiento de Andoain que se inscribía 
en el marco de la redacción del actual PGOU. En este Convenio 
Urbanístico queda manifiesta la voluntad del Ayuntamiento de 
Andoain de evitar la deslocalización de la empresa Sapa Placencia 
S.L., posibilitando su reubicación en Andoain y colaborando así 
al mantenimiento de los numerosos puestos de trabajo directos 
e indirectos que genera.

En base a dicho Convenio el PGOU de Andoain define el ámbito 
urbanístico A.I.U. 51.- Antzizu que tiene entre sus objetivos el 
traslado de la empresa Sapa Placencia S.L. desde su ubicación 
actual.

El Diario Vasco recogía así la firma del Convenio175:

El Pleno se mostró unánime a la hora de aprobar el convenio 
con la mercantil Sapa que permitirá el desarrollo residencial de 
los terrenos en los que se ubica actualmente esta empresa. El 
convenio había sido aprobado inicialmente el 27 de diciembre 
de 2006 por los miembros de la Corporación (…) 

600 nuevas viviendas 

El convenio ahora aprobado supondrá el traslado de la empresa 
Sapa Placencia al nuevo polígono industrial Antzizu, junto a 
Leizotz, lo que permitirá la construcción en un futuro próximo 
de 500 a 600 viviendas libres y de protección oficial en el barrio 
Alejandro Calonge. La nueva ordenación urbanística para esta 
zona se recoge en este convenio que firmarán próximamente 
representantes de Sapa Placencia y el Ayuntamiento de Andoain. 

(…) Respecto al traslado de Sapa Placencia al polígono Antzizu, 
Gabarain176 se muestra satisfecho porque se contará con una 

174 - LKS Ingeniería; Plan Parcial A.I.U. 51 Antzizu, Fase borrador, octubre de 2017.
175 - El Diario Vasco, 06-04-2007: https://www.diariovasco.com/prensa/20070406/comarca/visto-

bueno-convenio-sapa_20070406.html 
176 - Aclaración nuestra, Gabarain era por aquel entonces el alcalde de Andoain, por el PSE, aunque 

este no es un hecho determinante, pues SAPA ha llegado a acuerdos con alcaldes y alcaldesas de 
Soraluze y Andoain de múltiples partidos.



- 145 -

nueva empresa punta en innovación, desarrollo e investigación 
dentro de su sector.

A lo que el mismo medio, un mes más tarde, añadía unas aclaratorias 
declaraciones del presidente de SAPA177:

Sapa Placencia estuvo representada en la firma del convenio 
por su presidente Joaquín Aperribay Elosua y por el hijo de 
éste, Jokin Aperribay. Actualmente la empresa da empleo a 
290 trabajadores en sus instalaciones. Se trata de una empresa 
con un importante gabinete de I+D, que oferta productos 
punteros y compite a nivel europeo. El presidente de Sapa 
afirmó que, a pesar de haber contado con importantes ofertas 
a nivel estatal para trasladar la empresa a otras zonas, se ha 
hecho un esfuerzo importante para mantener las instalaciones 
en Andoain. Aperribay reconoció que hubo una incertidumbre 
inicial porque el traslado de una empresa de estas 
características tiene sus dificultades. Sin embargo, añadió que 
el convenio se ve como positivo porque permitirá a la empresa 
modernizar sus instalaciones y continuar progresando en el 
desarrollo de su tecnología. 

Las razones por las que Aperribay considera “positivo” el convenio, 
las encontramos con más detalle en el texto recogido en el BOG del 
04-01-2007:

“Que SAPA Placencia, S.L. es propietaria de las fincas registrales 
n.º 10.072 a la 10.075, ambas inclusive, todas ellas sitas en 
Andoain, entre el río Oria y la carretera general de Madrid 
a Irún, con una superficie registral conjunta de 54.000 m² 
aproximadamente,

(…) la finca en cuestión tiene la clasificación de suelo urbano con 
uso industrial (…) En dicha área se propone sustituir por usos 
residenciales y terciarios el actual uso industrial

(…) Como objetivos se propone la construcción de una serie de 
nuevas viviendas (…) Todas estas determinaciones, el expresado 
Documento de Avance propone recogerlas en el oportuno 
Convenio entre el Ayuntamiento y SAPA.

177 - El Diario Vasco, 11-05-2007: https://www.diariovasco.com/prensa/20070511/comarca/
firmado-convenio-sobre-empresa_20070511.html
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Por su parte, esta última en escrito de sugerencias, interesaba un 
incremento del aprovechamiento residencial, con el compromiso 
de mantener su actividad en Andoain, respetar los puestos de 
trabajo, reubicándose en un área industrial de nueva creación, 
en la que ejecutar su nueva planta industrial, ofreciendo 
suscribir Convenio, en el que se regulasen los aprovechamientos 
edificatorios, sus usos y los respectivos derechos y obligaciones 
de los aquí comparecientes.

C) Es decidido propósito del Ayuntamiento de Andoain, evitar 
la deslocalización de SAPA Placencia, S.L., manteniéndola en su 
término municipal, posibilitando su reubicación en Andoain y 
colaborando así al mantenimiento de los numerosos puestos de 
trabajo directos e indirectos que genera.

D) En base a todo ello, el Ayuntamiento de Andoain ha recibido 
de SAPA una propuesta de Convenio

(…) La referida unidad de ejecución, en adelante U.E. SAPA 
(…) tendrá toda ella, la clasificación de suelo urbano con uso 
predominantemente residencial.

Vamos, como para no estar contento. Eso es lo que habitualmente se 
denomina un pelotazo urbanístico en toda regla. Y todo, en palabras del 
Ayuntamiento, “para evitar la deslocalización de SAPA”.

DONDE EL ESTUDIO MUNICIPAL DECÍA “DIGO” 
EL PGOU DICE “DIEGO”. SEGUNDA ETAPA EN EL 
CASO DE LAS PROPIEDADES EN SORALUZE. O 
APRENDIENDO DE LA EXPERIENCIA EN ANDOAIN
Sin duda que a SAPA le satisfizo la experiencia en Andoain, así que se 
plantearía por qué no hacer una jugada similar en Soraluze, donde 
aún mantenía los terrenos. Aunque en este caso, claro, ya no podía 
“argumentar” con la amenaza de la deslocalización de la empresa, porque 
ya había concentrado toda su producción en Andoain. Pero, aun así, como 
haría cualquier cacique que se precie, se puso a ello.

De esta forma, algo más de 10 años después de su huida de Soraluze, 
nos sorprendía la noticia de que el PGOU de Soraluze prevé regenerar el 
espacio que ocupa la fábrica de SAPA, y destinar ese espacio a necesidades 
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residenciales y dotacionales178. Lo que se redondea unos meses después, 
cuando el Ayuntamiento aprueba por unanimidad el nuevo PGOU, y 
detalla algunas de sus características179:

La corporación municipal de Soraluze aprobó en la última 
sesión plenaria, de manera inicial y por unanimidad, el nuevo 
Plan General de Ordenación Urbana (PGOU); un importante 
documento que regirá el desarrollo urbanístico de la localidad

(…) El nuevo PGOU de Soraluze contempla la posibilidad de 
construir “entre 200 y 300 nuevas viviendas” durante su periodo 
de vigencia. En este sentido, cabe señalar que los ámbitos en los 
que se concentraría la nueva oferta residencial serían los de SAPA y 
Olaldea. Para ello, la primera de esas áreas ha sido recalificada de 
zona industrial a urbana. En consecuencia, en el ámbito de Vista 
general del entramado urbano de Soraluze desde la carretera 
que lleva al barrio de San Andrés. El ámbito de SAPA deja de ser 
industrial tras ser recalificado para uso urbano y residencial.

Cuando comenzamos a analizar la noticia, al principio pensamos que nos 
estábamos dejando llevar por una cierta obsesión con las “maniobras” de 
SAPA. Que no podía ser que el Ayuntamiento de Soraluze, después de lo que 
le había hecho, le pusiera en bandeja el pelotazo que en su día le negó, y 
encima ahora sin el mantenimiento de la fábrica a cambio. Probablemente 
lo que había sucedido es que, en esos 10 años transcurridos, los terrenos 
anteriormente ocupados por SAPA habrían pasado a otras manos, y que, por 
tanto, el “pelotazo” económico que iba a suponer el que fueran recalificados 
para uso urbano y residencial no sería para los dueños de SAPA. Visto desde 
quienes no conocemos los entresijos locales, era, además, lo que parecía 
indicar el siguiente anuncio del Ayuntamiento el 11 de enero de 2019180:

AYUNTAMIENTO DE SORALUZE-PLACENCIA DE LAS ARMAS

Anuncio

Con fecha de 15 de noviembre de 2018 la comisión informativa 
de urbanismo dictaminó por unanimidad la propuesta de 

178 - Diario Vasco, 12-04-2015: https://www.diariovasco.com/bajo-deba/201504/12/pgou-preve-
regenerar-espacio-20150412002344-v.html 

179 - Noticias de Gipuzkoa, 27-10-2015.
180 - Hay que tener en cuenta que el desarrollo de normas urbanísticas como el PGOU conlleva un 

tan complicado como lento trámite.
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convenio urbanístico para instrumentar la ocupación directa de 
terrenos destinados a dotaciones públicas mediante reserva de 
aprovechamiento con la mercantil Gesinmso SL Unilateral, sobre 
la Parcela «f 1/25» del ámbito «A.U. Cañones del Plan General 
de Ordenación Urbana de Soraluze.

Es decir, que la propietaria del terreno, con quien el Ayuntamiento 
acuerda un convenio urbanístico, y por tanto quien se va a hacer con los 
réditos de la operación, efectivamente, no es SAPA, sino Gesinmso SL. 
¡Pero qué mal pensamos!

O no. Porque, posteriormente, y como se puede ver en el capítulo en 
que analizamos las sociedades del Grupo SAPA, nos encontramos con 
que Gesinmso es una Sociedad Limitada constituida en septiembre de 
2003, teniendo como objeto social la “Adquisición, enajenación, compra, 
venta y arrendamientos de fincas, terrenos e inmuebles en general, así 
como su promoción, y construcción de edificios, etc”. La sociedad tenía 
en el momento de su constitución domicilio en Soraluze, y su Socio Único 
era ¡¡SAPA Placencia SL!!, nombrándose administrador único a Jokin 
Aperribay Bedialauneta.

El instrumento utilizado en esta operación iba a ser muy parecido al 
llevado a cabo en Andoain, la firma de un convenio entre el Ayuntamiento 
y la empresa. Pero parémonos a ver algunos pormenores del Convenio. 
Primero cuando se señala de quién son los terrenos en cuestión y cuáles 
son estos terrenos:

Que III. la mercantil Gesinmso S.L. Unilateral, es propietaria, 
de la finca urbana, número 1053 de Soraluze-Placencia de las 
Armas, inscrita en el Registro de la propiedad de Eibar, al Tomo 
613, Libro 66, Folio 169, con la siguiente descripción:

Urbana. Inmueble conocido con el nombre de ««Nueva Fábrica de 
Placencia de las Armas», en jurisdicción de Placencia, sin número 
ni letra, situado en la salida del pueblo, dirección a Malzaga, entre 
la carretera provincial y el río Deba. Consta de cinco edificios de 
reciente construcción, destinados respectivamente, a taller de 
prensa, taller de proyectiles, oficinas, taller de máquinas y taller 
de ajuste, que se hallan unidos entre sí, existiendo a la parte 
norte y sur de uno de ellos, dos patios triangulares y otro patio 
descubierto a continuación del edificio taller de ajuste, cerrado 
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de pared; los edificios y patio, ocupan una superficie de tres mil 
quinientos treinta y seis metros cuadrados y la acera propia de 
los edificios entre éstos y la carretera, trescientos cuarenta y 
ocho metros cuadrados, formando en conjunto una superficie 
total de tres mil ochocientos ochenta y cuatro metros cuadrados.

Añadamos un dato que, a estas alturas, no nos sorprende, que “El citado 
inmueble se halla gravado con hipotecas a favor del Banco Popular 
Español SA, Tesorería General de la Seguridad Social y Diputación Foral 
de Gipuzkoa”.

Pero vayamos ya a las “estipulaciones” del convenio, que es donde está la 
miga. La primera es:

Gesinmso SLU, cede al Ayuntamiento de Soraluze-Placencia 
de las Armas, previa segregación de la finca descrita en el 
antecedente primero, la propiedad de los terrenos integrados 
en la Parcela «f 1/25» del ámbito «A.U. Cañones del Plan 
General de Ordenación Urbana de Soraluze, con una superficie 
de 959,59 m² y que la Corporación Local requiere ocupar para 
la ordenación y ejecución de los Espacios Libres previstos en el 
planeamiento.

Como vamos a ver en la segunda, la “cesión” no es tan desinteresada 
como podría indicar la palabra:

Segunda: Reserva de aprovechamiento urbanístico a favor del 
propietario.

En la ejecución del planeamiento urbanístico municipal vigente, 
Gesinmso SLU se reserva los derechos urbanísticos que pudieran 
corresponderle como titular de las superficies o parcelas de 
origen cuya entrega al Ayuntamiento ahora se anticipa y 
formaliza, en las mismas condiciones que si hubiera continuado 
ostentando la propiedad del mismo.

De conformidad con lo previsto en el artículo 188 de la Ley 
del Parlamento Vasco 2/2006 de 30 de junio, la edificabilidad 
que corresponde a la referida parcela y cuya titularidad se le 
reconoce a Gesinmso SLU para su materialización en las parcelas 
lucrativas resultantes en el ámbito, es la prevista en el Plan 
General de Ordenación Urbana vigente.
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Más claro el agua. La empresa del grupo SAPA cede el terreno… pero 
mantiene los derechos urbanísticos de las superficies o parcelas, y la 
titularidad para su materialización en las parcelas lucrativas. Pelotazo 
para SAPA que, eso sí, ahora no dice en qué piensa emplear los cuantiosos 
réditos que le deparará la operación, que ya no van a ser para construir 
una nueva fábrica en Soraluze. Afortunadamente. ¿Cuáles han sido los 
instrumentos utilizados por SAPA para que, a pesar de la jugarreta que 
hizo a Soraluze 10 años antes, consiga ahora lo que antes se le negó, y 
además sin aparente contrapartida? Otras de las preguntas a las que nos 
gustaría responder, pero no podemos.

FÁBRICA NUEVA, AL COMPLETO GUSTO DE SAPA. 
SEGUNDA PARTE DE LO ACONTECIDO EN ANDOAIN
Más que de lo acontecido, deberíamos decir de lo que está aconteciendo, 
porque el proceso que vamos a relatar ahora, el de la nueva fábrica de 
SAPA en Andoain, en el momento de redactar estas líneas aún no está 
acabado.

Recordemos que en un anterior apartado hemos narrado cómo SAPA, 
con la completa complicidad del Ayuntamiento de Andoain, vía firma de 
convenio, había tejido la operación que le permitiera financiar la nueva 
fábrica que desea construir en Andoain. 

Pero, sabiendo ya cómo va a financiarse SAPA la nueva fábrica, lo que hay 
que ver ahora son las increíbles facilidades y ventajas que le otorga para 
ello el Ayuntamiento de Andoain, para lo que debemos volver al texto del 
ya mencionado Plan Parcial A.I.U. 51 Antzizu cuando, analizando las tres 
alternativas consideradas (llamativamente una de ellas es no hacer nada), 
elige la alternativa 2:

Alternativa 2

Constituye la alternativa de ordenación que se ha desarrollado 
tras un análisis exhaustivo de las necesidades de la empresa 
Sapa Placencia S.L., cuya implantación en el ámbito es uno de 
los objetivos del presente Plan Parcial.

(...) A diferencia de la alternativa anterior, en la zona alta del 
ámbito se genera una plataforma horizontal para albergar la 
nueva planta de la empresa Sapa Placencia S.L. Esta edificación 
se dispondrá en un único cuerpo edificatorio, con independencia 
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de que pueda contar con un núcleo de oficinas que pueda contar 
con acceso directo desde la parcela libre de edificación en su 
punto más alto. 

(…) Desde el punto de vista de la funcionalidad de la ordenación, 
la alternativa 1 no responde a las necesidades de la empresa 
Sapa Placencia S.L., cuya implantación en este ámbito es uno de 
los objetivos del PGOU y del promotor del presente documento:

· El diseño realizado por el PGOU de Andoain (alternativa 1) está 
pensado para acoger pabellones modulados con vialidad pública 
perimetral en todo su entorno. A pesar de que en este tipo de 
tejidos existe siempre la posibilidad de conseguir superficies 
mayores mediante la agrupación de diversos módulos, esta 
solución no responde a las necesidades de la empresa Sapa 
Placencia S.L.

· Sapa requiere una parcela industrial que constituya un recinto 
controlado para garantizar la seguridad imprescindible para el 
tipo de actividad que desarrolla. Esto no es compatible con el 
diseño previsto en el PGOU donde las dos pastillas edificatorias 
están rodeadas de vialidad pública.

· Por otro lado, Sapa requiere una edificación singular que 
personalice su imagen de marca. Esta es una de las razones 
que hacen que la parcela inferior se haya bajado de cota todo 
lo posible, al objeto de que la edificación de Sapa resulte más 
visible.

(…) Todas estas razones de carácter tipológico y funcional, junto 
con el mejor comportamiento desde el punto de vista ambiental, 
han llevado a optar por la Alternativa 2.

Resumiendo, un plan hecho a la medida de los deseos de SAPA. Pues bien, 
este Proyecto de Plan Parcial, presentado por LKS, en representación 
de SAPA, fue aprobado con carácter inicial en septiembre de 2019 por 
resolución de la Alcaldía de Andoain181.

¿Cuántas decenas o cientos de millones van a suponer para SAPA los 
jugosos convenios y acuerdos llevados a cabo en torno a sus terrenos 
y propiedades en Soraluze y Andoain? No podemos ofrecer una cifra 

181 - BOG, de 23-09-2019.
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concreta, pero es fácil deducir que cuantiosos, y que serán de mayor 
importancia, probablemente, que el conjunto de subvenciones públicas 
recibidas en muchos años, que ya hemos visto también que son un 
barbaridad.

Pues todavía esta cuestión nos tiene reservada una sorpresa más. 
Teniendo en cuenta que SAPA salió de Soraluze en 2005 y que la nueva 
planta de Andoain todavía no es más que un proyecto, ¿alguien encuentra 
explicación al hecho de que SAPA Operaciones recibiera en 2016 un 
préstamo de 13.708.808 euros del Ministerio de Economía, Industria y 
Competitividad182 para ¡¡el traslado de la actividad productiva de Sapa 
Operaciones!! Eso sí, antes de que os hagáis la pregunta, os diremos que 
no, en esta ocasión no vemos aparecer la mano de Morenés por lado 
alguno. Aunque vaya usted a saber.

El alucinante caso de la “operación Ruho”: 
presuntas ventas al gobierno iraní e investigación 
de la CIA
Dejamos para el penúltimo lugar de esta larga lista de “casos extraños” en 
torno a SAPA este que vamos a narrar a continuación. Si lo hacemos así es 
porque es el único en el que no hemos podido contrastar el núcleo central 
de la información, lo que nos hace no poder posicionarnos claramente 
sobre su verosimilitud, como nos gustaría, sobre todo teniendo en cuenta 
las características del mismo, ya que afecta de una forma muy central 
a una de las prácticas más deleznables del mercadeo de la muerte: las 
exportaciones ilegales. Así las cosas, hemos decidido aportar lo que 
sabemos, dejando a cada quien que saque sus conclusiones.

La cuestión comienza con un más que contundente titular y desarrollo 
de noticia posterior, aparecido en El Cierre Digital del 14 de Septiembre 
de 2019, y que por el interés de muchos de sus matices reproducimos a 
pesar de su extensión183:

182 - https://www.mincotur.gob.es/PortalAyudas/RCI/Concesion/2016/Documents/Resolucion_
Reindus_General.pdf

183 - El Cierre Digital, 14-09-2019: https://elcierredigital.com/investigacion/977172756/Jokin-
Aperribay-presidente-Real-Sociedad-investigado-EEUU-trafico-armas.html
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Jokin Aperribay, presidente de la Real Sociedad de Fútbol, 
investigado por tráfico de armas por la CIA en Estados Unidos

El presidente de la Real Sociedad, Jokin Aperribay, está en el 
punto de mira de las autoridades estadounidenses, en concreto 
de la CIA, que investiga en la “operación Ruho” la venta de 
piezas para un vehículo anfibio al gobierno iraní. La empresa 
de Aperribay, Sapa Placencia de las Armas, cobró a primeros de 
2019 el primer plazo de los 28 millones de euros que facturó 
a Irán por proveer de un motor propulsor estos vehículos. Los 
americanos han bloqueado en septiembre una cuenta en el 
extranjero. 

Jokin Aperribay, actual presidente de la sociedad deportiva Real 
Sociedad SAD, está siendo investigado por el Gobierno de los 
Estados Unidos por tráfico de armas con destino a Irán. Este país 
es uno de los que sufren el embargo tecnológico por parte del 
gobierno federal norteamericano, de Donald Trump, que tiene 
advertido a sus socios de la OTAN que no pueden vender armas 
a Irán y a otros países.

La empresa de Aperribay, Sapa Placencia de las Armas SL, firmó 
el mencionado contrato en 2015 con el régimen de los Ayatolás 
de Irán. Para ello contó con el visto bueno del entonces ministro 
de Defensa del Partido Popular, el vizcaíno Pedro Morenés, ya 
que fue durante su época como titular ministerial del gabinete 
de Mariano Rajoy cuando se firmó este sustancioso contrato con 
los iraníes para la producción del motor propulsor y generación 
de energía para los sistemas embarcables de los vehículos 
8x874, unos coches anfibios usados para el desembarco de 
tropas y material.

El negocio se cerró por 28 millones de euros de coste total, 
aunque realmente los costes de producción suman 17 millones, 
lo que supone un beneficio de 11 millones de euros. Es decir, un 
margen comercial de más del 40 por ciento del importe real, algo 
habitual en las empresas dedicadas al negocio armamentístico. 
A pesar de todo, la empresa Sapa Placencia presenta pérdidas 
en sus balances anuales con cierta frecuencia.
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En la operación se estipuló que el contrato se pagará en cuatro 
plazos por parte del gobierno de Irán. El primero de los cuales 
se realizó a principios de 2019. Fue entonces cuando el gobierno 
de Estados Unidos intentó bloquear las cuentas de la familia 
Aperribay y de su empresa Sapa Placencia de las Armas SL, 
que esperaban la recepción del primer plazo en este mes de 
septiembre en una cuenta en el extranjero que el servicio secreto 
americano de la CIA ha conseguido bloquear. Sin embargo, 
según las fuentes consultadas por elcierredigital.com, el primer 
plazo ya ha sido cobrado.

El contrato fue firmado en el año 2015 y durante dos años se 
realizó la producción en las fábricas de Sapa. Curiosamente, en 
este período el consejo de administración de la empresa de los 
Aperribay fichó a el exministro popular Pedro Morenés, tras 
abandonar el último gobierno de Mariano Rajoy.

Operación Ruho

La investigación actual se enmarcada dentro de una operación 
que la Agencia Central de Inteligencia (CIA) ha denominado 
“Operación Ruho”, en clara referencia a Ruhollah Musavi 
Jomeini, el ayatolá iraní fallecido en septiembre de 1983.

Hay que empezar por aclarar que el director de El Cierre Digital es el 
mismo periodista que en su momento publicó en el Extraconfidencial la 
noticia que hemos comentado sobre la multa millonaria de la Diputación 
Foral de Gipuzkoa a SAPA, es decir, Juan Luis Galiacho184. Ya hemos dicho 
que aquella noticia, a pesar de no ser recogida por casi ningún medio, 
según hemos podido comprobar, tiene un fuerte respaldo documental, y 
apostamos por su verosimilitud. Eso, además, quiere decir que Galiacho 
cuenta con buenas fuentes, y que se atreve a publicar cosas que otros no 
publican. Pero en esta ocasión la cosa no está tan clara, tiene sus luces y 
sus sombras. Veámoslas sucintamente.

En esta primera noticia sobre la cuestión (que no está firmada por 
Galiacho, sino por Luis Martín) hay algunas inexactitudes llamativas. Por 
ejemplo, se dice que “El contrato fue firmado en el año 2015 y durante 
dos años se realizó la producción en las fábricas de Sapa. Curiosamente, 

184 - Aunque con la misma fecha, y sin citar que sea copiada de sitio alguno, también se publicó en 
el mexicano Canal 7 https://canal7slp.tv/2019/jokin-aperribay-presidente-de-la-real-sociedad-de-
futbol-investigado-por-trafico-de-armas-por-la-cia-en-estados-unidos/ 
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en este período el consejo de administración de la empresa de los 
Aperribay fichó a el exministro popular Pedro Morenés, tras abandonar 
el último gobierno de Mariano Rajoy”, y parece que no es así. Ya hemos 
comentado anteriormente que no está claro que Morenés haya sido en 
algún momento consejero de SAPA, pero, de haberlo sido, las fuentes que 
así lo recogen hablan de su condición de consejero de SAPA en fechas 
bastante anteriores a que fuera nombrado Ministro de Defensa185.

También hace referencia a que lo vendido al gobierno iraní son los 
sistemas embarcables de vehículos 8x874,” unos coches anfibios usados 
para el desembarco de tropas y material” y, por más que hemos buscado, 
no hemos encontrado una sola referencia a ese tipo de vehículo. 
Finalmente, aunque las empresas del grupo han usado y usan muchas 
denominaciones, no hay ninguna referencia de la existencia de la que 
recoge el artículo, esto es, Sapa Placencia de la Armas SL. Finalmente, ni 
se citan fuentes comprobables, ni se aporta documento que las respalde. 
Aunque sí datos muy concretos.

La cuestión es que unos meses después, el 22 de noviembre de 2019, El 
Cierre Digital ampliaba la noticia en un artículo firmado por Luis Miguel 
Montero y el propio Juan Luis Galiacho186, en el que aportan toda una 
batería de nuevos detalles:

Según los informes a los que ha tenido acceso elcierredigital.com 
el presidente Aperribay comenzó siendo objeto de investigación 
el 2 de septiembre de 2009, literalmente por “lavado de dinero 
y delitos financieros”. Quien comenzó la investigación fue la 
Agencia de Seguridad Nacional de Estados Unidos (NSA), que 
dio traslado de sus averiguaciones al Servicio de Inmigración 
y Control de Aduanas de EEUU (ICE), a la Agencia Federal de 
Seguridad, Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos (ATF) y 
la Agencia Central de Inteligencia (CIA).

Una copia de este primer expediente, que ocupó 317 páginas, fue 
enviada al Departamento de Seguridad Nacional (DHS), como 
archivo de seguridad. También se indica que Aperribay puede 

185 - Recogiendo esas fuentes, hablábamos de que había sido consejero de SAPA, cuando 
publicamos el libro Mercaderes de la muerte made in Euskadi. La industria militar en Euskal 
Herria, habiéndose publicado éste en 2008, es decir, bastante antes de lo que dice El Cierre 
Digital.

186 - El Cierre Digital, 22-11-2019: https://elcierredigital.com/investigacion/74106924/presidente-
real-sociedad-jokin-aperribay-investigado-tribunal-americano-cia-nsa-atf.html 
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“ser localizado en España, Europa y América”. La información 
contenida dentro está firmada por Saharline M. Johston, tal y 
como consta en la documentación remitida al DHS.

En este primer documento sólo aparece identificada la figura de 
Jokin Aperribay, sin embargo, el 9 de septiembre del mismo año 
un nuevo informe especifica que además de Aperribay han sido 
investigadas otras dos personas: Omar H. Ismanbulo y Raúl T. 
López del Campo. En ese caso, además, se aclara que el informe 
ya consta de 328 páginas, es decir, que “engordó” 11 páginas en 
una semana.

En un apartado se explica que “agentes especiales de la NSA y 
la ATF han investigado a presidente de la Real Sociedad, Jokin 
Aperribay, por estar en el negocio internacional de armas 
ilegales. También forman parte de esta investigación Omar H. 
Ismanbulo y Raúl T. López del Campo. Hemos reunido todas las 
investigaciones de la CIA y hemos compartido información con 
el ICE, DHS y Europol. Toda la investigación familiar de Aperribay 
debe continuar”. Este segundo informe está firmado por Chester 
M. Calabert, agente especial, sin especificar para qué agencia 
trabaja.

Todas las investigaciones fueron judicializadas poco después 
por la Corte del Distrito Norte de Texas como “Caso Número 
573/2019” y el 20 de agosto de 2019, por el juez Mark Steven 
Davis, en la ciudad de Alexandria, del estado de Virginia, a diez 
kilómetros de distancia de Washington D.C. Este magistrado 
decidió en agosto de este año abrir un “criminal complaint”, 
es decir, una denuncia criminal por los supuestos delitos 
relacionados con “armas de fuego y munición”. “La denuncia 
criminal está basada en los siguientes hechos: Investigaciones 
Internacionales de la NSA-ATF-DHS”, explica en su resumen. 
Además del juez, firma esa denuncia de Estados Unidos contra 
las tres personas mencionadas, Cral F. Barcherie, agente especial 
de la NSA.

Al día siguiente hicieron pública, como exclusiva187, la que dicen ser 
“la denuncia criminal del Gobierno de EEUU contra Jokin Aperribay”, 

187 - El Cierre Digital, 23-11-2019: https://elcierredigital.com/investigacion/276495016/
documento-denuncia-criminal-eeuu-jokin-aperribay-real-sociedad.html 
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aportando un montón más de datos, que no reproducimos por su 
extensión, pero podéis comprobar en la propia noticia. Añadieron además 
la imagen de lo que viene a ser el inicio de un dossier de más de 300 
páginas. Eso sí, en la noticia se vuelven a reiterar algunos de los datos 
erróneos que hemos señalado antes. 

Pero la cuestión no queda ahí, porque casi un año después, el 7 de octubre 
de 2020, el mismo medio188, aunque firmando la noticia otro periodista, 
nos vuelve a sorprender con lo siguiente:

EEUU contra Jokin Aperribay, presidente de la Real Sociedad: 
Juicio en Washington en febrero

Ya hay fecha para la vista oral de la Corte de Estados Unidos 
contra Jokin Aperribay, presidente de la Real Sociedad. Será 
el próximo 17 de febrero en Washington. El presidente de la 
Real fue investigado por la Fiscalía norteamericana porque su 
empresa Sapa Placencia fabricó y vendió piezas de un vehículo 
anfibio al ejército de Irán a pesar de la prohibición de Estados 
Unidos y sus aliados de la OTAN. 

La Corte Federal de Washington ha establecido el 17 de febrero 
de 2021 como fecha para la vista oral contra Jokin Aperribay, 
presidente de la Real Sociedad y propietario de la empresa 
armamentística Sapa Placencia. El fiscal estadounidense lo acusa 
de lavado de dinero, asociación con banda de malhechores y 
terrorismo (venta de armas a Irán).

Así las cosas, hemos estado muy pendientes de las noticias que pudieran 
surgir sobre el anunciado juicio del 17 de febrero de 2021, y trascurrido 
un año no hemos encontrado nada al respecto.

Hasta aquí lo que sabemos o hemos podido encontrar con relación 
a lo narrado. La gravedad del asunto es tal, que habrá que seguirle la 
pista. Además, afectaría de lleno a las aspiraciones de SAPA en Estados 
Unidos. Como no lo tenemos claro, preferimos de momento no hacer una 
valoración sobre lo que supondría de ser cierto y os invitamos a cada cuál 
a sacar vuestras propias conclusiones. Ahora que, no nos diréis que no 
es “casualidad”, que incluso en esta aparezca el “hombre lobby” Pedro 
Morenés en estrecha relación con SAPA.

188 - El Cierre Digital, 07-10-2020: https://elcierredigital.com/investigacion/343815435/juicio-jokin-
aperribay-real-sociedad-EEUU.html 
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PRESENTE Y FUTURO DE LA SAPA DE 
LOS APERRIBAY: ¿SALTANDO AL FUTURO 

PARA VOLVER AL PASADO?

Quizá sea este el capítulo más difícil de elaborar. Por un lado, porque, 
como vamos a ver, no es sencillo interpretar todo lo que está sucediendo 
en la actualidad (hasta el punto de que es más que probable que lo que 
narremos, redactado en febrero de 2022, se haya quedado antiguo antes 
de que el libro vea la luz). Por otro, porque nos revuelve las entrañas 
pensar en que la SAPA de los Aperribay, esto es, la SAPA entregada en 
cuerpo y ¿alma? al mercadeo de la muerte, tenga futuro. Aunque, 
insistimos, hay una buena parte de ello que depende de que la población 
nos organicemos y plantemos cara a la vergonzante realidad de la industria 
vasca para la guerra.

En este capítulo, por segunda y última vez en el texto, tendremos que 
echar mano de la especulación. Especulación relativa a la hora de hablar 
del presente, ya que se trata de interpretar hechos que están sucediendo, 
pero que aún no han acabado, ni han trascendido todos los pormenores. 
Especulación más explícita a la hora de intentar dibujar el futuro próximo 
que puede surgir de los datos ya conocidos de SAPA conjugados con los 
muy llamativos movimientos actuales. Sobre ello, vamos a ver que hay 
multitud de lecturas, algunas de ellas absolutamente contrapuestas. 
Vamos a atrevernos a dar una propia, en mucho distinta al resto, pero 
que bebe del análisis de la forma de entender este negocio por parte de 
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la familia Aperribay y del resto de lo que denominamos “núcleo duro” de 
SAPA, su “gran amigo” Morenés incluido.

Cuando SAPA lanza su órdago inversor a las 
grandes

PARTIENDO DE UNA SITUACIÓN ECONÓMICA MÁS 
QUE COMPLICADA
Quien haya seguido la lectura del libro desde el inicio, coincidirá en que la 
imagen que nuestra lectura traslada de la SAPA actual es la de un grupo 
a quien sus últimos cambios en la estrategia empresarial y financiera han 
colocado en una más que delicada situación, debiendo hacer frente a 
importantes desembolsos, al margen de los vinculados a contratos y/o 
ventas de material de guerra:

• En los próximos años tiene que hacer frente a las deudas 
pendientes de IVA e Impuesto de Sociedades por un montante 
superior a los 12 millones de euros.

• Entre 2020 y 2026 tiene que hacer frente a un préstamo de 
más de 15 millones de euros que le concedió el Ministerio de 
Industria en 2016.

• Desde este 2022 y hasta 2036 tendrá que desembolsar 
anualmente 2 millones para devolver el préstamo que le otorgó 
el Ministerio de Defensa en 2011189. 

• Entre 2023 y 2025 tiene que devolver los préstamos por 6 
millones de euros que le ha avalado el Instituto de Crédito 
Oficial.

• En 2026 como tope tiene que hacer frente a los 6.900.000 euros 
de préstamo que ha recibido de COFIDES.

• Por si todo ello fuera poco, debe hacer frente a una situación 
más que complicada con la inversión de 40 millones de dólares 
en la fábrica de Michigan, que teóricamente iban a amortizarse 
con el importante pedido que le iba a hacer el ejército USA, 

189 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3347428/sapa-debe-devolver-millones-
anuales-partir-2022-hasta-2036-desarrollo-transmisiones
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que finalmente, afortunadamente, ha quedado en agua de 
borrajas190.

Para un grupo empresarial de sus condiciones todo ello supone un lastre 
más que peligroso. De hecho, esa lectura no era solo nuestra, ya que en el 
propio Informe de Gestión de 2020 de las cuentas consolidadas del Grupo 
SAPA, en el apartado de Evolución futura, decía que “Durante el año 2021 
se va a continuar con el plan de reducción o contención de los gastos 
para que la empresa en general resulte más competitiva, que junto con 
la disminución del endeudamiento llevará a la consolidación patrimonial 
de la empresa”.

Pero, a estas alturas del libro, también estaremos de acuerdo en que las 
sorpresas y los inesperados movimientos y apoyos son marca de la casa, 
y así ha vuelto a suceder en el último trimestre de 2021.

ADQUISICIÓN POR MÁS DE 80 MILLONES DE UN 5 % 
DE ITP AERO
A finales de septiembre de 2021, se hace público que SAPA decide tomar 
parte en la operación que se está gestando para la compra a Rolls Royce 
de la también empresa vasca de producción militar ITP Aero191.

Días después se confirmaría la noticia192. Al mismo tiempo, nos 
enterábamos que para adquirir el 5 % de ITP Aero, SAPA hacía frente a un 
desembolso de algo más de 80 millones de euros. Eso el mismo año 2021 
en que la empresa decía que iba a continuar con el plan de reducción o 
contención de los gastos.

Rápidamente se enarbolaron distintas lecturas sobre el hecho, aunque la 
mayoría de ellas coincidía en ver el movimiento de SAPA como el de un 
peón o títere, que en realidad lo que está preparando es el movimiento de 
su jefe que, según esa lectura, sería el Gobierno Vasco, dispuesto a entrar 

190 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3129479/eeuu-cancela-solicitud-
prototipos-sustituir-blindado-bradley

191 - Deia, 16-09-2021: https://www.deia.eus/economia/2021/09/26/sapa-familia-aperribay-ligada-
defensa/1153881.html

192 - ITP pasará a manos del fondo Bain con la guipuzcoana SAPA como socio industrial; Diario 
Vasco 28-09-2021: https://www.diariovasco.com/economia/empresas/itp-pasara-manos-fondo-
bain-20210928205013-nt.html 
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en la operación, pero exigiendo previamente la presencia industrial vasca, 
lo que se cumpliría con SAPA193.

Mientras Deia señalaba su “poca magnitud y músculo económico”194, 
otros medios195 apuntaban a que, según fuentes conocedoras de la 
operación, “A SAPA le queda grande esta operación, no tiene capacidad, 
y sólo ha entrado por el apoyo político”. Pero incluso una revista 
especializada en temas de Defensa196, afirmaba que SAPA se encontraba 
“agotada financieramente por los retrasos en el programa VCR Dragón 
8x8 y la cancelación de su gran ilusión de suministrar su transmisión a un 
importante programa de un blindado del US Army que fue cancelado. De 
hecho nadie se cree que su aporte suponga un aporte financiero propio, 
del que carece”.

En cualquier caso, la cuestión alrededor de cómo terminará conformado 
el accionariado de ITP Aero aún no está cerrada, pues de aquí a finales de 
junio de este 2022 no se cerrará la cuestión, y se esperan más cambios197.

CONVIRTIÉNDOSE TAMBIÉN EN ACCIONISTA DE 
INDRA POR MÁS DE 90 MILLONES
Todavía estábamos todo el mundo (analistas, medios, antimilitaristas…) 
intentando entender y explicarnos el movimiento de SAPA en ITP cuando 
a mediados de diciembre (esto es, ni tres meses después) SAPA realiza 
un movimiento de mayor envergadura aún, anunciando su entrada en el 
capital de INDRA, lo que algunos medios califican como “golpe de efecto 
de Sapa Placencia”198.

Conviene recordar que INDRA, cuyo accionista mayoritario es el Estado, 
es ni más ni menos que la única empresa española que figura entre las 

193 - Crónica Vasca, 26-09-2021: https://www.cronicavasca.com/empresas/gobierno-vasco-da-
visto-bueno-incorporacion-sapa-en-compra-itp_541434_102.html

194 - Deia, 16-09-2021: https://www.deia.eus/economia/2021/09/26/sapa-familia-aperribay-ligada-
defensa/1153881.html

195 - OK Diario, 28-09-2021: https://okdiario.com/economia/culebron-itp-no-terminado-pequeno-
tamano-sapa-obliga-buscar-nuevos-socios-bain-7851531

196 - https://www.defensa.com/espana/contorsionismo-politico-venta-itp-aero-empresa-
estrategica-ya

197 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3427084/bain-capital-busca-575-
millones-financiar-compra-itp-aero

198 - Diario Vasco, 14-12-2021.
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100 mayores empresas de la industria de la guerra a nivel mundial199. Es 
decir, que estamos hablando de un movimiento de mucho calado. Y lo 
que es más sorprendente aún, que SAPA ha de hacer frente a un importe 
de algo más de 90 millones, lo que unidos a los más de 80 en su entrada 
en ITP Aero, supone más de 170 millones, en el año que, insistimos, se 
pretendía aminorar la deuda del Grupo SAPA reduciendo o conteniendo 
gastos… Interesa pues, fijarse en más detalles de la operación. 

Por ejemplo, hemos ido conociendo a quién compra las acciones: a la 
Corporación Financiera Alba, el brazo inversor de la familia March, 
aunque no parece que para ella vaya a ser precisamente un chollo, pues 
le va a suponer una “minusvalía bruta contable de aproximadamente 23 
millones de euros a nivel consolidado”200.

Hay quienes se atreven a afirmar que la operación ha contado con el 
permiso del gobierno español201, y que con ella los tres mayores accionistas 
de INDRA serían el Estado, a través de la SEPI (18,75 %), el fondo de 
inversiones estadounidense Fidelity (9,8 %) y el tercero SAPA, con su 5 %, 
desbancando de ese puesto a la propia Corporación Financiera Alba.

Se ha explicado también el complicado mecanismo financiero que 
permite a SAPA hacer frente a la inversión202. Lo curioso es que, según 
algunas informaciones, para esta operación de calado SAPA (a la que ya 
algunos medios comienzan a denominar como “el holding inversor de 
la familia Aperribay”) habría sido asesorada, entre otros, por la propia 
Banca March, a la que le compra las acciones. Y adelantan que entre los 
cambios próximos podría estar el aumento de la participación de SAPA 
en INDRA203. Aunque quien de momento ha dado el siguiente paso es el 
propio gobierno, pues el 22 de febrero ha decidido aumentar su presencia 

199 - El Español, 16-09-2020: https://www.elespanol.com/invertia/empresas/tecnologia/20200916/
indra-unica-espanola-mayores-empresas-defensa-mundo/520948477_0.html 

200 - Europa Pres, 15-12-2021: https://www.europapress.es/economia/noticia-sapa-holding-
aperrabay-compra-corporacion-financiera-alba-indra-90-millones-20211214184932.html 

201 - El Correo, 15-12-2021.
202 - La Información, 23-12-2021: https://www.lainformacion.com/mercados-y-bolsas/aperribay-

sapa-prestamo-acciones-indra-alba-deutsche-bank/2856339/ 
203 - El Economista, 21-12-2021: https://www.eleconomista.es/empresas-finanzas/

noticias/11525149/12/21/Sapa-elevara-al-8-su-participacion-en-Indra-e-impulsara-su-entrada-
en-ITP-Aero.html 
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en INDRA, pasando de poseer el 18 % de sus acciones a hacerse ahora con 
un 28 %, lo que le supondría un desembolso entre 150 y 200 millones204.

Otro dato llamativo que tampoco hemos visto comentar hasta ahora es el 
valor bastante parecido que tiene el adquirir el 5 % de dos empresas de tan 
distinto tamaño y capacidades como INDRA e ITP Aero; siendo INDRA una 
de las grandes, no se entiende bien que su 5 % se valore en algo más de 
90 millones, mientras que el 5 % de ITP Aero (que, aun siendo importante 
dentro de la industria para la guerra española, lo es bastante menos) sea 
algo más de 80 millones. Nadie ha señalado error alguno, y todas las fuentes 
citan las mismas cifras, pero creemos que es realmente extraño.

Se disparan las conjeturas sobre las maniobras 
de SAPA
A partir de estos datos, y teniendo en cuenta las dos operaciones inversoras 
de SAPA, se disparan las interpretaciones. Unos ven simplemente un 
movimiento táctico, cuyo verdadero objetivo es que INDRA entre con 
fuerza en ITP, para lo que usaría el ariete de SAPA205. Hay quienes defienden 
que es una maniobra gubernamental tanto para asegurarse el control 
de INDRA, como para fortalecer la cooperación entre INDRA y SAPA206.  
Hay finalmente quienes, estando de acuerdo con la interpretación de la 
maniobra gubernamental, defienden que el movimiento de SAPA se basa 
en el interés de los Aperribay en vender la propia SAPA207, afirmando que 
“buscaría con este alambicado proceso desprenderse a medio plazo de 
Sapa que, apuntan, puede ser comprada por ITP para integrarla luego en 
su estructura industrial”.

No pretendemos agotar el largo listado de elucubraciones, pero hay otra 
interpretación de gran calado a la que merece la pena dedicarle apartado 
propio.

204 - La jugada detrás de la turbulenta entrada de los Aperribay (SAPA) en Indra; El Mundo, 22-02-
2022: https://www.elmundo.es/economia/2022/02/22/62151b6521efa0152d8b45cb.html 

205 - El Confidencial, 18-12-2021: https://www.elconfidencial.com/empresas/2021-12-18/jugada-
detras-turbulenta-entrada-aperribay-sapa-indra_3343446/ 

206 - Moncloa pactó con Aperribay su entrada en Indra como socio clave para la Sepi; La 
Información, 20-12-2021: https://www.lainformacion.com/empresas/moncloa-pacto-con-
aperribay-su-entrada-en-indra-como-socio-clave-para-la-sepi/2856046/

207 - El Correo, 17-12-2021.
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Movimiento para la reconfiguración de la 
industria de guerra española
La idea apunta a que los movimientos de SAPA tengan que ver directamente 
con una reconfiguración en el sector industrial militar del Estado español. 
Esta interpretación ya se recogió por algún medio semanas después de 
que se conociera la noticia de la entrada de SAPA en ITP, pero nosotras 
mismas, llevadas por la opinión generalizada de la función de peón 
que parecía estar realizando SAPA, no le prestamos la debida atención. 
Por ejemplo, cuando se hacía referencia a que la empresa “tiene una 
trayectoria de más de un siglo en defensa y es el perfil que le encaja al 
Ejecutivo de Madrid para consolidar un grupo de referencia en la industria 
aeronáutica”208.

Pero, ahora, visto el segundo movimiento de SAPA, la cuestión cambia. Más 
si tenemos en cuenta algunas declaraciones del Gobierno Vasco, donde 
la consejera Arantxa Tapia consideraba que el movimiento sitúa a SAPA 
en “una estrategia con una dimensión mucho mayor” y “revela una clara 
vocación de crecimiento y diversificación (…). Puede ser punta de lanza y 
aglutinador de opciones y voluntades industriales a su alrededor”209.

Declaraciones que sintonizan en parte también con lo declarado por la 
propia SAPA, quien explicaba que “su entrada en Indra respondería a una 
estrategia concebida para convertir a la firma en “un actor relevante” en 
el ámbito de la industria de la Defensa”, a lo que añadía que “SAPA se 
convierte así en un aglutinador de capacidades industriales, de tecnología 
y de valor añadido”210.

Hay más medios que, vistos los movimientos de SAPA, días después, se 
apuntan a la teoría, profundizando en ella211:

El papel de Sapa

En el camino hacia la necesaria consolidación del sector destaca 
el papel realizado por la compañía guipuzcoana Sapa, con los 

208 - El País, 13-10-2021: https://cincodias.elpais.com/cincodias/2021/10/13/
companias/1634106222_088476.html

209 - El Correo, 16-12-2021.
210 - El Correo, 15-12-2021.
211 - El Economista.es 03-01-2022: https://www.eleconomista.es/empresas-finanzas/

noticias/11546898/12/21/El-caza-FCAS-y-el-tanque-8x8-inyectan-4600-millones-en-el-sector-de-
defensa.html 
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últimos movimientos corporativos protagonizados en ITP Aero 
e Indra.

En el trasfondo, subyace la estrategia de unir fuerzas y ganar 
tamaño, posicionando a España en el mapa europeo y mundial 
para ganar peso en los programas de defensa europeos. 
Desde hace 10 años, Sapa viene anticipando esta necesidad 
de cohesión. Según las fuentes consultadas por el Economista, 
“no se esperan grandes fusiones y adquisiciones, pero sí cierta 
consolidación sectorial para crear compañías españolas más 
fuertes y cohesionadas”.

(…) Sapa está ejerciendo ese papel cohesionador. La segunda 
generación de la saga fundada por Joaquín Aperribay ha 
diversificado su actividad ganando peso en el negocio militar con 
su entrada en el capital de ITP Aero e Indra, dos de las grandes 
compañías españolas beneficiadas de los programas de FCAS.

Pero trascurridos casi dos meses, cuando un medio de amplia tirada, desde 
su sección especial de economía y negocios intenta hacer una lectura en 
profundidad de lo que está ocurriendo, lo que más resalta (además de 
otras cuestiones periféricas, para adornar con morbo el caso) es el sigilo 
que envuelve a la SAPA de los Aperribay212:

El sigiloso ascenso empresarial de los Aperribay, la familia que 
esquivó a ETA y dirige la Real Sociedad

Este clan guipuzcoano, que ha convertido a SAPA en un 
referente en el sector de la defensa, entra como accionista 
significativo en Indra e ITP Aero

Un halo de misterio envuelve a Sapa Placencia, una empresa 
familiar especializada en tecnología de transmisiones y movilidad 
de vehículos militares. El hermetismo y la discreción son sus 
señas de identidad. En la compañía vasca con sede en Andoain 
(Gipuzkoa) impera una máxima que se cumple a rajatabla: hacer 
poco ruido. Esta introversión es un signo que caracteriza a una 
gran parte de la clase empresarial de Euskadi y, en gran medida, 
tiene su razón de ser en el escudo que muchos industriales 
emplearon años atrás para protegerse del acoso que sufrían del 

212 - El País, 31-01-2022: https://elpais.com/economia/negocios/2022-01-31/el-sigiloso-ascenso-
empresarial-de-los-aperribay-la-familia-que-esquivo-a-eta-y-dirige-la-real-sociedad.html
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terrorismo de ETA. La familia Aperribay, principal accionista de 
Sapa, no es ajena a esta realidad. Su carácter reservado se ve 
acentuado por las exigencias que marca el mercado de defensa 
al que va dirigido su negocio.

(…) El foco mediático, que siempre ha tratado de evitar la 
dirección, se ha colocado los últimos meses sobre esta firma tras 
involucrarse en dos operaciones corporativas de calado.

(…) Estos movimientos responden, señala un representante de 
Sapa, a la “necesidad de participar en alianzas sólidas para 
tener una buena posición en el mercado europeo y mundial”.

(…) Los hijos son actualmente los principales administradores 
de Sapa. Los Aperribay han declinado realizar declaraciones a 
este diario sobre la actividad de la empresa. Ibon se ocupa del 
día a día de la fábrica y Jokin se encarga de la gestión y la parte 
comercial. Un exdirectivo que mantiene una “buena amistad” 
con ellos comenta que “se complementan muy bien y ambos han 
destacado por su carácter emprendedor y su visión de futuro. 
Son abnegados en el trabajo”.

Los Aperribay son muy celosos en preservar la intimidad familiar 
y de la empresa. “Son el prototipo de empresario guipuzcoano 
que huye de la notoriedad. Para ellos el núcleo familiar está por 
encima de todo”, señala este exdirectivo. Jokin (55 años) es el 
rostro más visible.

(…) Jokin Aperribay supo trasladar a la Real un modelo de 
gestión empresarial que ya venía aplicando con éxito en Sapa. 
“Es brillante en los números, sabe rodearse de buenos equipos 
y no le asustan los retos”, le retrata una persona cercana a 
la familia. Con una plantilla de unos 200 trabajadores, Sapa 
asegura estar en condiciones de estar “a la vanguardia mundial” 
en defensa gracias al “impulso decidido por contar con una 
tecnología propia desarrollada por un amplio equipo de jóvenes 
ingenieros”, entre los que ya se encuentra la tercera generación 
de los Aperribay.
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El plan para hacer de INDRA la columna vertebral 
de la industria española para la guerra
El caso es que este teórico plan para la reconfiguración de la industria 
española para la guerra es una cuestión de la que se viene hablando de 
vez en cuando hace ya varios años213, así que nos ha parecido oportuno 
echar la vista atrás, ver en qué consistiría ese plan, cómo afectaría a 
las empresas de las que estamos hablando, y quién fue su diseñador o 
promotor. 

Comenzando por responder a la última cuestión nos volvemos a 
encontrar al tantas veces citado en este libro como gran amigo de SAPA, 
“el hombre lobby”, Pedro Morenés. No podemos decir que sea una gran 
sorpresa. Él fue quien en los últimos meses de su mandato como Ministro 
de Defensa se encargó de repetir en entrevistas a numerosos medios la 
necesidad de un proyecto industrial de Defensa para hacer frente a la 
europeización del sector en los próximos años; que pivotara en torno a 
INDRA y Navantia (citaba también a la vasca SENER, getxotarra como él) 
y que se constituyera en base a dos grandes programas: el vehículo de 
combate VCR 8x8 y la fragata F110. Morenés, en esas entrevistas, admitía 
que ese empeño suyo no había salido adelante durante su mandato, pero 
que era una tarea pendiente:

Defensa impulsa la alianza de Indra y Navantia con 130 
millones

En la recta final de la legislatura, el Ministerio de Defensa se 
propone impulsar una amplia reestructuración de la industria 
militar española. La palanca serán los programas de I+D de 
la futura fragata F-110 y el vehículo de combate 8x8, por un 
importe global de 263,6 millones. (…) Defensa quiere hacer de 
Sener el polo español de la industria europea de misiles.

“Vamos a reordenar el sector, hacer lo que han hecho británicos, 
franceses o italianos, con nuestras peculiaridades. ¿Cómo? 
No podemos obligar a que las empresas se fusionen, es una 

213 - Que retoma protagonismo en la actualidad, cuando hasta los propios asesores de la Unión 
Europea recomiendan colgar al sector de la industria militar la etiqueta de “socialmente 
insostenible”. Ver, por ejemplo, El País, 17 de febrero de 2022: https://elpais.com/
economia/2022-02-17/la-nueva-normativa-sobre-inversiones-sostenibles-de-la-ue-amenaza-la-
financiacion-de-la-industria-militar.html 
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actividad privada, pero sí promover asociaciones a través de los 
programas que lanzamos”.

Las declaraciones a EL PAÍS del ministro de Defensa, Pedro 
Morenés, diseñan la hoja de ruta de la reestructuración de la 
industria militar española, excesivamente atomizada y con 
insuficiente músculo financiero, que el Gobierno pretende 
reforzar para que pueda competir con sus homólogas europeas. 
“Se trata de que, cuando llegue esa política común europea [de 
Defensa], pongamos sobre la mesa una industria con peso, para 
que podamos sentarnos en el Consejo de Administración y no 
quedarnos como meros subcontratistas”, añade Morenés214.

Un mes después reconocía que sería solo con INDRA215:

Indra. El gran fracaso del ministro Morenés: el polo militar 
industrial

Cuando Pedro Morenés asumió la cartera de Defensa, lo hizo con 
un objetivo que estaba por encima de los demás: crear un polo 
militar industrial o, si lo prefieren, un polo industrial de defensa, 
con Indra como eje principal. El proyecto iba en serio –sigue encima 
de la mesa- y prueba de ello son las distintas opciones que se han 
presentado a lo largo de estos tres años y medio, y que hemos ido 
contando puntualmente en Hispanidad. Resumiendo: primero se 
intentó fusionar Indra con otras empresas públicas como Navantia. 
Pero era una megaoperación inviable, en la que se mezclaban peras 
con manzanas y, además, de empresas con pérdidas. Segundo 
intento: Eduardo Serra y Morenés lanzaron a Antonio Hernández 
Mancha como sustituto de Javier Monzón en la presidencia de 
Indra. Pero tampoco salió bien, entre otras razones porque Monzón 
se negó a abandonar la compañía. Entonces, Morenés intentó que 
un núcleo duro comprara el 20% de la Sepi

No debió quedar contento Morenés con ese titular, y unos días más tarde 
conseguía otro con un enfoque totalmente distinto216:

214 - El País, 28-06-2015: https://elpais.com/economia/2015/06/28/
actualidad/1435507959_291400.html 

215 - Hispanidad, 10-07-2015: https://www.hispanidad.com/hemeroteca/confidencial/indra-el-
gran-fracaso-del-ministro-morenes-el-polo-militar-industrial_214822_102.html

216 - El Mundo, 12-07-2015: https://www.elmundo.es/
economia/2015/07/12/55a01ea0268e3eeb178b458f.html
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Morenés relanza Indra como ‘campeón nacional’ de Defensa

(…) Abril Martorell llegó en enero con el respaldo de Telefónica, 
que tomó una participación del 3,16%, y del ministro de Defensa, 
Pedro Morenés, que quiere convertir Indra en un catalizador 
de las fusiones en la industria militar a través de millonarios 
proyectos de armamento.

Desde el accionariado, el gran impulsor del nuevo rumbo de la 
empresa ha sido el Gobierno a través del depositario del 20% del 
capital de Indra, la Sepi. 

Pero, además de socio, el Gobierno es uno de los mayores 
clientes y la debilidad del negocio y su valoración en Bolsa 
llevaron al Ministerio de Defensa a convertir la transformación 
de Indra en una cuestión de Estado, reforzando el proyecto con 
una sólida base de proyectos militares. 

Pedro Morenés, responsable de Defensa, es el tutor del proceso

(…) El objetivo de Morenés es que la estrategia industrial del 
Ministerio de Defensa sea el elemento que consolide el sector 
en España que, considerándolo una de las claves para reducir 
la dependencia operativa del Ejército, ve «atomizado» de cara 
a la futura creación de grandes grupos en Europa como ha 
sido Airbus (…) Defensa no quiere al parecer que la tecnología 
militar española siga el mismo camino que la aeronáutica en 
la formación de consorcios europeos como Airbus, donde la 
pérdida de capacidad de decisión es notoria

Visto con perspectiva, creemos que hay datos suficientes como para pensar 
con seriedad que alguien en el Ministerio de Defensa ha retomado el plan 
Morenés, y esto explique los últimos movimientos en INDRA. Aunque no 
es descartable que cualquier novedad en los próximos movimientos que 
se anuncian dibuje un panorama distinto. Pero, si como parece, esta fuera 
la razón de lo que está ocurriendo ¿cómo se explica el papel de SAPA en 
todo esto? Tenemos una teoría que es la que explicamos en el siguiente 
apartado.
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SAPA, ¿diseñar un futuro que retoma el pasado?
Lo tratado hasta ahora en este capítulo relacionado con el presente 
de SAPA, se basa en nuestra interpretación de los datos conocidos, 
de las declaraciones de las personas involucradas y de los análisis que 
personas expertas están realizando. Por tanto, aunque no deja de ser una 
interpretación, tiene una no despreciable base, pero no está exento de 
que informaciones desconocidas hasta el momento revelen una realidad 
distinta.

Quizá por ello igual lo más prudente sería dejarlo aquí, sin pretender jugar 
a adivinas con lo que pueda pasar en el futuro próximo, ya que todo lo 
que podamos decir de él van a ser meras especulaciones. Sin embargo, 
creemos que de lo que hemos tenido que leer y estudiar para elaborar este 
texto, tanto sobre la historia de SAPA como del que hemos denominado 
“núcleo duro” de SAPA (los tres Aperribay, Alejandro Calonje y Enrique 
Falcó) se desprenden ciertos datos e informaciones que pueden ayudar a 
entender lo que está pasando en la actualidad, así como hacia dónde se 
pueden estar dirigiendo los actuales pasos de SAPA. Sería bueno ponerlos 
sobre la mesa, en la medida que nos ayuden a complicarle ese futuro que 
señalan, muy distinto al de la conversión en producción civil de utilidad 
social (o cierre y recolocación) que las gentes antimilitaristas deseamos.

Al analizar la historia de SAPA, tanto la de la era Aperribay como la anterior, 
queda bastante claro que en la empresa siempre ha reinado una especie 
de tradicionalismo, que se refleja en cuestiones como un cierto gusto 
por hacer gala de la historia secular que atesora la empresa en el mundo 
del mercadeo de la guerra, o en la más que llamativa pervivencia de 
sagas familiares en su Consejo de Administración. Por sorprendente que 
parezca, pues hablamos de una empresa que mercadea con la muerte, 
SAPA y sus dueños parecen orgullosos de su abominable pasado, no otra 
cosa puede deducirse de estas palabras recogidas de su propia web: 
“Durante siglos, la actividad de SAPA Placencia ha estado ligada al sector 
de la defensa y a servir al Ejército Español. Esta relación nos ha marcado 
como empresa y nos ha ayudado a ser mejores, a comprometernos con 
nuestro cliente y a tratar de superar siempre sus expectativas217. Este es 
nuestro objetivo de cada día”218.
217 - Observación nuestra: Cada vez que leemos esta expresión nos inquieta sobremanera el saber 

cómo debemos interpretar eso de superar las expectativas del cliente ¿qué querrán decir?, ¿que 
sus productos maten más y más barato de lo que el ejército español les pide?

218 - https://sapa.es/sobre-nosotros/ 
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Pues bien, al revisar en qué consiste el plan para la Industria de Defensa 
que proponía el gran amigo de SAPA, Pedro Morenés, y conociendo la 
historia de SAPA, hemos tenido una cierta sensación de vivir un déjà vu, 
una vuelta al pasado de la industria militar española. Porque la iniciativa 
de Morenés, que parece seguir manteniendo activa el actual Ministerio 
de Defensa, se basa en generar un polo industrial liderado por INDRA y 
Navantia, y en el que anda metido por medio SAPA. Y esa es una idea que 
parece copiada del pasado.

Siguiendo una vez más el texto de Víctor Placencia Mendía, anteriormente 
incluso a la constitución en 1935 de la Sociedad Anónima de Placencia de 
las Armas, su antecesora, The Placencia de las Armas Company Limited, 
formaba ya parte de un grupo industrial que se había ido constituyendo 
algunos años antes. Así lo describe Placencia Mendía:

Hay un primer momento, desde la constitución de la SAPA hasta el 
final de la Guerra Civil, en el que se mantiene el grupo industrial, 
que pivota sobre la Sociedad Española de Construcción Naval 
(SECN), y en concreto sobre la persona de Alejandro de Calonje.

Dicho grupo industrial, lo forman, además de la SAPA, 
Experiencias Industriales, S.A. (EISA), fundada en 1921, y 
cuyo capital está controlado en un 28 % por la SAPA  en 1935; 
Construcciones Aeronáuticas, S.A. (CASA), fundada en 1923, 
y la Constructora Nacional de Maquinaria Eléctrica, S.A. 
(CENEMESA), fundada en 1930.

(…) Cuando acaba la Guerra Civil (…) una de las primeras medidas 
consiste en actuar en todo el edificio creado por la SECN con 
el grupo de sociedades filiales que la constituyen: SAPA, EISA, 
CENEMESA y CASA.

Ante el nuevo enfoque de marcado carácter intervencionista 
que el Estado va a dar a las construcciones militares, Alejandro 
de Calonje, que advierte lo que se avecina de manos de sus 
antiguos subordinados, ahora relevantes miembros del régimen 
franquista, dimite en agosto de 1939 del cargo de director 
gerente de la SECN para el que fue nombrado el 29 de mayo 
de 193465 y opta, por centrarse en atender a la actividad de la 
SAPA y EISA.
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Fruto de las labores de Alejandro de Calonje en pro de ambas 
sociedades, es ya el año 1942 cuando la SAPA y EISA inician una 
nueva relación con la renovación del convenio de colaboración 
técnica y de trabajo que les va a vincular hasta mediados de 
la década de los setenta. No obstante, es preciso destacar 
que la labor de sostén la realiza la SAPA, que se vuelca sobre 
EISA aplicando la misma política de ayuda y protección, ya 
desarrollada antes de 1936 (…).

Como podemos ver, hace casi un siglo existía ya un grupo industrial cuya 
actividad central era la industria para la guerra en sus distintas vertientes: 
naval (SECN), aeronáutica (CASA), maquinaria eléctrica (CENEMESA), 
material militar sofisticado (EISA) y artillería y carros de combate (SAPA), y 
al frente de ellos estaba Alejandro Calonje, columna central de la SAPA de 
la primera mitad del XX, perteneciente a una de las sagas familiares que 
se sientan desde entonces en el Consejo de Administración de SAPA, y 
que hoy en día se mantiene a través de su nieto, Alejandro Calonje Hoces.

Pero las semejanzas del grupo industrial que entonces había, con el de 
la actual propuesta de Morenés van todavía más allá de lo mucho que a 
simple vista tienen en común, porque hemos visto antes que la propuesta 
inicial del hombre lobby era impulsar la alianza de Indra y Navantia con el 
objetivo de acometer “una amplia reestructuración de la industria militar 
española”. Reestructuración que busca forjar un potente grupo industrial 
que, casualmente, se parece mucho al que ya existía hace un siglo y del 
que también formaba parte SAPA.

De CENEMESA no vamos a hablar, porque desapareció sin transformaciones 
ni sucesoras en 1990, pero si analizamos al resto, nos vamos a llevar 
sorpresas. Por ejemplo, SECN es la antecesora directa de NAVANTIA, ya 
que SECN fue transformándose primero en la E.N.Bazán, (1947), ésta en 
IZAR (2000) y finalmente en Navantia (2005)219.

Pero es que, además, EISA, esa empresa que tan estrecha relación tuvo 
con SAPA y de la que hace un siglo poseía un 28 % de su accionariado, 
es la antecesora directa de INDRA. EISA se creó en 1921, en 1988 al 
fusionarse con EESA dieron lugar a INISEL, quien tras agruparse con otras 
tres empresas dieron lugar a INDRA en 1993220.

219 - https://es.wikipedia.org/wiki/Navantia 
220 - De hecho, no hace mucho que se ha publicado el libro EISA / INDRA 100 años de industria en 

Aranjuez : https://idagem.es/editorial/eisa-indra-100-anos-de-industria-en-aranjuez/ 
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Pensaréis que ahora os vamos a decir que ITP Aero es la sucesora de CASA, 
pero no. La sucesora de CASA es Airbus. Lo que sucede es que Morenés 
no ve con buenos ojos la evolución de Airbus porque no quiere “que la 
tecnología militar española siga el mismo camino que la aeronáutica en 
la formación de consorcios europeos como Airbus, donde la pérdida de 
capacidad de decisión es notoria”221. No obstante, como su propuesta 
tiene que incluir a alguna empresa del ramo aeronáutico, ahí es donde 
entra en juego ITP Aero, en la que, además de la entrada en el accionariado 
de SAPA, también se espera la próxima entrada de INDRA y alguna otra 
empresa más del ramo222:

Para quienes se pregunten qué pasa con Navantia, recordad que, como ya 
hemos visto antes fue el primer paso que dio Morenés pero que tuvo que 
abandonar por considerarse “una megaoperación inviable, en la que se 
mezclaban peras con manzanas y, además, de empresas con pérdidas”223. 
Pero la operación de fondo de reordenación de la industria militar española 
parece seguir sobre la mesa hoy en día. A ello respondería también el 
reciente aumento de la participación pública en INDRA, incrementando 
su participación de un 18 a un 28 %, lo que se justifica en “la importancia 
de reforzar la participación del Estado como accionista de referencia en 
una compañía estratégica para el país, especialmente en el ámbito de la 
seguridad y la defensa”224.

En todo este proceso SAPA aportaría su especialidad (carros de combate y 
artillería) más su sorprendente disposición inversora de los últimos meses, 
que le ha llevado a estar presente entre el accionariado de ITP e INDRA, 
lo que estaría facilitando el movimiento de ésta. Aunque es verdad que 
persisten algunas dudas: ¿De dónde sale el dineral que está invirtiendo 
SAPA, justo cuando había anunciado un año de contención de gastos para 
disminuir la deuda empresarial? ¿Está jugando un papel en todo ello la 
Banca March, que no solo hemos visto que tiene una relación extraña con 
SAPA en el capítulo de las Agrupaciones de Interés Económico (AIE), sino 

221 - El Mundo, 12-07-2015: https://www.elmundo.es/
economia/2015/07/12/55a01ea0268e3eeb178b458f.html 

222 - La industria de defensa se postula para entrar en ITP Aero a la espera de la vía Indra; Crónica 
Vasca, 08-02-2022: https://www.cronicavasca.com/empresas/industria-defensa-se-postula-
entrar-en-itp-aero-bloqueo-via-indra_600945_102.html 

223 - Hispanidad, 10-07-2015: https://www.hispanidad.com/hemeroteca/confidencial/indra-el-
gran-fracaso-del-ministro-morenes-el-polo-militar-industrial_214822_102.html

224 - La SEPI elevará su participación en Indra hasta el 28 %; El País, 22-02-2022: https://elpais.com/
economia/2022-02-22/la-sepi-elevara-su-participacion-en-indra-hasta-el-28.html 
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que además es quien le ha vendido las acciones de INDRA (a través de la 
Corporación Financiera Alba, de la familia March), al tiempo que a través 
de la otro rama del negocio familiar (Banca March) ha sido su asesor en 
la operación225? 

¿Están las administraciones vasca y española interesadas en garantizarse 
el control tanto de ITP -la vasca-, como de INDRA -la española- aportando 
los medios para financiar esas inversiones? ¿Son otras accionistas 
quienes les prestan el dinero porque les interesa el movimiento, como 
se ha publicado para el caso de Bain en ITP226? No lo sabemos, pero 
probablemente sea una mezcla de todas esas posibilidades.

Hasta aquí nuestra especulación futurista que se resume en: si unimos 
el “espíritu tradicionalista” de los administradores de SAPA, al plan del 
gran amigo de SAPA, Morenés, y a los movimientos que se están dando 
en la actualidad, y lo comparamos con la situación de hace un siglo, hay 
mimbres para pensar que los responsables de SAPA estén apostando por 
el futuro volviendo al pasado.

Pero hay otras formas de apostar por el futuro mirando al pasado, que 
no pasan por seguir manteniendo la tradición secular del mercadeo de 
guerra a costa de las innumerables muertes que su producción industrial 
provoca. A esta otra posibilidad, dedicamos el último capítulo del libro.

225 - El Economista, 21-12-2021: https://www.eleconomista.es/empresas-finanzas/
noticias/11525149/12/21/Sapa-elevara-al-8-su-participacion-en-Indra-e-impulsara-su-entrada-
en-ITP-Aero.html 

226 - Ver, por ejemplo, El Correo 09-02-2022: Al parecer, es el propio fondo americano Bain quien 
financiará a la compañía de la familia Aperribay para poder acometer esta inversión, con el 
compromiso de que en el futuro Sapa pueda integrarse en un grupo de empresas de Defensa que 
giraría en torno a ITP.
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LA DIVERSIFICACIÓN EN EL PASADO DE 
LA PRODUCCIÓN DE SAPA COMO PUERTA 

ABIERTA A SU CONVERSIÓN EN EL 
FUTURO

Tras todo lo que llevamos visto en relación a la producción de material 
de guerra de SAPA, lo que suponen sus exportaciones, el derroche que 
conlleva de ayudas públicas, etc., etc., ¿de verdad alguien puede sostener 
con un mínimo de fundamento ético que todo esto sea asumible por el 
mero hecho de mantener menos de 200 puestos de trabajo227?

Desde el antimilitarismo siempre hemos defendido la propuesta de la 
conversión en producción civil de utilidad social como alternativa a la 
industria militar, y en ella seguimos profundizando228, pero tenemos muy 
claro también que cuando la conversión no es posible, se habrá de cerrar 
la empresa y buscar por otras vías la recolocación de las plantillas. 

Sin embargo, para el caso concreto de SAPA, hay indicios más que 
evidentes de que sería relativamente bastante fácil buscar una alternativa 
seria de producción civil. Para ello, eso sí, hace falta voluntad. De los 
mercaderes de la muerte de SAPA, las personas dueñas y propietarias, 
esto es, las que se enriquecen de ese mercadeo, no cabe esperar esa 

227 - Hablamos de puestos de trabajo directos, porque los indirectos en subcontratistas y 
suministradoras, probablemente no variarían demasiado si la empresa se dedicara a la 
producción civil de utilidad social.

228 - http://gasteizkoak.org/propuesta-concreta-para-la-conversion-de-la-industria-militar-en-
produccion-o-inversion-civil-de-utilidad-social/ 
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voluntad, por lo que deberemos ser el resto (plantillas y sindicatos, 
instituciones y partidos, movimientos sociales y población en general) 
quienes trabajemos para ello.

LA HISTORIA DE LA DIVERSIFICACIÓN EN SAPA
Cuando hablamos de que hay indicios más que evidentes de que la 
tecnología de SAPA podría ser utilizada para la producción civil, nos 
referimos a lo que cuenta la propia historia de la empresa. Si en el capítulo 
anterior esbozábamos la hipótesis de que SAPA esté apostando por un 
futuro basado en el pasado, para seguir creciendo como mercader de la 
muerte, en este, basándonos también en la propia historia de SAPA, vamos 
a proponer un futuro de conversión a producción civil de utilidad social, 
algo menos utópico de lo que algunos desearían. Dada la importancia de 
la cuestión, parémonos en el asunto con bastante detenimiento, pues 
pocos casos habrá en los que se haya recogido la producción civil de una 
fábrica militar a lo largo de la historia, como para el caso de SAPA ha hecho 
Víctor Placencia Mendia en su texto Sociedad Anónima de Placencia de 
las Armas SAPA. Trayectoria histórica de una empresa (1935-1985). Este 
apartado va a ser un resumen (con reproducciones literales) de ese texto, 
más algún comentario añadido nuestro, y algún que otro aporte para el 
periodo posterior al estudiado por Placencia Mendia.

Para hacernos una idea inicial de la cuestión, en el texto de Victor Placencia, 
que utiliza como fuente documentos de la propia empresa, podemos leer 
que “Cuando se presentan los resultados del Ejercicio de 1968, la marcha 
de la Sociedad refleja claramente la preponderancia de las fabricaciones 
civiles sobre las militares. Así, en las primeras se mantiene un ritmo 
ligeramente superior al del año precedente; mientras que en la línea de 
artillería y munición, la facturación ha sido solamente del 5 %”.

ANTECEDENTES HISTÓRICOS DE LA 
DIVERSIFICACIÓN
SAPA no ha apostado nunca por la conversión, sus responsables y 
propietarios siempre han preferido los beneficios fáciles (y cuantiosos) 
del mercadeo de la muerte, pero en los periodos en los que por diversas 
circunstancias la industria de armamento ha atravesado crisis, ha 
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apostado por la diversificación, dedicándose a la producción de muy 
diversos productos civiles, especialmente dentro del sector textil, en el 
que contó con varios talleres y fábricas (una en Barcelona). Sin embargo, 
ni aun en los periodos que, como en el caso que acabamos de ver de 
1968, había evidencias de la posibilidad de centrarse en la producción civil 
abandonando la militar (como en su día hicieron BH, Bicicletas Orbea, El 
Casco y otras empresas vascas), apostó realmente por esa vía, dedicando 
su especial atención a mantener en disposición de uso todo lo relacionado 
con la producción militar, esperando que retornaran “tiempos mejores”, 
esto es, más guerras y militarismo.

No obstante, la historia de la diversificación en SAPA viene de antiguo. 
Cuando la firma Vickers entra en el capital de la por entonces Euskalduna, 
junto a la tecnología militar británica trajo también la del automóvil. En 
aquellos tiempos la antecesora de SAPA fabricó un modelo de coche a 
vapor. Según recoge El País el 25 de enero de 1998 en su separata Negocios 
“No se tiene constancia de cuantos vehículos salieron de sus talleres, pero 
sí de su existencia: una reproducción de un anuncio que en 1905 apareció 
en el primer tratado práctico de automóviles editado en España. El SAPA 
fue un coche a vapor y la empresa de sus orígenes no sabe a ciencia cierta 
ni cómo era, ni si en algún lugar queda aún un ejemplar aparcado”.

La sucesora de la Euskalduna, The Placencia de las Armas Limited, 
desarrolló también producción civil en al menos un sector, el ferroviario, 
producción civil que mantuvo a partir de 1935 la ya Sociedad Anónima 
Placencia de las Armas, fabricando, por ejemplo, 120 juegos de ruedas y 
piñones para el ferrocarril Madrid-Ávila-Segovia.

REIMPULSO A LA DIVERSIFICACIÓN A MEDIADOS 
DEL SIGLO XX
Es, sin embargo, a mediados de los años 40 cuando SAPA intensifica su 
proceso de diversificación. Fruto de ello en 1947 firma un contrato con 
CENEMESA por el que consigue la cesión de todos los derechos para 
la fabricación y venta en España, como sub-licenciada, de dispositivos 
de control eléctrico industrial, así como para ferrocarriles, tranvías, 
trolebuses, etc., de las patentes de la firma norteamericana Westinghouse 
Electric International Co. Pero, las servidumbres de su opción primordial 
por la fabricación militar hacen que esta fabricación civil no comience 
hasta 1951.
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A partir de ese momento SAPA se dedica a la fabricación de los equipos 
de mando y control, y de los aparatos de medida y registro para el 
ensamblaje de un medio de transporte en auge en aquel entonces, el 
trolebús. La importancia de ese tipo de fabricación es reconocida por el 
propio Consejo de Administración de la sociedad, que da cuenta de una 
cartera de pedidos superior a los veinte millones de pesetas de la época.

Pero en este ámbito de la fabricación de equipos eléctricos con fines 
civiles, el producto estrella para SAPA va a ser el destinado al montaje de 60 
locomotoras de RENFE, de la serie 7600, la primera locomotora eléctrica 
netamente española. Durante los años 50, además de este pedido, 
SAPA acometerá la fabricación de 15 equipos de control para unidades 
del tren de RENFE conocido como “pingüino”, y para los Ferrocarriles y 
Transportes Suburbanos de Bilbao y Trolebuses Urbanos de La Coruña. 
Todo ello lleva a que en la memoria del ejercicio de 1956 se diga que 
“se han iniciado algunas fabricaciones de carácter puramente civil que, 
aun cuando todavía están en periodo que pudiéramos llamar de estudio, 
nos permiten tener fundadas esperanzas para el porvenir y se ha dado 
un nuevo impulso con la ayuda de la Sociedad Española de Construcción 
Naval y la Constructora Nacional de Maquinaria Eléctrica a las obras de 
Control eléctrico para ferrocarriles”.

Esas fabricaciones a las que hace referencia la memoria son las relativas 
a piezas para los automóviles de la firma alavesa Industrias del Motor 
(IMOSA), antecedente de MEVOSA, la actual Mercedes Benz, presidida 
por Arturo Echevarría, quien además era consejero de SAPA. Suponía 
abrir una vía importante, ya que en ese momento IMOSA tenía autorizada 
una producción de 3.000 furgonetas anuales.

A finales de los 50, al carecer de pedidos de entidad de producción militar, 
el Consejo de Administración plantea “la necesidad de buscar nuevos 
horizontes, habiendo entrado en contacto con importantes sociedades 
para la posible fabricación de maquinaria que pudiéramos llamar “civil” 
para los que estamos perfectamente preparados y en los que creemos 
hemos de tener un gran porvenir”.

En esa línea, a finales de la década llega a un acuerdo para la fabricación 
de máquinas para la industria textil, actuando de subcontratista para la 
filial española de la francesa SACM. La importancia del acuerdo radica en 
la perspectiva con el que lo lleva a cabo SAPA, ya que, como recoge Víctor 
Placencia “El interés por la fabricación de máquina-herramienta radica 
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en el futuro que le depara, ya que es conocida la importancia, como 
tractores de la demanda de máquinas-herramienta, de determinados 
sectores industriales como la automoción, la fabricación de material 
ferroviario, la construcción naval, la industria eléctrica y electrónica, 
material agrícola y, en un sentido más amplio, la mecánica en general. 
Todos estos sectores van a tener un gran desarrollo durante esta época y 
la demanda de máquinas-herramienta alcanzará cotas muy importantes, 
o eso se vislumbra”.

Pero al hacer frente a la producción civil SAPA se va a encontrar con 
varios importantes problemas, producto de su apuesta continuada por la 
producción militar:

• No está acostumbrada (ni tiene personal preparado para esas 
tareas) a las labores comerciales propias de la industria civil, 
pues los pedidos militares le llegan siempre directamente del 
ejército español.

• No está acostumbrada tampoco a tener que demostrar la calidad 
de sus productos; cumplir los plazos de entrega comprometidos; 
afinar los costes de fabricación para que los precios de venta 
resulten atractivos a los nuevos clientes, obteniendo al mismo 
tiempo un margen de beneficio.

• Estos nuevos trabajos exigen un periodo de preparación, 
construcción de utillajes, acopio de materias primas, preparación 
del personal, organización del trabajo…

• Pero, sobre todo, y de manera muy principal, el hecho de que en 
las mentes de los dueños de SAPA está volver en cuanto se pueda 
a centrarse en la producción militar, lo que, a pesar del gasto 
consiguiente, le obliga a mantener un número importante de su 
plantilla siempre dedicada a la artillería que antes fabricaba, y a 
no aceptar grandes pedidos civiles que pudieran condicionar la 
aceptación de un nuevo contrato militar que apareciera.

LA INCURSIÓN EN EL SECTOR TEXTIL A PARTIR DE 
LOS 60
Aun así, y dada las nulas expectativas de nuevos pedidos militares, a 
principios de los 60 acomete producciones civiles de poco calado (por 
ejemplo, fabricación de bobinas para Michelín), al tiempo que cierra 
acuerdos para la fabricación de maquinaria textil, por suponer ésta 
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producciones de tipo automático, preferiblemente electromecánicas, 
que se adaptan a su maquinaria y, además, permiten dar ocupación 
a una mano de obra cualificada que no se quiere perder. Para ello, en 
1960, firma un contrato con la empresa belga Ateliers Snoeck SA, para la 
fabricación, montaje y venta exclusiva “en España y en sus colonias”, de 
un amplio abanico de máquinas tejedoras. La coyuntura e intereses de los 
responsables de SAPA queda clara en la carta que en junio de 1961 envía 
el director de SAPA a la Delegación de Industria de Guipuzcoa, donde se 
puede leer que “Se trata de aumentar la gama de fabricación de artículos, 
disminuyendo la de material de guerra, ya que el plan de labores previsto 
por el Ministerio del Ejército para los próximos tres años, nos elimina 
prácticamente de poder contratar obras de alguna importancia con las 
Autoridades Militares y al mismo tiempo el programa de fabricación con 
destino a la RENFE quedará cumplimentado este año, la situación en que 
se encuentra esta Empresa para afrontar el presenta año, es sumamente 
crítica, ya que las actividades actuales de ella, se ven casi suspendidas, con 
el consiguiente problema que se presenta para 775 obreros que trabajan 
entre los dos talleres. Por estos motivos, nos hemos visto obligados a 
vencer esta crisis que irremediablemente nos hubiera llevado a iniciar 
un expediente de despido muy importante, buscando otras ramas de 
la Industria que nos permitan utilizar nuestra maquinaria, experiencia y 
mano de obra cualificada”.

Además de la fabricación de telares, también en 1961, y en la rama de 
automoción, cierra acuerdos de colaboración tanto con la navarra URRA 
SA, de Iruña, como con Metalúrgica de Santa Ana, de Linares, productora 
del popular vehículo Santana; en este último caso SAPA suministra 
cárteres de diferencial delantero y trasero con las bridas donde se atan 
los tambores de freno, los apoyos de la ballesta y las tapas de las coronas, 
los satélites, los planetarios y algunas otras piezas. Estas tareas, que se 
desarrollan en los talleres de Andoain, se prolongarán hasta bien entrados 
los años setenta.

La producción civil de ese año es resumida por el director general al 
presentar los datos sobre “productos fabricados en 300 jornadas de ocho 
horas”:

• Maquinaria agrícola: 1.000 cajas de cambio y accesorios.

• Maquinaria textil: 200 cardas, 200 manuares y 100 telares.
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• Automoción: 3.000 direcciones y servo-direcciones; 3.000 
juegos de cárteres; 600.000 piezas diversas; 6.000 compresores 
y 1.000 cajas de velocidad.

• Máquinas herramientas: 50 fresadoras.

• Material ferroviario: 25 equipos eléctricos para locomotoras 
Alsthom.

• Multitud de engranajes.

No obstante, como ya hemos señalado, por adecuarse más a los objetivos 
de SAPA, la principal apuesta de producción civil sigue siendo la textil. 
En 1962 en la Feria Nacional de Maquinaria para la Industria Textil, SAPA 
presenta el primer telar sin lanzadera, obteniendo “encargos de bastante 
consideración”. Dicha fabricación conlleva el imprescindible servicio 
post-venta y de asistencia técnica, así como organizar el suministro de 
repuestos y dedicar almacenes para la obra en curso.

Pero como en 1963 sigue sin haber grandes pedidos militares, SAPA debe 
seguir confiando en la producción civil, y cierra en ese año pedidos para 
setenta telares. Al mismo tiempo, consigue un apreciable aumento de su 
facturación en la industria del automóvil, que en ese año casi alcanza el 
30 % de la facturación total de la empresa.

En los años siguientes, además de diversos problemas en el sector textil 
que repercuten en SAPA, la prioridad del Consejo de Administración 
vuelve a ser la de siempre, garantizar lo que consideran el patrimonio más 
importante de la empresa: la capacidad de producción militar, a pesar de 
que ello signifique limitar muy significativamente las posibilidades de la 
producción civil. En palabras de Víctor Placencia:

Además, la preocupación del Consejo de Administración se 
vuelca en el mantenimiento, cada vez más difícil, de un grupo 
de operarios especializados en artillería, que constituye el 
patrimonio más importante de la empresa y en evitar el 
relajamiento en los controles. A fin de paliar esta perspectiva, 
se inicia una sección de utillajes y montajes, “trabajo que 
precisa una mano de obra de primerísima calidad y en el que 
estamos obteniendo resultados satisfactorios”. Con esto se 
permite, mantener la gran eficacia del mayor número posible 
de operarios y de técnicos especializados. Así, si se reactiva la 
demanda de equipos militares, se podrá atender debidamente 
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a su suministro. Bastará con la expansión de dicha sección, en 
estos momentos destinada exclusivamente a mantener el nivel 
de precisión indispensable.

No obstante, esta sección no deja de responder al comportamiento 
de los encargos de orden comercial: trabajos que se aceptan 
siempre con carácter precario y poco menos que eventual, 
con un rendimiento económico limitado, por estar forzados a 
trabajar sin un estudio previo detallado de los mercados.

Esa macabra apuesta por la producción militar conlleva que en la parte civil 
se funcione a salto de mata, siempre con pedidos cortos y de productos 
variados. En esa línea, a mediados de los 60 cierra varios contratos con 
empresas extranjeras para la fabricación de abrazaderas y acoplamientos 
de seguridad, y para herramientas de tallado de engranajes. La 
producción de abrazaderas en los primeros años tendrá un indudable 
éxito aumentando su facturación entre 1965 y 1967 en un 75 %.

CUANDO LA PRODUCCIÓN CIVIL EMPEZABA A DAR 
RESULTADOS, SE APUESTA POR LA MILITAR.
Es en 1968 cuando se dan los resultados con los que comenzábamos 
este apartado, de clara preponderancia de la facturación civil sobre la 
militar, algo que en buena parte se repetirá en 1969 (con un incremento 
del 30 % con respecto a 1968). Pero a SAPA le sigue preocupando 
fundamentalmente la falta de pedido en material de artillería, pues 
considera que “no tardará el día en que se haya perdido todo el personal 
especializado y no podamos ni siquiera encargarnos del mantenimiento y 
reparación del material que en otro tiempo fabricamos”. Esa apuesta por 
la producción militar repercute en la civil porque, como señala Placencia 
Mendia, la empresa “procura evitar la creación de una organización 
comercial, ya que los gastos de organización y mantenimiento dejarían 
de tener razón de ser en el momento en que la empresa tornase a las 
fabricaciones de su objeto social”.

La codicia que acompaña a la insistencia en priorizar la producción de 
guerra (pues fabricar para matar aporta muchos más beneficios) es el 
obstáculo una y otra vez para que SAPA se plantee el definitivo paso a la 
producción civil, a pesar de las muchas oportunidades que se le presentan, 
que deja escapar por no hacer una apuesta en condiciones.
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Desgraciadamente, en 1971 vuelve a tomar protagonismo la producción 
militar con la puesta en marcha de la fabricación de artillería Bofors. No 
obstante, y visto lo sucedido en años anteriores, SAPA decide mantener 
su rama textil, incluso constituyendo en 1972 una sociedad filial en 
Barcelona, Placencia Textil SA. Además de ello, se mantienen otras 
pequeñas producciones civiles: 

• Para la industria del automóvil, cárteres de diferencial para los 
vehículos Land Rover y vehículos SAVA, cajas de transfert para 
vehículos Willys, embragues fluidos y elementos diversos para 
cajas de cambio Wilson.

• Herramientas para el tallado de engranajes y acoplamientos y 
abrazaderas de seguridad para conducciones de toda clase de 
líquidos y gases.

• Se desarrollan trabajos de utillaje y montaje de fabricación.

• De forma casi testimonial, se fabrican repuestos para 
locomotoras y unidades de tren.

Hasta mediados de los 70 se mantienen todas las líneas de producción 
civil abiertas en la década anterior, salvo la de utillajes y montajes, pero 
unos años después la proporción de producción militar es mucho mayor 
que la civil (77 %).

LA CONSOLIDACIÓN DE LA PRODUCCIÓN TEXTIL
El inicio de los 80 trae consigo una importante caída en la facturación tanto 
militar como civil, llevando a que en 1982 la empresa declare pérdidas 
por primera vez en su historia. A ello se unirá las graves consecuencias 
de las inundaciones en Andoain en 1983, que dejarán inservible la fábrica 
de SAPA en esa localidad. Aun así, en 1982, SAPA crea la unidad de I+D 
para maquinaria textil, con objeto de diseñar telares, a partir de la cual 
desarrollará con éxito seis tipos de telares.

Como el trabajo de Víctor Placencia Mendia abarca hasta 1985, contamos 
con poca información sobre lo sucedido con la producción civil a partir de 
entonces. Aunque sabemos, por las declaraciones del entonces director 
adjunto de SAPA, Jesús María Larrañaga229, que a finales de los 90 la 
producción textil seguía boyante, pues mientras en material militar las 
exportaciones eran del 5 %, en el sector del telar eran del 85 % de la 

229 - El País, 25-01-1998.
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producción. Es más, en 1995 la ventas en telares superó a las ventas en 
material militar, alcanzando el 55 % del total. Por ello, entre otras cosas, 
abrieron una delegación en China. Por aquel entonces la producción de 
telares estaba ya presente y ampliando mercados en Portugal, Turquía y 
algunas zonas de América Latina.

Otra prueba evidente de la buena salud de la producción textil es que 
en 2001 se creaba la sociedad SAPA Textil, separando así claramente una 
producción de otra, al mismo tiempo que se seguían dedicando esfuerzos 
a la investigación en el sector. Así, en 2001, era aprobado por el Centro 
para el Desarrollo Tecnológico Industrial (CDTI) un proyecto de SAPA textil 
para la mejora de prestaciones en telares de pinzas. Ese mismo año ya 
exponía su producción en ferias textiles de países de América Latina230. En 
esos comienzos de siglo la producción civil aún representaba el 30 % de 
la facturación del que ya comenzaba a configurarse como Grupo SAPA231.

Pero, con la apuesta de SAPA por la I+D militar, que tuvo como hecho 
relevante la creación en 2002 del Centro de Excelencia PID, se va 
abandonando paulatinamente la producción de telares. En años 
posteriores SAPA Textil pasa a no tener prácticamente actividad. En 2009, 
además, deja de ser consejero José Antonio Gea Aizpurua, quien había 
desarrollado varias de las patentes de SAPA en relación a telares. De 
hecho, aunque la sociedad no desaparece del todo, al menos desde 2015 
no figura entre las empresas del grupo. Eso sí, sorprendentemente en 
2019 se le cambia el nombre, pasando de SAPA Textil a Haritu Tech SL, 
pero un año después se inicia su proceso de disolución voluntaria.

OPCIONES PARA LA PRODUCCIÓN CIVIL A FINALES 
DE LA PRIMERA DÉCADA DEL XXI
Esa posibilidad de producción civil se puso otra vez de manifiesto hace 
no demasiado tiempo. Así, en julio de 2011 se publicaba el Real Decreto 
1098/2011232 por el que se concedía un préstamo de 30 millones a SAPA 
Operaciones. Lo relacionado con ese préstamo tiene mucha miga, por 
eso la cuestión ya la hemos abordado con detenimiento en el capítulo de 
“casos extraños”; ahora nos fijaremos en los aspectos relacionados con el 

230 - Sapa Textil Entra Al Mercado Mexicano:  https://textilespanamericanos.com/textiles-
panamericanos/gacetilla/2001/03/mexico-sapa-textil-entra-al-mercado-mexicano/ 

231 - Gasteizkoak, La militarización vasca 2002, en datos. Disponible en http://gasteizkoak.org/wp-
content/uploads/2016/03/La-militarizacion-vasca-2002.pdf 

232 - https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-A-2011-12726
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tipo de producción para el que se destinaba el préstamo, que en resumen 
era “para el desarrollo y aplicación de la tecnología de lógica binaria y su 
posterior empleo en transmisiones para vehículos civiles y militares de 
cadenas o ruedas”.

Hay que resaltar además, que la propuesta de concesión del préstamo 
provenía de las ministras de Ciencia e Innovación y de Defensa, y que fue 
aprobada por el Consejo de Ministros. Pero conviene prestar atención al 
detalle del producto a desarrollar y a su doble aplicación civil y militar.

En síntesis, la innovación de la transmisión de lógica binaria 
permitirá mejores rendimientos, eficiencia en el consumo de 
combustible, una mayor autonomía de los vehículos, un menor 
coste en su producción y menores emisiones contaminantes. Así, 
la mejora de rendimiento que incorporan los productos de SAPA 
contribuiría a superar uno de los principales retos que tiene hoy 
el trasporte terrestre en nuestro país, la reducción de consumo 
de combustibles fósiles, optimizando el uso de los recursos 
disponibles, reduciendo la dependencia energética exterior 
y mejorando la economía en las operaciones de los sectores 
usuarios de estas tecnologías.

Las aplicaciones y derivados de esta tecnología no se limitan al 
programa del MINISDEF en el que nacen, siendo de aplicación 
a vehículos de distintas tipologías, tanto militares como civiles.

(…) Igualmente, SAPA está desarrollando otros derivados de la 
transmisión original de lógica binaria con potencial uso para 
actualizar y modernizar flotas existentes de otros vehículos 
de cadenas, lo que permitiría alargar su vida útil y optimizar 
su empleo; aplicarse a futuros programas reduciendo la 
dependencia de tecnologías extranjeras y reduciendo los costes 
del ciclo de vida asociados a esa dependencia; exportarse a 
otros clientes, como ya está sucediendo; y aplicarse a vehículos 
civiles para el transporte por carretera. 

Es más, en el Anexo del Real Decreto, al abordar el programa de 
actuaciones y, dentro de él las líneas de actuación, se cita la “Línea 3”, 
denominada “Aplicación de transmisiones a otros vehículos civiles”, y que 
se define como “Las fabricaciones civiles permitirán a SAPA PLACENCIA 
optimizar los procesos, reducir los costes de los productos y diversificar la 
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actividad de la empresa, amortiguando los ciclos inherentes al sector de 
defensa. Estas mejoras de eficiencia enriquecerán también los procesos 
productivos propios del ámbito de defensa”.

Por un lado, es bochornoso ver que el enfoque de la producción civil que 
realiza el Ministerio de Ciencia e Innovación sea el de la diversificación, 
“para enriquecer los procesos productivos propios del ámbito de la 
defensa”, pero, al mismo tiempo, parece clara la posible aplicación 
civil. Porque, si nos atenemos a lo descrito en el Real Decreto, ello 
permitiría desarrollar vehículos con mejores rendimientos, “eficiencia 
en el consumo de combustible, una mayor autonomía de los vehículos, 
un menor coste en su producción y menores emisiones contaminantes, 
lo que contribuiría a superar uno de los principales retos que tiene 
hoy el trasporte terrestre en nuestro país, la reducción de consumo de 
combustibles fósiles, optimizando el uso de los recursos disponibles, 
reduciendo la dependencia energética exterior y mejorando la economía 
en las operaciones de los sectores usuarios de estas tecnologías”. No 
es que suponga una revolución en el sistema productivo, ni esté entre 
las principales necesidades sociales, pero, para lo que cabe esperar del 
gobierno, no es poco. Pero se va a quedar en nada.

Porque, como ya hemos analizado en el capítulo de “casos extraños”, 
7 años y medio después, el BOE del 10 de enero de 2019 publicaba un 
nuevo Real Decreto del Ministerio de Presidencia, el 1433/2018233 que, 
en su exposición de motivos decía que “con el préstamo concedido tan 
sólo se ha desarrollado tecnología de exclusiva utilización en el ámbito 
militar” y que “los desarrollos tecnológicos efectuados, en el ámbito 
de transmisiones de vehículos, únicamente son aplicables a vehículos 
militares sin que la tecnología desarrollada se haya extendido al ámbito 
civil”. Es decir, que se reconoce directamente que no se ha trabajado la 
aplicación civil de la tecnología desarrollada con el préstamo concedido.

Más o menos por las fechas en las que se le concedió el préstamo inicial 
a SAPA, esto es, alrededor de finales de la primera década de este siglo, 
la sociedad se encontraba inmersa en lo que, visto desde fuera y tal 
como nos lo anunciaban, podría ser una gran oportunidad para impulsar 
la producción civil en SAPA: el proyecto Hiriko, el coche eléctrico vasco 
que se presentó “como el adalid de la revolución verde que en el futuro 
pondría patas arriba los sistemas de movilidad de todas las ciudades 

233 - https://www.boe.es/eli/es/rd/2018/12/07/1433 
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del planeta234”, y en cuyo programa participaba SAPA. Los pormenores 
de cómo terminó este “berlanguiano” proyecto los hemos visto también 
en el capítulo de “casos extraños”. Recordemos, eso sí, que acabó en los 
tribunales, con un gran escándalo político, y solo dos pequeñas maquetas 
prototipo que, según un trabajador, terminaron en las instalaciones de 
SAPA para intentar venderlas a un cliente de Kazajistán. 

SOLO LA IMPLICACIÓN SOCIAL PODRÁ FORZAR LA 
CONVERSIÓN DE SAPA
Los dueños de SAPA nunca han apostado por impulsar siquiera el estudio 
de las posibilidades de conversión de la producción para la guerra de 
SAPA, porque, como buenos mercaderes de la muerte que son, saben 
muy bien que ésta les reporta más beneficios que cualquier producción 
civil de utilidad social. Así funciona el sistema económico capitalista. Pero, 
aun así, la empresa ha recurrido en diversos momentos y durante largos 
periodos a eso que se llama diversificación, para, en los (pocos y breves) 
tiempos de vacas flacas de los presupuestos militares, mantenerse a flote 
con producciones civiles.

Los resultados de esas experiencias demuestran claramente que tanto 
el tipo de maquinaria como de personal de SAPA podría adaptarse 
perfectamente a una conversión a la producción civil. El problema ha sido 
que desde la dirección de la empresa (ni antes de la entrada de la familia 
Aperribay, ni ahora) no se ha querido poner los medios para hacerlo 
posible. Por el contrario, se ha apostado por mantener eso que llaman 
su “patrimonio empresarial”, es decir, la producción para la guerra. Y, 
encima, para ese empeño en continuar con la producción de material 
bélico han contado y cuentan con el apoyo de las instituciones políticas 
(de prácticamente todos los colores) desde la Administración del Estado 
hasta la municipal235, con la connivencia de organizaciones sindicales y 
plantillas, y con el silencio de la mayoría del resto de la población. 

Los dueños de SAPA no van a cambiar por voluntad propia sus prioridades, 
así que nos toca al resto impulsar iniciativas y movilizaciones hasta conseguir 
doblegar la codicia de esos mercaderes de la muerte. El antimilitarismo 
vasco ha dado más de una muestra de que sabe cómo hacer implicarse 
a la sociedad en la consecución de objetivos aparentemente utópicos. 

234 - https://www.noticiasdealava.eus/actualidad/sociedad/2013/01/27/ahora-hiriko/184100.html
235 - Como desarrollamos en el apartado dedicado a analizar el convenio firmado con el 

Ayuntamiento de Andoain en torno a los terrenos que ocupa SAPA.
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¿Quién pensaba a inicios de los 80 que mediante la desobediencia civil y 
el apoyo masivo de la sociedad a la insumisión se conseguiría acabar con 
el servicio militar obligatorio? Ojalá seamos capaces de volver a generar 
esa complicidad social necesaria para acabar de una vez por todas con 
esa gran vergüenza como pueblo que suponen los mercaderes de la 
muerte vascos, ya que con ellos y su producción podemos afirmar que La 
Guerra Empieza Aquí. Este libro se ha elaborado con el deseo de ser una 
herramienta útil en ese empeño colectivo de terminar con la armagintza, 
para poner fin a las guerras, y una forma inicial de colaborar en ello es el 
ayudar a difundir sus contenidos.
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Epílogo: ANTE UNA NUEVA GUERRA

Pocos días después de terminar la redacción de este libro, la invasión 
rusa de Ucrania suponía un salto cualitativo en el conflicto larvado que 
las grandes potencias de los antiguos bloques militares  mantenían en ese 
país desde 2014. Con ello el conflicto tomaba dimensión de guerra, una 
de las 65 guerras activas que hay actualmente en el mundo236. Dado que 
este libro es parte de una iniciativa conjunta de los grupos antimilitaristas 
de Euskal Herria, no podíamos cerrar la publicación sin añadir unos 
comentarios, no tanto de análisis de fondo, que para eso habrá que 
buscar otros espacios y tiempos, sino para introducir alguna reflexión 
relacionada con la temática de este texto: el comercio de los mercaderes 
de la muerte y, de forma especial y concreta, de la industria militar vasca, 
representada por el caso concreto del Grupo SAPA.

Tras el inicio de la injustificable y repudiable invasión de Ucrania el 24 
de febrero, en los llamados países occidentales se ponía en marcha una 
tan colosal como obscena campaña propagandística de imposición de una 
verdad oficial incuestionable que, tras generar un exacerbado pánico en 
sus propias poblaciones, abría el camino para el envío de armas a Ucrania 
y el aumento del gasto militar, y disfrazaba ambas vías como las formas 
prioritarias para practicar la solidaridad con las víctimas ucranianas. Pero 
la víctima mortal directa de esta obscena carrera de armamentos hacia 
Ucrania va a ser, precisamente, esa población civil ucraniana a quien 
se pretende ayudar, y también las tropas ucranianas y rusas, por las 
consecuencias del enquistamiento y recrudecimiento del enfrentamiento 

236 - https://es.wikipedia.org/wiki/Anexo:Guerras_y_conflictos_actuales 
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armado. Entre las víctimas no mortales estará toda la población ucraniana, 
no sólo los millones de personas desplazadas y refugiadas, sino los que 
permanecen en Ucrania, así como los miles de personas encarceladas en 
Rusia (y también en Ucrania) por oponerse a la guerra.

Pero, como en todas las guerras, y sea cual sea su origen y su resultado 
final, va a haber quienes se beneficien de este tremendo oxímoron de 
la solidaridad militarizada: los mercaderes de la muerte de la industria 
de armamentos. Porque sólo días después de la invasión de las tropas 
rusas comenzaba lo que parecía una competición por ver quién corría 
más para enviar armas a Ucrania. Desde Estados Unidos, Canadá y la 
Unión Europea se comprometían, para empezar237, 2.000 millones de 
euros en material militar (la UE lo hacía, además, a través del llamado 
“Fondo Europeo para la Paz”, toda una demostración de su concepto 
de la misma), y a ello se sumaban un montón de países que lo hacían 
de forma directa: Alemania, Países Bajos, Estonia, Bélgica, Francia, 
Turquía, Suecia, Dinamarca, Noruega, España Polonia, República Checa, 
Rumanía, Eslovaquia, Croacia, Australia, Lituania, Letonia, Luxemburgo, 
Grecia, Italia, Reino Unido, Portugal… y los que previsiblemente se irán 
sumando por presiones políticas y conveniencias geoestratégicas. Entre el 
armamento enviado que algunos de estos países están haciendo público 
figuran armas antitanque y antiaéreas, lanzacohetes, lanzagranadas, 
vehículos blindados, misiles de diversos tipos, obuses, metralletas, 
ametralladoras, drones armados, municiones… Como efecto inmediato de 
esto, sólo cuatro días después de la invasión rusa los mayores mercaderes 
de la muerte, los que cotizan en bolsa, ya estaban beneficiándose de la 
guerra y sus muertes con importantes subidas de sus acciones (de hasta 
el 53 %)238. 

Si alimentar la guerra de Ucrania para llenar sus bolsillos no fuera poco, 
también están incrementando sus ganancias las perspectivas que genera 
la loca carrera militarista que se ha desatado, con ejemplos como el de 
Alemania, donde tan pronto como el 27 de febrero el nuevo canciller, 
Olaf Scholz, hacía pública su decisión de aumentar el presupuesto 
237 - Es de temer que esta cantidad siga creciendo exponencialmente, como lo ha hecho en el caso 

de la UE, que en menos de una semana ha duplicado sus iniciales 500 millones. El País, 11-03-
2022: https://elpais.com/internacional/2022-03-11/la-ue-duplica-el-fondo-para-enviar-armas-
a-ucrania.html Y, sobre todo, los incrementos que llegarán desde Estados Unidos: Los Ángeles 
Times, 03-03-2022: https://www.latimes.com/espanol/eeuu/articulo/2022-03-03/biden-busca-
10-000-millones-de-dolares-de-ayuda-a-ucrania 

238 - El Confidencial, 02-03-2022: https://www.elconfidencial.com/mercados/2022-03-02/guerra-
ucrania-invasion-rusa-empresas-europeas-armamentisticas-bolsas-mercados-alemania_3384739/ 
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militar alemán ni más ni menos que en 100.000 millones de euros239. 
En ese mundo siniestro del mercadeo de la muerte el anuncio alemán 
también ha supuesto abrir las expectativas de, por ejemplo, Indra, lo 
que le permite incrementar el valor de sus acciones en tan sólo 4 días 
en casi un 30 %240… y ya sabemos quién es su tercer principal accionista, 
la SAPA de los Aperribay. El hecho concreto de la subida de Indra se basa 
en que se baraja la hipótesis de que parte del dineral anunciado por el 
canciller vaya al encargo de más Eurofighter241, avión caza europeo en 
cuya producción toma parte, pero en el que también participan varias 
decenas de empresas vascas, de forma muy principal ITP Aero… la otra 
gran empresa de armamento en cuyo accionariado ha entrado SAPA en 
los últimos meses.

En lo más cercano, el gobierno español, además del envío de armas 
señalado, aprueba una partida presupuestaria extraordinaria de 569 
millones, para misiones de las Fuerzas Armadas en el exterior242, al 
mismo tiempo que su presidente, Pedro Sánchez, propone la creación 
de un nuevo Fondo Europeo de Defensa243. Por su parte, el lehendakari 
Urkullu, en pleno proceso de militarización, «se felicita por que esta 
agresión está sirviendo de “catalizador a la UE” y porque “Hay pasos para 
una política de defensa común y sobre todo para una unión de fuerzas 
ante una amenaza de agresión a la propia UE”»244, al mismo tiempo que 
demuestra su profunda raigambre antibelicista cuando declara que «es 
“descorazonador” asistir al “debate absurdo” sobre el envío de armas a 
Ucrania. “Una cosa es la convicción ética de la no violencia y la apuesta 
por el diálogo y la negociación, pero eso tiene que ser cosa de dos. La 
distensión ya se ha estado intentando”».

Eso sí, ninguno de ellos aclara de dónde salen esos cientos de miles de millones 
que se prometen para militarizar el continente y por qué no se han usado 

239 - Europapress, 27-02-2022: https://www.europapress.es/internacional/noticia-alemania-
destinara-100000-millones-euros-fortalecer-fuerzas-armadas-20220227123706.html 

240 - https://valenciaplaza.com/interes-inversor-acciones-indra 
241 - https://consensodelmercado.com/es/ibex-35/indra-podria-benefciarse-del-nuevo-

presupuesto-de-defensa-de-alemania 
242 - https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3484370/gobierno-aprueba-569-millones-

misiones-fuerzas-armadas-exterior?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_
campaign=Newsletter%20www.infodefensa.com 

243 - El Confidencial, 09-03-2022: https://www.elconfidencial.com/espana/2022-03-09/sanchez-
apuesta-nuevo-fondo-europeo-defensa-energia-ayuda-ucrania_3388414/

244 - El Diario.es, 06-03-2022: https://www.eldiario.es/politica/urkullu-defiende-tiempo-pactos-
gobierno-oposicion-pueda-participar-pnv_1_8806312.html 
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previamente para, por ejemplo, invertir en los medios necesarios en sanidad 
para otras posibles pandemias, atender a los cientos de miles de personas 
desplazadas por otras guerras y conflictos o hacer frente a los diversos 
colapsos que se anuncian, por citar sólo algunas de las carencias sociales más 
graves. Lo que sí han dejado claro es quiénes van a correr con los gastos del 
incremento de la militarización que suponen las medidas que proponen. Y no, 
una vez más no van a ser los mercaderes de la muerte que se enriquecerán 
salvajemente (en todos los sentidos de la palabra) con sus múltiples 
beneficios, sino las respectivas poblaciones. Por eso la vicepresidenta Yolanda 
Díaz “admite que la guerra tendrá un impacto significativo en la economía y 
el empleo”245 y el lehendakari nos pide prepararnos «para una “economía de 
guerra” con “consecuencias severas”»246.

Ninguno de estos personajes que dicen representarnos se atreve a 
poner sobre la mesa la cruda realidad que tantas veces denunciaba un 
antimilitarista convencido como Arcadi Oliveres: «Si hay un mecanismo 
que hace que dinero, personas, investigación y transporte estén al servicio 
de la guerra, se puede decir que las guerras se calculan y se preparan. 
Las guerras existen, se perpetúan y se repiten porque existe una extensa 
empresa que se llama “planificación”, integrada por cinco elementos: la 
partida presupuestaria destinada a armamento, la existencia de ejércitos, 
la investigación científica con finalidades militares, la industria de 
armamentos y el comercio de armas”». 

Por todo ello, es imprescindible que cualquier antimilitarista o persona 
que se oponga a las guerras, y de verdad pretenda pasar de las palabras 
a los hechos para impedirlas, tome parte activa en el desmantelamiento 
de esa “planificación” de la que nacen. Porque mientras en Euskal Herria 
sigan existiendo fábricas de armamento en nuestros pueblos y ciudades, 
investigación militar en nuestros centros educativos, instituciones públicas 
que conceden subvenciones y ayudas a esa industria de la muerte, partidos 
políticos que las aprueban, sindicatos que reclaman puestos de trabajo 
en ellas, y mercaderes de la muerte que se benefician de su comercio, 
podemos afirmar con rotundidad que La Guerra Empieza Aquí, y es desde 
aquí, con nuestra oposición y rechazo, hasta acabar con su existencia, donde 
podemos generar un trabajo real de oposición, rechazo e impedimento de 
las guerras, ya sean en Ucrania o en cualquier otra parte del mundo. 
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